
Sailfish 
с «Ермаком»
России готовят 
новые смартфоны 
на отечественной 
операционной системе 

Как стало известно ”Ъ“, компа
ния «Открытая мобильная плат
форма» (ОМП) основателя ЕСН 
Григория Березкина договори
лась о создании трех версий 
смартфонов на разрабатывае
мой ею версии мобильной опе
рационной системы Sailfish. До 
конца года в продажу на россий
ском рынке поступят устройства 
от Oysters и Jolla под управлени
ем Sailfish Mobile OS RUS, а также 
промышленный смартфон «Ер
мак ОМП» для корпоративных 
пользователей и госсектора.

ОМП подала заявку на включение 
своей мобильной операционной си-
стемы Sailfish Mobile OS RUS в реестр 
отечественного программного обес-
печения, свидетельствуют данные 
реестра Минкомсвязи. Согласно офи-
циальному сайту компании по адре-
су omprussia.ru, который указан в за-
явке, на рынке вскоре появятся три 
смартфона под управлением Sailfish 
Mobile OS RUS — смартфоны от ком-
паний Oysters и Jolla, а также про-
мышленный смартфон «Ермак ОМП», 
предназначенный для корпоратив-
ных пользователей и разрабатывае-
мый компанией Mobile Inform Group.

«Мы видим свою миссию в том, 
чтобы сделать массовый продукт. 
Смартфон Jolla C на ОС Sailfish уже 
сейчас можно купить в Европе, а его 
версия на Sailfish Mobile OS RUS по-
ступит в продажу до конца года. При-
мерно в это же время появится смарт-
фон Oysters на российской версии 
Sailfish, сейчас мы ведем переговоры 
с компанией относительно необхо-
димых технических характеристик 
устройства»,— рассказал 

”
Ъ“ генди-

ректор ОМП Павел Эйгес. По его сло-
вам, Mobile Inform Group уже готовит 
к выпуску смартфон «Ермак ОМП» 
для корпоративных пользователей. 
«Мы понимаем, что выходим на пол-
ностью занятый рынок, на котором 
доминируют две операционные сис-
темы, но считаем, что есть незанятые 
ниши»,— говорит господин Эйгес.

потребительский 
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Пожары гонят губернаторов из леса
Главы Бурятии и Забайкалья могут потерять часть полномочий

Лесные пожары, которые 
с весны бушуют в восточ
ной части России, могут 
привести к тому, что впер
вые руководителей субъ
екта РФ могут лишить пол
номочий по управлению 
лесами. Зампред прави
тельства Александр Хло
понин поручил рассмо
треть такую возможность 
в отношении Бурятии 
и Забайкальского края. 
Экологи подтверждают, 
что ситуация с пожара
ми в этих регионах дости
гла критического уровня, 
но указывают, что именно 
федеральные власти не 
обеспечили местные лес
ные службы достаточным 
финансированием.

Как сообщили 
”
Ъ“ в пресс-

службе Минприроды, вице-
премьер Александр Хлопо-
нин поручил министерству 
в ближайшее время подго-
товить предложения по изъ-
ятию у Бурятии и Забайкаль-
ского края полномочий по 
управлению лесами. В слу-
чае положительного реше-
ния вопрос лесного контр-
оля будет передан на феде-
ральный уровень. «Работа 
над этим уже началась»,— 
добавили в Минприроды.

В 2006 году был принят 
Лесной кодекс РФ, согласно 
которому территории лесно-
го фонда распределены меж-
ду субъектами и переданы 
им в управление. В 2007 го-
ду региональные власти по-
лучили полномочия по лесо-
охране и пожаротушению. 
Сейчас расходы на эти це-
ли делятся примерно поров-
ну: федеральные субвенции 
дополняют выплаты регио-
нальных бюджетов. Так же 
распределяются и доходы от 
использования лесов. В Лес-

ном кодексе указано, что, 
если регион не справляет-
ся с возложенными обязан-
ностями, центр имеет право 
отозвать полномочия и ввес-
ти по отношению к лесному 
фонду статус федерального 
управления. За прошедшие 
десять лет такого не происхо-
дило ни разу.

Этой весной Бурятия и За-
байкалье чаще других реги-
онов попадали в тревожные 
сводки. Экологи регулярно 
обвиняли власти регионов 
в занижении статистики: 

в середине мая «Гринпис Рос-
сии» утверждал, что в офици-
альные сводки попадало не 
более 5% пожаров. Рослесхоз, 
который традиционно скеп-
тически относится к этим 
утверждениям, вынужден 
был признать обоснован-
ность ряда претензий. «Мы 
не исключаем, что могут су-
ществовать политические 
факторы, когда информация 
в том или ином формате по-
другому передается во внеш-
нюю среду»,— заявил, в част-
ности, заместитель главы 
Рослесхоза Николай Кротов 
(см. 

”
Ъ“ от 19 мая). Вчера ве-

домство не комментирова-
ло вопрос возможной пере-
дачи полномочий, однако 
выпустило официальное за-

явление о том, что «Бурятия 
не принимает мер по при-
влечению региональных 
сил к тушению лесных пожа-
ров». В Рослесхозе подчерк-
нули, что в республике «в це-
лях стабилизации обстанов-
ки» работают 262 авиапожар-
ных из федерального резер-
ва, «при этом регион не при-
нимает эффективных мер 
по привлечению к тушению 
собственных сил».

Реализовать поручение 
Александра Хлопонина бу-
дет затруднительно, при-
знал источник 

”
Ъ“ в Мин-

природы. «Дело в том, что 
конкретный механизм пере-
дачи полномочий нигде не 
описан,— сказал он.— И что 
это будет означать в реаль-

ности, пока сложно сказать. 
Понятно, что сменится ка-
кая-то часть начальников, но 
конкретные шаги надо будет 
продумать».

При этом на сам процесс 
ликвидации пожаров пере-
дача полномочий повлия-
ет мало, добавил собесед-
ник 

”
Ъ“, например, в Буря-

тии и так работает самая 
крупная группировка фе-
деральных сил Росавиаох-
раны. «Федералы уже тушат 
там пожары, так что пере-
дача полномочий в какой-
то мере просто зафиксиру-
ет эту ситуацию»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“. Полити-

ческие последствия такого 
шага в Минприроды никак 
не оценивают, «но всем и так 

понятно, что если регион не 
справляется с частью своих 
полномочий, то ничего хо-
рошего в этом нет».

Экологи также не пони-
мают, как будет происхо-
дить передача полномочий. 
«Здесь очень много подвод-
ных камней. Например, на-
до перераспределить день-
ги, уже выделенные из фе-
дерального и региональ-
ных бюджетов,— говорит 
глава лесного отдела 

”
Грин-

писа России“ Алексей Яро-
шенко.— Возникают во-
просы и про имуществен-
ный комплекс — полномо-
чия уходят федералам, но 
касается ли это техники, ко-
торая является собственно-
стью региона?» В целом зе-
леные не видят особого смы-
сла в этой процедуре. «Мы са-
ми лет пять назад предлага-
ли изъять полномочия у Ле-
нинградской области, но тог-
да ситуация была совсем дру-
гой, да и государство было 
поживее,— вспоминает го-
сподин Ярошенко.— А в ны-
нешней ситуации нарастаю-
щего кризиса я не верю, что 
это поможет».

Напомним, что в прош-
лом году Александр Хлопо-
нин предложил сделать под-
готовку к пожароопасному 
сезону одним из показателей 
эффективности деятельнос-
ти губернаторов (см. 

”
Ъ“ от 20 

апреля 2015 года). Тогда Ро-
слесхоз разработал для вице-
премьера методику «лесной» 
оценки эффективности реги-
ональных властей по охране 
и защите лесов и даже подго-
товил соответствующий рей-
тинг — в число отстающих 
попали Камчатский край, За-
байкалье и Тува. 
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Главы регионов  могут 
поплатиться за то, 
что неправильно  
тушили пожары   
ФОТО REUTERS

Проблемная ипотека  
не разрешается
Господдержка заемщиков буксует

Госпрограмма поддержки проблем
ных ипотечных заемщиков, реализуе
мая АИЖК, не может выйти на полную 
мощность. Как выяснил ”Ъ“, ее коррек
тировки так и не доведены до конца, 
что не позволяет удовлетворить рас
тущий спрос со стороны клиентов бан
ков на реструктуризацию кредитов. 
В результате спустя год действия про
грамма общим объемом 4,5 млрд руб. 
реализована всего на 3,8% и даже по 
оптимистичным оценкам в ближайшем 
будущем эта доля не вырастет  выше 
трети.

По состоянию на 9 июня от заемщи-
ков поступило около 6,1 тыс. обращений 
с просьбами о реструктуризации ипотеч-
ных кредитов в рамках госпрограммы под-
держки ипотеки, сообщили 

”
Ъ“ в Агентстве 

по ипотечному жилищному кредитованию 
(АИЖК). При этом господдержку на сегод-
няшний день получили около 880 заемщи-
ков на общую сумму примерно 170,6 млн 
руб. (при общем объеме госпрограммы 
4,5 млрд руб.).

«Из них 120,9 млн руб. получили 770 за-
емщиков с рублевой ипотекой и 49,7 млн 
руб.— 110 заемщиков с валютными креди-
тами»,— уточнили в пресс-службе АИЖК. 
В агентстве добавили, что еще около 1,4 тыс. 
заемщиков получат поддержку в ближайшее 
время — по их заявкам уже принято поло-
жительное решение. «1380 заемщиков име-
ют ипотеку в рублях, 30 — в валюте»,— уточ-
нили в АИЖК. 

Таким образом, по подсчетам 
”

Ъ“, ис-
ходя из установленного максимально воз-
можного лимита поддержки (по закону 
600 тыс. руб.) общий объем помощи по всем 
кредитам может составить 1,374 млрд руб. 
Но, скорее всего, исходя из уже выделен-
ной компенсации (средняя сумма возме-
щения — менее 200 тыс. руб.) он окажется 
существенно меньше. Если сейчас, спустя 
год работы программы, она выбрана всего 
лишь на 3,8%, после выделения средств по 
одобренным заявкам уровень вряд ли под-
нимется вше 30%.

инвестиции и финансы — с10

Сенатор задолжал  
за санаторий
Суд удовлетворил иск представителей  
инвалидной организации к Францу Клинцевичу

Как стало известно ”Ъ“, инвалиды вой
ны в Афганистане засудили первого за
местителя председателя комитета по 
обороне и безопасности Совета федера
ции — главу Российского союза ветера
нов Афганистана (РСВА) Франца Клин
цевича, задолжавшего более 300 тыс. 
руб. за новогодний отдых в их реабили
тационном центре «Русь». Господин 
Клинцевич, утверждающий, что прово
дил каникулы в другом месте, обещает 
обжаловать судебное решение.

Как было установлено Рузским район-
ным судом Московской области, в декабре 
2014 года руководитель общероссийской об-
щественной организации инвалидов войны 
в Афганистане и военной травмы «Инвали-
ды войны» Андрей Чепурной получил пись-
мо от заместителя главы РСВА Владимира 
Костюченко, в котором тот просил «рассмо-
треть вопрос» о направлении группы лиц 
в принадлежащий инвалидам Центр вос-
становительной терапии для воинов-интер-
националистов им. М. А. Лиходея. В группу 

нуждающихся в реабилитации на новогод-
ние каникулы вошли соответственно пред-
седатель РСВА Франц Клинцевич, сам Влади-
мир Костюченко, а также восемь их спутни-
ков — преимущественно женщины и дети.

Для себя, своей гражданской супруги, бра-
та, сына и дочери автор обращения зарезер-
вировал два номера, а для сенатора Клинце-
вича — «один большой номер на седьмом эта-
же», подразумевая трехкомнатный, так назы-
ваемый президентский люкс №717. Когда ре-
абилитационный центр назывался еще сана-
торием «Русь» и относился к управлению де-
лами ЦК КПСС, в нем останавливался прези-
дент СССР Михаил Горбачев. Вместе с госпо-
дином Клинцевичем в люксе должны бы-
ли расположиться две дамы с детьми. По-
сле того как руководство «Инвалидов вой-
ны» согласилось с приездом гостей, накану-
не праздника большая компания заселилась 
в «Русь» на 21 день — такой срок во всяком 
случае был указан в выданных путевках.
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Как стало известно ”Ъ“, разра-
ботка законопроекта о контр-
оле и надзоре — ключевого доку-
мента реформы — затягивается 
до 1 августа, когда этот доку-
мент  должен быть повторно вне-
сен в правительство. В опублико-
ванном вчера докладе о практике 
контроля и надзора в 2015 году 
Минэкономики признает этот го-
товящийся уже полтора года за-
кон «насущно необходимым». 
Пока по итогам минувшего года 
ведомство фиксирует сокраще-
ние общего числа проверок всего 
на 1%. При существенном сниже-
нии количества визитов к бизнесу 
на федеральном уровне (на 12%) 
число проверок на региональном 
и муниципальном уровнях выро-
сло на 6% и 41% соответственно.

Источник в финансово-экономи-
ческом блоке правительства сооб-
щил 

”
Ъ“, что Белый дом вернул Мин-

экономики на доработку законопро-
ект, утверждающий общие правила 

проведения контроля и надзора в 
РФ. Обновленный вариант ведомст-
во должно внести в правительство до 
1 августа 2016 года. В «дорожной кар-
те» реформы предполагалось, что это 
случится 1 июня. Напомним, Мин-
экономики готовит этот документ 
по поручению президента, в мае ра-
бочая группа Белого дома дорабаты-
вала его в ходе серии совещаний (см. 

”
Ъ“ от 19 мая). 

Вчера же Минэкономики пред-
ставило доклад об итогах государст-
венного контроля в 2015 году. В нем 
принятие комплексного закона о 
контрольно-надзорной деятельнос-
ти названо «насущно необходимым» 
— эту деятельность необходимо ре-
формировать, так как «ее единое ре-
гулирование отсутствует». В Минэко-
номики полагают, что необходимы 
закрытый перечень видов контроля, 
описание его новых видов — мони-
торинговые мероприятия и контр-
ольная закупка, а также уточнение 
сроков и процедур. 

Пока же Минэкономики фикси-
рует следующие результаты. В 2015 
году контрольные органы всех уров-
ней провели 2,35 млн проверок, что 
на 1% меньше показателя 2014 года 
(2,38 млн). Число проверок на фе-
деральном уровне сократилось на 
11,6% (до 1,49 млн с 1,69 млн в 2014 
году) — за счет снижения массовости 
проверок МЧС (на 17%), Роспотреб-
надзора (на 15%) и Ростехнадзора (на 
6%). При этом число проверок выро-
сло на региональном и муниципаль-
ном уровнях: на 6,1% и 41,1% соответ-
ственно. На муниципальном уров-
не такой сильный рост обеспечило 
лицензирование — медицинских и 
образовательных учреждений, а так-
же управляющих компаний многок-
вартирных домов (появилось с мая 
2015 года). Если не учитывать ли-
цензирование, общее число контр-
ольных мероприятий снизилось на 
6,2%, следует из доклада. 

В ведомстве Алексея Улюкаева 
подчеркивают, что из сферы действия 

базового закона о защите прав пред-
принимателей при проверках (294-
ФЗ) сейчас выведено около 70 видов 
государственного контроля — около 
двух третей от их числа. Это «снижает 
уровень гарантий защиты прав» биз-
неса и создает «неоправданные из-
быточные механизмы вмешательст-
ва государства», указывает Минэко-
номики. Там отмечают, что в КоАП со-
храняется много отсылочных норм с 
большим разбросом штрафов за нару-
шения, что делает практику неодно-
родной и создает условия для злоупо-
треблений проверяющих.

Каждый контрольный орган ве-
дет свою статистику, которую невоз-
можно сопоставить, говорится в до-
кладе. Минэкономики приводит 
пример с учетом пострадавших от 
разного рода воздействий: на про-
мышленных объектах эти данные 
собирает Ростехнадзор, при пожа-
рах — МЧС, на производстве — Ро-
струд, а профзаболеваниями занима-
ется Роспотребнадзор.

Все чаще жалобы на предприни-
мателей подаются из-за угрозы воз-
никновения чрезвычайных ситу-
аций и причинения вреда: на фе-
деральном уровне по всем ведом-
ствам доля таких жалоб выросла с 
18,4% в 2013 году до 22,9% в 2015 го-
ду, а на региональном — с 48,6% до 
52,9% соответственно. Как говорит-
ся в докладе, госорганы и муници-
палитеты проявляют «субъектив-
ный подход к определению и уче-
ту случаев возникновения угрозы 
причинения вреда» — из-за того 
что в законодательстве не опреде-
лена сущность этого понятия. При 
этом уголовные дела нарушителям 
практически не грозят: надзорные 
органы лишь в единичных случа-
ях передают материалы по провер-
кам о причинении вреда в уполно-
моченные органы, доля таких про-
верок у Роспотребнадзора, МВД, Ро-
стехнадзора, Росприроднадзора — 
не более 0,1%.

Софья Окунь

Контрольно-надзорная реформа отправлена на каникулы
Белый дом вернул Минэкономики на доработку закон о принципах проверки бизнеса

Минэкономики отрицательно 
оценило регулирующее воздей-
ствие проекта постановления 
правительства о новой системе 
финансовых отношений между 
компаниями и водоканалами в от-
ношении промышленных сбросов 
в городскую канализацию с 2019 
года. Компании просят дополни-
тельно смягчить его требования. 
Хотя сам механизм решения про-
блемы признан министерством 
работоспособным, там считают 
текущую версию регулирования 
избыточной, а расходы для биз-
неса, граждан и бюджетной сис-
темы РФ — необоснованными.

Минэкономики опубликовало не-
гативное заключение об оценке регу-
лирующего воздействия (ОРВ) проек-
та постановления Белого дома «О вне-
сении изменений в некоторые акты 
правительства в сфере водоснабже-
ния и водоотведения». Хотя документ 
согласован ведомством Алексея Улю-

каева с Минстроем (разработчик про-
екта) и рассматривается правительст-
вом, ОРВ он не прошел из-за обнару-
жения избыточных обязанностей, за-
претов, ограничений и необоснован-
ных расходов граждан, компаний и 
бюджетов всех уровней. Касаются они 
как новой конфигурации отношений 
между компаниями и водоканалами, 
так и платежей предприятий послед-
ним за сбросы загрязненных стоков. 
Комментируя опубликованные заме-
чания, в Минстрое отмечают, что они 
будут обсуждаться в Белом доме.

Напомним, еще в 2013 году, после 
запуска реформы экологического ре-
гулирования, основанной на прин-
ципе «загрязнитель платит», про-
мышленники в лице КСИИ, РСПП 
и крупных пищевых компаний ста-
ли добиваться снижения как ставок 
платежей за негативное воздейст-
вие, так и невыполнимых нормати-
вов качества воды, которая «должна 
быть чище питьевой» (см. 

”
Ъ“ от 21 

октября 2013 года). Водоканалы жа-
луются, что их очистные не рассчи-
таны на многие промышленные за-
грязнения и с ними не справляются, 
а денег на модернизацию нет. Новое 
регулирование должно установить 
объективную систему компенсирую-
щих платежей предприятий водока-
налам, но до сих пор не согласовано.

Минэкономики ранее давало от-
рицательную оценку на связанный 
с проектом постановления законо-
проект о водоснабжении и водоотве-
дении, отмечая, что его требования к 
сточным водам могут оказаться стро-
же, чем к питьевой воде. В марте про-
мышленники добились снижения 
выплат водоканалам, отмены обя-
занности строить свои системы во-
доочистки, понятий «запрещенные» 
и «аварийные сбросы в канализа-
ции» и смягчения требований к кон-
центрации в сбросах алюминия, же-
леза, нефтепродуктов, сульфатов и 
хлоридов (см. 

”
Ъ“ от 23 марта).

ОРВ показала, что решение про-
блемы промышленных стоков пред-
ложенным методом (платежами и 
повышением ответственности ком-
паний перед водоканалами) обосно-
ванно, но его исполнение в докумен-
те Минстроя административно из-
быточно, а издержки необоснован-
ны. Заключение министерства по-
сле консультаций с региональны-
ми чиновниками, водоканалами и 
бизнесом заняло более 20 страниц и 
фактически сводится к тому, что вся 
система платежей, штрафных санк-
ций, отчетности и ответственности 
компаний требует доработки.

Прежде всего, ОРВ не прошла нор-
ма документа о тарифах водоканалов 
— с запуска нового регулирования в 
2019 году они должны учитывать вы-
павшие доходы из-за смягчения нор-
мативов и изменения порядка расче-
та платы за негативное воздействие. 
В Минэкономики считают, что такие 
потери не относятся к недополучен-

ным доходам, и предлагают исклю-
чить этот пункт. Также «проектом ак-
та не урегулирован вопрос админис-
трирования платежей, необходимо 
проработать систему идентифика-
ции абонентов, добросовестно опла-
чивающих сбросы своих организа-
ций, обеспечить целевое использова-
ние средств», добавляет глава депар-
тамента ОРВ Вадим Живулин.

Также Минэкономики обнаружи-
ло конфликт интересов: отбор проб 
на канализационных выпусках ком-
паний не может производиться во-
доканалами, им потенциально вы-
годно завышение показателей. «Мак-
симальные значения нормативных 
показателей общих свойств сточных 
вод и допустимые концентрации за-
грязняющих веществ требуют более 
мягких показателей»,— добавляют в 
министерстве. В Минприроды вчера 
прокомментировать это не смогли.

Алексей Шаповалов,  
Евгения Крючкова

Минэкономики зачищает воду
Компании борются за смягчение регулирования канализационных стоков

экономическая политика
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сегодняшнее 
число 17,81

процента составила средневзвешенная ставка по рублевым кредитам, предоставленным в 
апреле 2016 года российскими банками (без учета Сбербанка) физлицам на срок более года, сообщил ЦБ. 
Это ниже, чем было в марте текущего года (18,21%), но выше, чем в феврале (17,02%). Впрочем, такой низкой, 
как в феврале, ставка не была с осени 2011 года, когда банки кредитовали физлиц под 17% годовых. Средняя 
ставка по коротким, до года, кредитам в апреле снизилась сразу на 2,5 процентного пункта — до 21,79% го-
довых. Такое значение стало минимальным с апреля 2014 года. Средневзвешенные процентные ставки по 
депозитам физических лиц на срок до года в апреле составили 8,46%, на срок более года — 9,6% годовых. 16
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Средняя ставка по кредитам, предостав-
ленным физлицам на срок свыше года
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Действия властей КНР 
по поддержке роста 
сдерживают отток  
капитала

Отток капитала из Китая в мае за-
медлился, несмотря на ослабление 
юаня, свидетельствуют данные ва-
шингтонского Institute of International 
Finance. После двух месяцев роста 
резервы КНР в мае вновь снизились 
на $28 млрд, до $3,19 трлн,— и это 
самый низкий уровень с декабря 
2011 года. Впрочем, это снижение 
в основном объясняется пере-
оценкой недолларовых активов 
(в частности, ослаблением евро 
в мае на 3% и японской йены — 
на 4%). Непосредственно продажа 
валюты ЦБ Китая составила всего 
$3,5 млрд — это самый маленький 
месячный объем за последний год.

Пока объем резервов пре-
вышает адекватную потребность 
даже в ситуации неэффективного 
контроля за оттоком капитала, но 
величина разрыва сокращается, 
следует из данных IIF (см. график). 
Под неэффективным контролем по-

нимается, в частности, значительное 
завышение показателей импортных 
деклараций, которое оценивается в 
2% общего объема импорта (к при-
меру, импорт из Гонконга в 2016 
году, по документам, увеличился 
на 250%).

Чистый отток капитала из страны 
в мае составил порядка $27 млрд — 
это немногим меньше, чем в апре-
ле, и значительно меньше пока-
зателей начала года, когда отток 
доходил до $100 млрд,— несмотря 
на то что ослабление юаня в мае 
было сопоставимым с январским 
уровнем (на 1,6% и 1,2% соответ-
ственно). Снижение оттока начиная 
с февраля объяснялось ослаблени-
ем доллара и комментариями ФРС 
о рисках глобальной экономики и 
более медленном повышении ста-
вок. В мае же показатель не вырос 
из-за действий властей КНР по 
поддержке роста (в первую очередь 
через расширение кредитования), 
а также перехода на определение 
курса юаня в отношении корзины 
валют (к примеру, за год к доллару 
юань ослаб на 1,2%, тогда как 
к корзине валют — на 4,7%, это 
влияет на ожидания экономических 
агентов, не позволяя ставить од-
нозначно на снижение курса юаня), 
полагают в институте.

Чистого притока средств в 
Китай не наблюдается уже порядка 
двух лет — с мая 2014 года, сви-
детельствуют расчеты IIF. В то же 
время даже более слабый юань 
не смог поддержать рост экспорта: 
в мае он сократился на 4,1% год к 
году (импорт — на 0,4%), с января 
по май к аналогичному периоду 
прошлого года спад составил 7,3%, 
тогда как импорт упал на 10,3%.

Татьяна Едовина

НЕОБХОДИМЫЙ И ФАКТИЧЕСКИЙ 
УРОВЕНЬ РЕЗЕРВОВ КИТАЯ ($ ТРЛН) 
ИСТОЧНИК: IIF.

Фактический объем резервов
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На фоне снижения администра-
тивных барьеров для бизнеса в 
Минстрое предлагают ужесто-
чить контроль над индивидуаль-
ным жилищным строительством 
(ИЖС) — его могут передать гос-
стройнадзору. Под процедуру 
могут попасть и дома на дачных 
участках: Минстрой предлага-
ет установить для них параме-
тры застройки, как для объектов 
ИЖС. По мнению экспертов, та-
кое расширение надзора может 
предотвратить строительство 
домов на участках, не предназ-
наченных для этого, но негатив-
но скажется на темпах частного 
строительства.

Минстрой готовит поправки к 
Градостроительному кодексу, расши-
ряющие сферу применения строй-
надзора,— уведомление об этом раз-
мещено на портале regulation.gov.ru. 
Как пояснили 

”
Ъ“ в Минстрое, текст 

законопроекта пока не готов — сей-
час министерство ожидает предло-
жений, на основе которых будет раз-
работан документ.

Сейчас госстройнадзор проводит-
ся лишь в случаях, когда проектная 
документация подлежит эксперти-
зе. Не проводится экспертиза в отно-
шении домов не выше трех этажей, 
в частности, объектов ИЖС и жилых 

домов блокированной постройки 
(для нескольких семей) — но Мин-
строй предлагает распространить 
процедуру стройнадзора и на них. 
Нарушения «могут повлечь риски не-
гативных последствий для окружаю-
щей среды, а также причинения вре-
да жизни и здоровью человека», опа-

саются в ведомстве. При этом Мин-
строй предлагает регламентировать 
параметры застройки участков для 
дачного строительства, садоводства 
и личного подсобного хозяйства — 
это должны быть отдельно стоящие 
жилые дома с количеством этажей не 
более чем три, предназначенные для 
проживания одной семьи.

По словам старшего партнера ад-
вокатского бюро «Титов, Кузьмин и 
партнеры» Андрея Кузьмина, строй-
надзор может стать превентивной 
мерой контроля за надлежащим ис-
пользованием земель при ИЖС — 

сейчас Росреестр начинает штрафо-
вать владельцев участков за их не-
надлежащее использование. Парт-
нер адвокатского бюро «Городис-
ский и партнеры» Марина Абрамова 
добавляет, что новацию можно рас-
сматривать как меру борьбы с уча-
стившейся практикой строительства 
на дачных участках мини-гостиниц 
и хостелов. Однако общественный 
представитель Агентства стратегиче-
ских инициатив в Москве Дмитрий 
Волков полагает, что поправки могут 
вызвать проблемы: «Стройнадзор 
привязан к результатам экспертизы, 
а проектная документация для таких 
домов ее не проходит»,— говорит он. 
Органам надзора придется взять на 
себя экспертные функции — а это, по 
его мнению, может привести либо к 
коррупционным проявлениям, ли-
бо к закручиванию гаек и удушению 
ИЖС. Кроме того, нарушения обыч-
но возникают в местах с дорогой зем-
лей. «Можно было бы дать регионам 
право вводить стройнадзор в отдель-
ных муниципалитетах»,— говорит 
господин Волков, добавляя, что из-
за ужесточения регулирования у гра-
ждан может быть меньше мотивация 
строить такие дома.

Кроме того, в Минстрое предла-
гают закрепить закрытый перечень 
лиц, имеющих право подать иск о 

сносе самовольной постройки,— это 
собственник участка, лицо, права и 
законные интересы которого нару-
шает сохранение такого здания, му-
ниципалитет, Ростехнадзор, Росре-
естр и прокурор. Марина Абрамова 
поясняет, что сейчас круг лиц, кото-
рые вправе обратиться в суд с таким 
иском, не определен — у любого, 
чьи права нарушает самовольная по-
стройка, есть право обратиться в суд 
в общем порядке. Также у органов 
местного самоуправления есть воз-
можность принять решение о сно-
се самовольных построек при неко-
торых условиях. «Но в российской 
действительности муниципалите-
там их компетенция кажется без-
граничной, поэтому есть опасность 
сноса зданий, которые не попадают 
под эти условия»,— отмечает она, до-
бавляя, что собственники таких по-
строек подают много исков о возме-
щении убытков. «Пока нет текста по-
правок, сложно сказать наверняка, 
каким будет регулирование, но ло-
гично предположить, что, когда пра-
во собственности на самовольную 
постройку зарегистрировано в уста-
новленном порядке, органам мест-
ного самоуправления придется обо-
сновать снос в суде»,— считает госпо-
жа Абрамова.

Евгения Крючкова

Стройнадзор выводят в частный сектор
Его инспекторы изучат постройки на дачных участках

Строительному надзору  
расширяют сферу влияния — 
его инспекторы поинтересуют-
ся, как и из чего в РФ строятся 
дачи и ИЖС   
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Сразу несколько статусных еди-
нороссов, не прошедших прай-
мериз, могут выдвинуться на 
думские выборы от других пар-
тий. «Родина» надеется на выд-
вижение одного из богатейших 
депутатов Михаила  Слипенчука 
и Олега Савченко. ЛДПР ведет 
переговоры с единороссом Алек-
сандром Ремезковым. Примут 
участие в выборах и известные 
региональные политики — экс-
мэр Владивостока Виктор Череп-
ков пойдет на выборы от «Роди-
ны», а бывший вице-президент 
России Александр Руцкой —  
от «Патриотов России».

Проигравший праймериз «Еди-
ной России» в Волгоградской области 
депутат-единоросс Олег Савченко мо-
жет выдвинуться в Госдуму от партии 
«Родина». «Мною поданы 60 жалоб на 
результаты праймериз, я даже итого-
вый протокол получить не могу»,— 
заявил 

”
Ъ“ депутат. Предваритель-

ные консультации он провел с дву-
мя «пропрезидентскими партиями» 
— «Родиной» и «Патриотами России»: 
«Если решение 

”
Единой России“ бу-

дет не в мою пользу, я пишу заявле-
ние о выходе и выберу 

”
Родину“».

Собеседники 
”
Ъ“ в партии «Роди-

на» говорят о возможном выдвиже-
нии от партии и одного из богатей-
ших депутатов-единороссов Михаи-
ла Слипенчука: партия власти не до-
пустила его до праймериз из-за того, 
что он якобы продолжал владеть оф-
шорами, когда уже вступил в силу 
такой запрет для депутатов. Правда, 
источник 

”
Ъ“ в окружении господи-

на Слипенчука сказал, что решение 
о выдвижении на выборы он еще не 
принимал. В «Родине» говорят, что 
депутат мог бы выдвинуться в 40-м 
Рубцовском одномандатном окру-
ге Алтайского края (депутат там ро-
дился). По этому же округу, но от пар-
тии «Яблоко» в Думу собирается из-
бираться бывший первый вице-спи-
кер Госдумы Владимир Рыжков. На 
праймериз «Единой России» победу 
в этом округе одержал депутат заксо-
брания Виктор Зобнев.

А зампред комитета по уголовно-
му законодательству от «Единой Рос-
сии» Александр Ремезков может выд-
винуться на выборы от ЛДПР. «Нико-
го из единороссов мы брать не бу-
дем,— заявил 

”
Ъ“ глава высшего со-

вета ЛДПР Игорь Лебедев.— Ремез-
ков, с которым мы сейчас ведем пе-
реговоры, исключение». Представи-
тель депутата сказала 

”
Ъ“, что они 

эту информацию не комментируют. 
Собеседники 

”
Ъ“ отмечают, что у го-

сподина Ремезкова непростые вза-
имоотношения с новым губернато-
ром Краснодарского края Вениами-
ном Кондратьевым (от этого регио-
на он избрался в 2011 году), в прай-

мериз депутат не участвовал. Слож-
ные отношения с главой края — «од-
на из причин, почему окончатель-
ное решение еще не принято», при-
знают в ЛДПР.

«Переход из партии в партию сей-
час во многом контролируется со 
стороны АП»,— заявил 

”
Ъ“ один из 

депутатов Госдумы. И попытка пе-
рехода для единороссов может быть 
«только эмоциональным шагом, и, 
например, партии 

”
Родина“ согла-

суют лишь пару округов». Источни-
ки 

”
Ъ“ в «Справедливой России» го-

ворили, что переговоры о выдвиже-
нии от нее ведет Борис Резник. Член 
ЦИКа от справороссов Николай Ле-
вичев заявил 

”
Ъ“, что господин Рез-

ник должен направить в ЦИК «всю 
историю нарушений на праймериз 
в Хабаровском крае». И хотя прайме-
риз не входят в компетенцию ЦИКа, 
говорит господин Левичев, «мы вос-
принимаем это как сигнал о потен-
циально возможных нарушениях».

Вновь проверить свои силы на вы-
борах решили и известные регио-
нальные политики. Например, о на-
мерении избираться в Госдуму от пар-
тии «Родина» 

”
Ъ“ рассказал экс-мэр 

Владивостока Виктор Черепков. Соот-
ветствующие переговоры, по его сло-

вам, он уже провел с лидером партии 
Алексеем Журавлевым. Господин Че-
репков планирует возглавить список 
партии по Приморью и выдвинуться 
в 62-м одномандатном округе (Влади-
востокский). На праймериз «Единой 
России» в этом округе победил депу-
тат заксобрания, глава фракции пар-
тии в местном парламенте Сергей 
Сопчук. На вопрос 

”
Ъ“, рассчитывает 

ли он на победу, господин Черепков 
ответил: «Шансы не сравнить с 

”
Еди-

ной Россией“, но будем бороться».
Виктор Черепков был избран мэ-

ром Владивостока в 1993 году. На 
этом посту с небольшими переры-
вами он проработал до 1997 года (от-
странялся от должности прокурату-
рой, президентом Борисом Ельци-
ным, гордумой Владивостока). По-
сле чего экс-мэр избирался в Госдуму 
третьего и четвертого созывов. В 2013 
году занял второе место на выборах 
мэра, уступив лишь действующему 
тогда главе города Игорю Пушкаре-
ву (59,4% против 18,9% у Виктора Че-
репкова). Кроме того, вчера предсе-
датель «Патриотов России» Геннадий 
Семигин сообщил, что на думских 
выборах партия планирует выдви-
нуть бывшего вице-президента Рос-
сии Александра Руцкого. Он может 
возглавить список партии по Кур-
ской области, а также выдвинуться 
в одном из одномандатных округов.

Софья Самохина,  
Максим Иванов

Входной партбилет в Госдуму
Проигравшие праймериз единороссы ищут себе новые партии

В противостоянии президента 
СССР Михаила Горбачева и из-
бранного 12 июня 1991 года пре-
зидентом РСФСР главы Верхов-
ного совета республики  Бориса 
Ельцина большинство граждан 
сейчас не стали бы на сторону ни 
того ни другого. Об этом  говорит 
опрос «Левада-центра». Число 
тех, кто считает, что подписа-
ние декларации о суверенитете 
в 1990 году пошло на пользу, вы-
росло с начала 2000-х с 35% до 
56%. Люди заявляют о пользе не-
зависимости «вне контекста на-
чала 1990-х», говорит социолог.

• 12 июня 1990 года съездом народ-
ных депутатов РСФСР была приня-
та Декларация о государственном 
 суверенитете России. Спустя ровно 
год прошли выборы первого президен-
та России. Избранный президентом 
Борис Ельцин объявил 12 июня Днем 
принятия декларации о государст-
венном суверенитете. В 2002 году, уже 
при президенте Владимире Путине, 
официальное название этого праздни-
ка укоротили до Дня России.
44% респондентов «Левада-центра» 

во время опроса 27–30 мая заявили, 
что 12 июня отмечается День России, 
29% — День независимости России, 
по 8% помнят это как годовщину при-
нятия Декларации о государственном 
суверенитете России и выборов пер-
вого президента РФ, 5% респондентов 
«Левада-центра» и вовсе не считают 12 
июня праздником.

В начале 2000-х ко Дню принятия 
декларации о государственном суве-
ренитете России относились иначе. 
В 2002 году не считали его праздни-
ком 8%. Когда респондентов спраши-
вали, пошла ли «эта независимость», 
провозглашенная в 1990 году, во бла-
го или во вред России, 35% говорили, 
что определенно или скорее во благо, 
26% — про вред суверенитета, боль-

шинство же — 39% — затруднялись 
ответить. В течение 2000-х отноше-
ние изменилось. В 2016 году затруд-
нившихся осталось 22%, 56% говорят, 
что независимость пошла России на 
благо, 21% — во вред.

Для россиян праздники — это Но-
вый год, 9 Мая, Пасха, говорит замди-
ректора «Левада-центра» Алексей Гра-
жданкин, 12 июня среди них нет. «Не-
зависимость России стала восприни-
маться как благо, хотя в 2002 году это 
было не так очевидно»,— отмечает 
он. Особый скачок был на фоне про-
тивостояния с западными странами 
в 2014–2015 годах, то есть теперь су-
веренитет воспринимается как бла-
го «вне контекста начала 1990-х», го-
ворит господин Гражданкин.

Граждане не связывают суверени-
тет с политическим противостоянием 
того времени. В опросе подчеркивает-
ся, что 1991 год запомнился борьбой 
Михаила Горбачева и Бориса Ельцина. 
На вопрос о том, программа кого из 
них им нравится, 59% россиян заяви-

ли, что ничья, 16% затруднились отве-
тить. Оставшиеся выбирают все же Бо-
риса Ельцина: его готовы поддержать 
16%, а первого президента СССР — 9%. 
«День России для людей дополнитель-
ный выходной,— говорит секретарь 
ЦК КПРФ депутат Госдумы Сергей Об-
ухов.— Они не вспоминают, что это 
день независимости Бориса Николае-
вича от Михаила Сергеевича, и обыч-
но говорят: чума на оба ваших дома».

«Я тоже не понимаю, что мы отме-
чаем,— заявил вчера председатель 
Императорского православного па-
лестинского общества Сергей Степа-
шин.— 12 июня 1990 года мы прого-
лосовали за независимость РСФСР, 
заложив бомбу под развал Советско-
го Союза. Праздник родился 12 июня 
1991 года, когда президентом стал Бо-
рис Ельцин: какое отношение к Рос-
сии это имеет, не знаю. По мне так луч-
ше 862 год — Рюрик, Великий Новго-
род, пришествие варягов на Русь».

Максим Иванов,  
Виктор Хамраев

Россияне прочувствовали 
независимость
Пути президентов СССР и РСФСР им не нравятся
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Накануне съезда по выдвиже-
нию кандидатов в Госдуму пар-
тия ПАРНАС оказалась на грани 
раскола. Политсовет партии ре-
шил сформировать список по ре-
зультатам незаконченных прай-
мериз. Съезду по предложению 
лидера партии, не участвовавше-
го в праймериз, Михаила Касья-
нова, который возглавит список, 
рекомендовано вторым номером 
утвердить победителя прайме-
риз саратовского блогера Вяче-
слава Мальцева, третьим — исто-
рика Андрея Зубова. Не участво-
вавшие в заседании противники 
этого решения, в частности зам-
пред партии Илья Яшин и член 
бюро адвокат Вадим Прохоров, 
настаивают, что результаты та-
ких праймериз признавать нель-
зя, и готовы продолжить борьбу. 

Вчерашнее решение по кандида-
там в Госдуму политсовет ПАРНАС 
принял в усеченном варианте. Ми-
хаил Касьянов сообщил, что из 29 
членов федерального политсовета 
(ФПС) на заседании присутствовало 
пятнадцать и «кворум был». Лидер 
ПАРНАС сказал 

”
Ъ“, что «возобнови-

ла членство в ФПС» Наталья Пелеви-
на. После показа фильма НТВ «Касья-
нов день», в котором она и господин 
Касьянов критически высказывают-
ся об Илье Яшине и оппозиционере 
Алексее Навальном, она заявила о 
приостановке членства в политсове-
те. В то же время господин Касьянов 
назвал «случайностью», что на засе-
дании отсутствовали четверо членов 
бюро — зампред партии Владимир 
Кара-Мурза-младший, Илья Яшин, 
Андрей Пивоваров и Вадим Прохо-
ров. Их голосами бюро политсовета 
30 мая рекомендовало политсовету и 
съезду партии не учитывать результа-
ты праймериз и включить в первую 
тройку партсписка Михаила Касья-
нова, Андрея Зубова (второе место на 

праймериз) и члена политсовета Ан-
дрея Пивоварова (седьмое место на 
праймериз). Однако политсовет ре-
шил на второе место поставить сара-
товского блогера Вячеслава Мальце-
ва, третьим — Андрея Зубова.

Напомним, что центральная вы-
борная комиссия ПАРНАС призна-
ла, что подвести итоги прошедших 
28–29 мая праймериз невозможно 
из-за того, что в них участвовали бо-
ты и голосование было прервано из-
за публикации личных данных из-
бирателей на сайте партии. Соглас-
но результатам незавершенного го-
лосования, первое место (5,4 тыс. го-
лосов) занял Вячеслав Мальцев. «Ре-
шение о формировании списка, со-
гласно результатам праймериз, бы-
ло принято на заседании политсо-
вета 10 декабря. У нас ничего не ме-
няется, мы как обещали, так и сдела-
ли»,— сказал 

”
Ъ“ господин Касьянов.

Вадим Прохоров сообщил 
”
Ъ“, 

что никакой «случайности» в отсут-
ствии на политсовете четырех чле-
нов бюро не было. «Мы просили пе-
ренести политсовет из-за запланиро-
ванных командировок, но политсо-
вет сознательно решили проводить 
без нас»,— говорит он. В свою оче-
редь, Илья Яшин сказал 

”
Ъ“, что «вы-

зывает серьезные сомнения нали-
чие кворума». «Кроме того, сам факт 
такого созыва ФПС считаю неприем-
лемым для демократической пар-
тии — спешно собрали таким обра-
зом, чтобы ни один из членов руко-
водства партии, имеющий отличное 
мнение от точки зрения председате-
ля, не смог участвовать. Это как ми-
нимум нарушение принципов фейр-
плей»,— отметил он.

Вадим Прохоров подчеркнул, что 
вопрос по первой тройке партспи-
ска «никоим образом не закрыт» и 
будет обсуждаться на политсовете 
17 июня (съезд намечен на 18 июня). 
«Праймериз не состоялись, что явля-

ется юридическим фактом, поэтому 
признавать их — полная чушь»,— 
отметил адвокат. Он подчеркнул, 
что по участию в выборах «национа-
листов Мальцева и Поткина (Алек-
сандр Белов.— 

”
Ъ“) у значительной 

части членов политсовета иная точ-
ка зрения и если это все выльется 
на съезд, то поставит партию под 
удар». В свою очередь, зампред ПАР-
НАС Константин Мерзликин заявил, 
что Александр Белов, который стал 
пятым на праймериз, «может войти 
в список, возглавив одну из регио-
нальных групп, если съезд примет 
решение формировать список на ос-
нове праймериз».

Еще один острый вопрос в ПАР-
НАС решился до съезда. Госпожа Пе-
левина, которую бюро рекомендова-
ло не выдвигать в депутаты Госдумы 
(против этого решения были Миха-
ил Касьянов и Константин Мерзли-
кин), поскольку ее действия «систе-
матически наносят партии полити-
ческий ущерб», вчера сама отказа-
лась участвовать в выборах «из-за не-
здоровой обстановки» вокруг ее име-
ни. «Пелевина с возу — партии лег-
че»,— сказал 

”
Ъ“ господин Прохо-

ров. «Приветствовал» ее уход и Илья 
Яшин. «Считаю, что это не ее реше-
ние,— сказал он 

”
Ъ“.— Она за свое 

место в списке цеплялась до послед-
него. Но, очевидно, Касьянов понял, 
что она настроила против себя всю 
партию и отстоять ее кандидатуру на 
съезде будет невозможно. Потому и 
убедил ее сняться, чтобы ее, вопре-
ки позиции председателя, не снял 
съезд». Отметим, что возмущение 
членов бюро ФПС и рядовых пар-
тийцев вызвала устроенная госпо-
жой Пелевиной рекламная фотоссе-
сия накануне праймериз на мосту, 
где был убит сопредседатель партии 
Борис Немцов.

Мария Луиза Тирмастэ, 
Таисия Бекбулатова

Михаил Касьянов  
приготовил острый съезд
ПАРНАС раскололся по вопросу праймериз

Угроза терроризма, девальвация 
рубля и прочие проблемы будут 
решены, если Россия преодо-
леет «изоляцию от международ-
ного рынка» и «технологическое 
отставание», а также справит-
ся с коррупцией и реформирует 
госуправление. Такие результа-
ты  получил Центр стратегических 
разработок (ЦСР), опросив 77 ав-
торитетных в стране экспертов 
во время конференции «Вызо-
вы-2017». Ответы экспертов по-
служат для ЦСР основой для раз-
работки долгосрочной програм-
мы развития страны, которую за-
казал центру президент.

Как сообщал 
”
Ъ“ 6 июня, экспер-

там предлагалось назвать две самые 
острые проблемы и вызовы, требую-
щие срочных решений в трех фунда-
ментальных сферах: внешняя и вну-
тренняя политика, безопасность; ин-
ституты власти, гражданское общест-
во, человеческий капитал; экономи-
ческий рост, макроэкономика. Опрос 
и конференция стали началом рабо-
ты ЦСР над программой развития 
страны по заказу президента.

Угроза терроризма для РФ призна-
на нулевой: ни один из 77 экспертов 
не отметил ее как самую острую. «На-
растание межнациональных и меж-
конфессиональных конфликтов» тре-
вожит лишь 1,3% экспертов. «Это не 

означает, что таких угроз нет, но все 
они — следствие иных, более острых 
и глобальных проблем»,— пояснила 

”
Ъ“ участник конференции, сотруд-

ник Института экономической по-
литики им. Гайдара Ирина Стародуб-
ровская. По ее словам, ответ, который 
будет найден для самого острого из 
внешне- или внутриполитических вы-
зовов, позволит так или иначе решить 
проблемы, порождающие терроризм 
или межнациональное напряжение. 
Самыми острыми проблемами вну-
тренней и внешней политики экс-
перты сочли «углубление изоляции от 
международных рынков капитала и 
товарных рынков» (63,6%), а также «во-
влечение в конфликты в зоне интере-
сов или вблизи границ России» (27,3%).

Схожим образом эксперты оцени-
вали вызовы в иных сферах. Так, ни 
один из них, оценивая состояние ин-
ституциональной среды и человече-
ского капитала, не признал какой-
либо остроты в повышении «соци-
альной нагрузки на государство и ра-
ботающее население». «Вхождение в 
длительный период ухудшения каче-
ства человеческого капитала» насто-
раживает лишь 7,8%. Поскольку снять 
эти проблемы можно, решив более 
острые и фундаментальные: «неадек-
ватный вызовам уровень госуправ-
ления, коррупции» (48,6%) и «чрез-
мерное участие государства в эконо-

мике, непривлекательность частно-
го предпринимательства» (28,6%).

По части экономического роста са-
мым острым эксперты считают «со-
хранение высокой неопределенно-
сти и непривлекательность внутрен-
них инвестиций, а также износ про-
изводственной и социальной инфра-
структуры» (41,6%). 40,3% заостряют 
внимание на «нарастающем техно-
логическом отставании страны, огра-
ничениях вовлечения в мировую тех-
нологическую революцию». На фо-
не этих двух проблем экспертов не 
очень тревожат ни «нарастание ри-
сков в бюджетной системе» (6,5%), ни 
«дальнейшая девальвация рубля и по-
вышение инфляции» (3,9%).

Опрос, как и вся конференция, 
проводился в закрытом режиме. «Экс-
пертное сообщество в стране сформи-
ровалось, и публичная позиция каж-
дого из экспертов давно известна. По-
этому была создана ситуация, при ко-
торой не скованные обязанностями 
публичных заявлений эксперты мо-
гли бы предложить более глубокие 
идеи, чем обычно»,— объяснил фор-
мат источник 

”
Ъ“ в ЦСР. По его словам, 

ЦСР получил «более сотни страниц 
предложений о том, чем и как следу-
ет заниматься» для развития страны. 
Карту «рисков» ЦСР обнародует в бли-
жайшие дни.

Виктор Хамраев

Международная изоляция  
опаснее терроризма
ЦСР опубликовал итоги опроса экспертов

12 ИЮНЯ ОТМЕЧАЕТСЯ «ДЕНЬ РОССИИ» — ГОДОВЩИНА ПРИНЯТИЯ ДЕКЛАРАЦИИ 
О ГОСУДАРСТВЕННОМ СУВЕРЕНИТЕТЕ РОССИИ. НЕЗАВИСИМОСТЬ ПОШЛА 
В ЦЕЛОМ ВО БЛАГО ИЛИ ВО ВРЕД РОССИИ? (%)   ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».

ЗАТРУДНИЛИСЬ ОТВЕТИТЬ

ОПРЕДЕЛЕННО ВО ВРЕД

СКОРЕЕ ВО ВРЕД

СКОРЕЕ ВО БЛАГО

ОПРЕДЕЛЕННО ВО БЛАГО
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7
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9
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13
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10
14

39
22
22

3018
22

5
10

4
3

2
7

28
33

46
46

53
43

Депутат Михаил Слипенчук 
может значительно повысить 
предвыборный вес партии  
«Родина»  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Проект стратегии борьбы с ВИЧ-
инфекцией до 2020 года находит-
ся на рассмотрении в правитель-
стве РФ. В документе говорится о 
важности семейных и морально-
нравственных ценностей в борь-
бе с инфекцией и мер профилак-
тики. О том, когда и как Минздрав 
РФ начнет реализовывать эту 
стратегию, корреспонденту ”Ъ“ 
ВАЛЕРИИ МИШИНОЙ рассказа-
ла помощник министра здраво-
охранения РФ ЛЯЛЯ ГАББАСОВА, 
которая в ведомстве курирует 
направление противодействия 
распространению ВИЧ/СПИДа.

— Модель Объединенной про-
граммы ООН по ВИЧ/СПИДу для 
остановки распространения 
ВИЧ предполагает, чтобы к 2020 
году 90% ВИЧ-инфицированных 
знали о своем диагнозе, 90% по-
лучали лечение и 90% имели по-
ниженную вирусную нагрузку. 
Почему в проекте госстратегии 
доля пациентов, получающих 
антиретровирусную терапию, 
определена 60%?
— В мире из 37 млн человек, живу-
щих с ВИЧ, только 15,5 млн получа-
ют антиретровирусную терапию — 
это даже не 50%. В РФ охват антире-
тровирусной терапией в 2015 го-
ду составил 37% лиц, находивших-
ся под диспансерным наблюдени-
ем. То есть стартовые условия у нас 
примерно одинаковые. Но есть по-
нятие антиретровирусной терапии, 
когда пациенту поставлен диагноз, 
есть клинические проявления забо-
левания — и он получает терапию. И 
есть пациенты, получающие профи-
лактическое лечение. Если мы скла-
дываем оба эти понятия, то охват те-
рапией становится больше, чем за-
ложено в стратегии.
— По данным Федерального цен-
тра по борьбе со СПИДом, эпиде-
мия ВИЧ в 20 регионах РФ дости-
гла высшей — генерализован-
ной стадии: инфицировано бо-
лее 1% беременных женщин. Как 

оценивается общий уровень за-
болеваемости по России?
— В целом это можно называть на-
пряженной эпидемиологической 
ситуацией. Пока мы еще не называ-
ем ее эпидемией, но ситуация к это-
му очень близка, если мы не будем 
принимать активных мер.
— Насколько стратегия близка к 
утверждению?
— Мы надеемся, что в ближайшее 
время работа над проектом страте-
гии завершится и в июне документ 
будет принят.
— В одном из направлений стра-
тегии речь идет о группах риска. 
Какие здесь планируются меро-
приятия?
— В первую очередь они должны 
быть ориентированы на потребите-
лей инъекционных наркотиков, в 
том числе на программы по мотива-
ции добровольного отказа, с включе-
нием в эти программы мероприятий 
по реабилитации и ресоциализации.
— В стратегии сделан упор на 
нравственность, а мировой опыт 
работы с группами риска пред-
полагает практические реше-
ния. Будут ли в рамках меропри-
ятий раздаваться шприцы и пре-
зервативы?
— Понимаете, то, что мы связыва-
ем с понятием «нравственность» — 
то есть ответственное отношение к 
своему здоровью, приоритет семей-
ных ценностей,— прежде всего ори-
ентировано на людей, не входящих 
в группы населения повышенного 
риска. Скорее это посыл нашему мо-
лодому поколению, которое мы мо-
жем уберечь от рискованного пове-
дения. А рискованное поведение 
мы уже связываем с высокой веро-
ятностью заразиться ВИЧ-инфекци-
ей, вирусным гепатитом В и С. Груп-
пам населения повышенного риска 
нужны уже другие мотивации. РФ 
придерживается положений между-
народных антинаркотических кон-
венций и сохраняет шанс для потре-
бителей наркотиков сделать выбор 
в пользу добровольного отказа от 

наркотиков. Раздача шприцев, игл и 
наркотиков является компонентом 
программы «Снижение вреда», кото-
рая принята в ряде стран. РФ не яв-
ляется сторонником этой програм-
мы, мы не можем выполнять какие-
то полумеры в отношении нашей 
позиции и в рамках государствен-
ных программ раздавать шприцы 
и иглы. Для потребителей наркоти-
ков, которые хотят лечиться от ВИЧ-
инфекции и наркотической зависи-
мости, необходимо создать всевоз-
можные условия, чтобы преодолеть 
зависимость от наркотиков и сохра-
нять качество жизни, принимая ан-
тиретровирусные препараты. В то 
же время существуют отдельные 
программы, направленные на ле-
чение от наркозависимости, и про-
граммы оказания медицинской по-
мощи пациентам с ВИЧ-инфекцией. 
Но совместная межведомственная 
работа предполагает сделать еди-
ные программы, позволяющие ком-
плексно предоставлять необходи-
мую адресную помощь пациентам.
— Сейчас планируется вернуть за-
купки препаратов против ВИЧ на 
централизованный уровень. Па-
циенты опасаются переходного 
периода — когда препараты по 
региональным закупкам закон-
чатся, а централизованно еще не 
будут закуплены. Что планирует-
ся сделать, чтобы этого избежать?
— При переходе на механизм цент-
рализованных закупок обязательно 
будет отрабатываться логистика, свя-
занная с обеспечением этими препа-
ратами всех пациентов. Если субъек-
ты правильно будут составлять свои 
заявки и своевременно их подавать, 
то перебоев с обеспечением препа-
ратами не будет. И второй очень важ-
ный момент — наравне с централи-
зованными закупками будет предус-
мотрено формирование федерально-
го регистра пациентов, учитывающе-
го и охват лекарственной терапией.

полная версия 
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«Мы не можем  
в рамках госпрограммы  
раздавать шприцы и иглы»
Куратор разработки госстратегии по борьбе с ВИЧ  
считает эпидемиологическую ситуацию напряженной

К О Н Т Е К С Т
Г Л А В А  М И Н З Д Р А В А  В Е Р О Н И К А  С К В О Р Ц О В А  О Т Ч И Т А Л А С Ь  
О  Б О Р Ь Б Е  С  В И Ч  Н А  Г Е Н А С С А М Б Л Е Е  О О Н

В Нью-Йорке сегодня закрывается сессия Генассамблеи ООН 
по ВИЧ/СПИДу. Одним из ее итогов должна стать «разработка 
рекомендаций и практических действий с целью элиминации СПИДа 
к 2030 году». План по активизации усилий по борьбе с ВИЧ, который 
специалисты UNAIDS (Объединенная программа ООН по ВИЧ/СПИ-
Ду) уже назвали «исторически важным», предполагает сокращение 
к 2020 году числа первично инфицированных ВИЧ в мире до менее 
чем 500 тыс. человек в год, числа смертей, связанных со СПИ-
Дом,— до менее чем 500 тыс. в год и устранение связанных с ВИЧ 
стигматизации и дискриминации. Министр здравоохранения РФ 
Вероника Скворцова, выступая на панельной дискуссии на сессии 

Генассамблеи, сообщила, что «в настоящее время анализируется 
возможность снятия ограничений на въезд в РФ» иностранных 
граждан, инфицированных ВИЧ. Она напомнила, что в России такие 
ограничения были введены в 1990-х годах, «когда еще не сущест-
вовало эффективных средств профилактики и лечения ВИЧ». Эти 
требования были ослаблены в 2015 году, когда был разрешен въезд 
и пребывание ВИЧ-инфицированных иностранцев, которые имеют 
супругов, детей или родителей, являющихся гражданами РФ, а также 
ВИЧ-инфицированных иностранных граждан и лиц без гражданства, 
постоянно проживающих на территории РФ. 

Валерия Мишина

Тогда впервые речь зашла о том, 
что по итогам работы может быть 
рассмотрен вопрос об изъятии пол-
номочий у регионов.

Зеленые указывают, что значи-
тельная доля вины за сложившую-
ся ситуацию лежит как раз на феде-
ральном центре. «Конечно, там хва-
тает ошибок на местах,— говорит го-
сподин Ярошенко.— Но когда реги-
оны получают от государства макси-
мум 10% от необходимых средств на 
лесную охрану и восстановление, 

они объективно не могут справить-
ся. От передачи полномочий денег 
не прибавится, их просто нет». Эко-
логи считают, что большинство субъ-
ектов РФ с радостью передали бы от-
ветственность за леса на федераль-
ный уровень, «если это не повлечет 
какие-то репрессии в отношении 

”
не справившихся“ губернаторов».

Политолог Александр Кынев счи-
тает, что главы регионов немного 
потеряют в политическом весе, по-
тому что им особо нечего терять. 
«Оба региона не обладают серьез-
ными ресурсами: ни экономиче-

ской мощи, ни стратегического рас-
положения, к тому же со сложны-
ми элитами»,— говорит он. Эксперт 
подчеркивает, что из-за сложно-
го экономического положения Бу-
рятия и Забайкалье не могут спра-
виться с полномочиями по охране 
лесов и им приходится отрезать ку-
ски от бюджета, которые планиро-
вались на что-то другое. «Учитывая, 
что это непосильная ноша, переда-
ча полномочий может стать для них 
подарком»,— предполагает он.

Александр Черных,  
Таисия Бекбулатова

Пожары гонят губернаторов из леса

В Пятигорске вчера состоялось 
заседание президентского Со-
вета по развитию гражданско-
го общества и правам челове-
ка, завершившее десятидневную 
поездку членов СПЧ по всем ре-
гионам СКФО. Председатель со-
вета Михаил Федотов сообщил, 
что правозащитники довольны 
сотрудничеством с главами ре-
гионов, не упомянув о несосто-
явшейся встрече совета с гла-
вой Чечни Рамзаном Кадыровым. 
На прощание правозащитни-
ки предложили жителям СКФО 
создать систему общественно-
го контроля за соблюдением их 
прав на базе законопроекта об 
обеспечении прав детей, остав-
шихся без попечения родителей.

В самом начале заседания СПЧ в 
Пятигорске Михаил Федотов отме-
тил, что в ходе поездки по регионам 
Северного Кавказа членам совета уда-
лось наладить взаимодействие с гла-
вами субъектов и «в абсолютно от-
крытом диалоге» обсудить все инте-
ресующие проблемы. «Не было ни 
одного случая, чтобы мы не нашли 
взаимопонимания, и это нормально, 
потому что совет проявляет абсолют-
ную открытость»,— подчеркнул го-
сподин Федотов.

Напомним, 1 июня должна была 
состояться встреча делегации СПЧ с 
главой Чечни Рамзаном Кадыровым, 
однако ни ее, ни других встреч у сове-
та в этой республике не произошло: 
в Грозном дали понять, что даже без-
опасность делегации не может быть 
гарантирована, пока в ее составе на-
ходится глава Комитета по предотвра-
щению пыток Игорь Каляпин. Во вре-
мя пятигорского заседания чеченская 
тема почти не упоминалась. Вопрос 
правозащитника Андрея Бабушкина 
о расследовании прошлогодних на-
падений на офис организации госпо-
дина Каляпина в Грозном, адресован-
ный представителям прокуратуры СК-
ФО, остался без ответа. Зато во время 
открытой дискуссии Игоря Каляпи-
на из зала спросили, как он соотно-
сит свою работу в СПЧ при президен-
те РФ с опубликованным в интернете 
видео, в котором правозащитник аги-
тирует «за Россию без Путина». «Эта 
запись была сделана в 2011 году, ког-
да Владимир Путин не был президен-
том,— ответил Игорь Каляпин.— А я 
никогда и не был сторонником госпо-
дина Путина, не голосовал за него. Это 
мое право. Но я работаю в совете при 
президенте России, где добросовестно 
выполняю свои обязательства перед 
народом. Стараюсь работать много и 
честно и приносить пользу народу и 
президенту, которого выбрал народ».

Господин Федотов отдельно похва-
лил регионы СКФО за налаживание 
диалога между «структурами граждан-
ского общества и властными структу-
рами», но его коллеги по совету на-
помнили о ряде недоразумений, свя-
занных в основном с организацией 
встреч делегации с гражданами. Так, 
в КБР объявление о встрече было на-

печатано в газете «Кабардино-Балкар-
ская правда» мелким шрифтом толь-
ко накануне самой встречи, в Карача-
ево-Черкесии в таких же объявлениях 
не было указано ни место, ни время 
встречи, а в Ставропольском крае она 
прошла под усиленной охраной авто-
матчиков. Тем не менее в общей слож-
ности в адрес СПЧ на этих встречах 
было передано порядка тысячи обра-
щений на самые разные темы, от про-
блем предоставления жилья сиротам 
до поиска пропавших без вести гра-
ждан. Больше всего жалоб было на де-
ятельность правоохранительных ор-
ганов и «несправедливые судебные 
решения», отмечают члены СПЧ.

Господин Каляпин отдельно оста-
новился на теме так называемого про-
филактического учета молодежи, ко-
торую силовики считают неблаго-
надежной. Он отметил, что правоза-
щитники в принципе не против тако-
го учета, но только в случае, если это 
не нарушает конституционных прав 
людей, а соблюдение этого условия 
почти невозможно, поскольку поста-
новку на профучет нет возможности 
обжаловать. Господин Каляпин поо-
бещал, что сообщения по фактам при-
менения пыток к задержанным будут 
проверены юристами СПЧ.

Член СПЧ Наталья Евдокимова 
отметила плохую работу в регионах 
СКФО федерального закона о закуп-

ках для государственных и муници-
пальных нужд, причем проблема 
далеко не всегда в завышении це-
ны контрактов. Госпожа Евдокимо-
ва была, по ее словам, шокирована, 
когда выяснилось, что на тендере по 
закупке лекарств для больных тубер-
кулезом победило предприятие, ко-
торое обязалось поставить препара-
ты стоимостью 2 млн руб. за 140 тыс. 
руб.: «Нужно менять норму закона: 
главное качество, а от него уже за-
висит минимальная цена. Иначе мы 
получаем плохие дороги и лекарст-
ва, которые не лечат».

В целом правозащитники согласи-
лись, что многие проблемы Северно-
го Кавказа мало чем отличаются от об-
щероссийских: кроме борьбы с экс-
тремизмом и терроризмом это про-
блемы «коррупции, расхлябанности 
и бесхозяйственности, недофинанси-
рования», отметил Михаил Федотов. 
Тем не менее для дальнейшей акти-
визации гражданского общества со-
вет предложил субъектам СКФО со-
здать правовую базу для обществен-
ного контроля «по всем специфиче-
ским моментам», взяв за основу про-
ект закона об общественном контр-
оле за обеспечением прав сирот и де-
тей, оставшихся без попечения роди-
телей. «Есть идея попробовать приме-
нить его на региональном уровне, по-
смотреть, как работает. Увидим недо-
статки — исправим»,— отметил го-
сподин Федотов. Доклад об итогах по-
ездки СПЧ на Кавказ будет, по его сло-
вам, представлен Владимиру Путину.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск;  
Иван Тяжлов

Жители Северного Кавказа 
приравниваются к детям
Совет по правам человека завершил тур по регионам СКФО

Вчера Сербская православная 
церковь присоединилась к числу 
поместных церквей, которые счи-
тают преждевременным прове-
дение Всеправославного собора, 
который должен пройти с 16 по 26 
июня на острове Крит. По мнению 
иерархов, нужно доработать до-
кументы, прежде чем созывать 
собор. Эксперты убеждены, что 
собор теперь превратится во Все-
православное совещание.

«Наша церковь видит препят-
ствие к участию в Святом и Вели-
ком соборе и предлагает его отло-
жить на некоторое время»,— гово-
рится в письме патриарха Сербско-
го Иринея патриарху Константино-
польскому Варфоломею, организа-
тору собора. По мнению сербского 
предстоятеля, «перед созывом этого 
исторического форума необходимо 
устранить разногласия поместных 
церквей, достичь консенсуса и до-
работать проекты документов, кото-
рые предполагалось принять на со-
боре». Патриарх Сербский пояснил, 
что их сторону смущает критика не-
которыми поместными церквями 
ряда документов, подготовленных к 
собору, а также решения Антиохий-
ской и Болгарской церкви воздер-
жаться от участия в соборе. Патри-
арх Ириней предложил провести в 
июне на Крите не собор, а предсо-
борное совещание, с тем чтобы до-
работать документы.

Напомним, 1 июня о своем от-
казе от участия в соборе заявил си-
нод Болгарской православной цер-
кви: иерархов также смутило содер-

жание подготовленных текстов и 
невозможность их редактировать в 
ходе работы собора согласно его ре-
гламенту. Еще в апреле болгарский 
синод, рассматривая документ «От-
ношения Православной церкви с 
остальным христианским миром» 
постановил, что «кроме Святой пра-
вославной церкви нет других цер-
квей, а есть только еретики и рас-
кольники, которых называть 

”
цер-

ковью“ теологически, догматически 
и канонически неправильно». Кро-
ме того, болгар не устраивает пред-
полагаемая рассадка предстоятелей 
поместных церквей, а также расхо-
ды на участие. Болгарский синод так-
же предложил перенести дату собо-
ра до разрешения противоречий.

Выход из ситуации попытался 
найти Священный синод Русской 
православной церкви, который 
предложил провести экстренное 
Всеправославное предсоборное со-
вещание. Но Вселенский патриарх 
и синод Константинопольской цер-
кви, по сути, отклонил предложе-
ние иерархов РПЦ, заявив, что со-
бор состоится, несмотря на нежела-
ние ряда церквей участвовать в нем. 
«Пересмотр уже запланированного 
соборного процесса выходит за пре-
делы всех институциональных ра-
мок,— говорится в заявлении гене-
рального секретариата Вселенско-
го патриарха.— Как церковь, несу-
щая основную ответственность за 
поддержание единства правосла-
вия, Вселенский патриархат призы-
вает всех оказаться на высоте обсто-
ятельств и в установленные ранее 

сроки принять участие в работе Свя-
того и Великого собора».

Официальная реакция Русской 
православной церкви на предло-
жение сербов пока не последова-
ла. «Оценку происшедшему даст си-
нод РПЦ, который соберется на сле-
дующей неделе,— рассказал 

”
Ъ“ се-

кретарь Отдела внешних церковных 
связей по межправославным отно-
шениям протоиерей Игорь Яким-
чук.— Если в работе собора не при-
мет участие хотя бы одна из цер-
квей, это уже будет не Всеправослав-
ный собор, и любые попытки дока-
зать обратное будут выглядеть неу-
бедительными». В РПЦ уверены, что 
отказ ряда церквей от участия в со-
боре не связан с темой экуменизма 
и формулировками, относящимися 
к другим христианским церквям, в 
частности, католической. «Ни одна 
церковь не выступает против собора 
как такового, все, кто отказывается, 
говорят, что на данный момент он 
не готов»,— уточнил Игорь Якимчук.

«Причина цепной реакции отка-
зов от участия в соборе ряда право-
славных церквей, скорее всего, в ре-
альной потребности согласовать ин-
тересы разных церквей и развеять 
их страхи — прежде всего, по пово-
ду 

”
модернизма“ и 

”
экуменизма“ 

Константинопольского патриарха-
та, главного и не очень умелого ор-
ганизатора собора,— убежден прези-
дент Гильдии экспертов по религии 
и праву Роман Лункин.— Уже сейчас 
ясно, что собор, по-видимому, станет 
межправославным совещанием».

Павел Коробов

Православные всех стран 
разъединились
Всеправославный собор может быть понижен до совещания

Глава Комитета по предотвра-
щению пыток Игорь Каляпин 
заявил недоброжелателям,  
что старается приносить  
пользу народу и избранному 
им президенту
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В Подмосковье вчера разбился истреби-
тель Су-27 из состава пилотажной груп-
пы «Русские витязи». Обойтись без серь-
езных жертв удалось только благодаря 
действиям пилота Сергея Еременко, 
сумевшего в последний момент увес-
ти самолет от жилых домов. Катапуль-
тироваться он не успел. Военные счита-
ют, что причиной катастрофы мог стать 
отказ техники, не исключена и версия 
с ошибкой пилотирования. По данным 

”Ъ“, военное следственное управление 
СКР по Москве уже возбудило уголовное 
дело в связи с нарушением правил поле-
тов или подготовки к ним.

Крушение истребителя произошло на се-
вере Московской области по окончании по-
казательных выступлений, приуроченных к 
церемонии открытия памятника авиаторам в 
деревне Ашукино. Шесть самолетов должны 
были трижды пролететь в форме пирамиды 
над памятником и собравшимися возле не-
го людьми, среди которых был и главноко-
мандующий воздушно-космическими сила-
ми генерал-полковник Виктор Бондарев. По 
словам очевидцев, при заходе на третий круг 
(около 10:25 по московскому времени) один 
из истребителей, попав в черную тучу, отстал 
от остальных, после чего сразу же начал резко 
снижаться в сторону деревни Мураново. В по-
следний момент машина, летевшая на высоте 
около 250 м со скоростью свыше 550 км/ч, из-
менила направление и рухнула в лес, распо-
ложенный в нескольких сотнях метров от на-
селенного пункта.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Минобороны, избе-

жать жертв удалось благодаря действиям пи-
лота — гвардии майора Сергея Еременко, ка-
ким-то чудом сумевшего отвести де-факто не-
управляемый самолет в сторону: «Времени 
на катапультирование у него не оставалось». 
Майор Еременко остался в машине, которая 

после падения с высоты была окончательно 
разрушена взрывом топливных баков. На ме-
сто крушения сразу же приехал генерал Бон-
дарев: осматривая груду металлолома, остав-
шуюся от истребителя (отдельно лежали дви-
гатель, части корпуса и кабины — целых фраг-
ментов практически не осталось), главком пе-
рекрестился. Страховая группа СОГАЗ выпла-
тит семье пилота 5,8 млн руб., он будет похо-
ронен со всеми воинскими почестями.

Уже вчера к работе приступила комиссия 
Минобороны, которой в связке со следствен-
ными органами предстоит установить при-
чины катастрофы. До этого момента полеты 
всех истребителей данного типа будут при-
остановлены (под вопросом и выступление 
«Русских витязей» на пермском фестивале 
«Крылья Пармы» 25 июня). Эксперты работа-
ли на месте происшествия до позднего вече-
ра, после чего военное следственное управ-
ление СКР по Москве возбудило уголовное 
дело по ст. 351 УК РФ (нарушение правил по-
летов или подготовки к ним). В Миноборо-
ны вчера сообщили, что, по предваритель-
ным данным, основной причиной катастро-
фы считается отказ техники. Однако близ-
кие к следствию источники 

”
Ъ“ говорят, что 

будет рассмотрен и вариант с потерей пило-
том ориентации в сложных метеоусловиях. 
Коллеги погибшего пилота считают, что не-
правильных действий со стороны 35-летнего 
майора Еременко, имевшего налет 800 часов 
на самолетах Як-52, Л-39, МиГ-29 и Су-27 и за-
нимавшегося высшим пилотажем с 2011 го-
да, быть не могло.

Рухнувший Су-27П (бортовой номер 15) 
имел достаточный налет (машина эксплуа-
тировалась с 1992 по 2008 год в авиаполках 
148-го и 4-го центров боевой подготовки). В 
2008 году на истребителе при контрольном 
осмотре была обнаружена трещина крон-
штейна навески двигателя. Устранить де-

фект своими силами военные не смогли (для 
этого требуется полноценный заводской ре-
монт). Однако вместо этого машина была пе-
реведена в отстойник и только в 2014 году 
оказалась на площадке 275-го авиаремонт-
ного завода (Краснодар). В итоге отремонти-
рованный истребитель поступил в распоря-
жение 237-го Центра показа авиационной 
техники имени Кожедуба только 22 декаб-
ря 2015 года. С тех пор «Русские витязи» про-
вели показательные тренировки над Ирты-
шом, совершили пуски ракет «воздух-воз-
дух» над полигоном «Ладога», а также высту-
пили совместно с авиагруппой «Стрижи» на 
шоу в Кубинке. Напомним, что по решению 
министра обороны Сергея Шойгу в 2016 году 
летчики авиагруппы «Русские витязи» долж-
ны пересесть на новые многофункциональ-
ные истребители Су-30СМ.

Точно определить причину вчерашней 
трагедии должны данные с бортового пара-
метрического самописца Су-27 (по данным 
ТАСС, он находится в хорошем состоянии). 
Уже вчера «черный ящик» был отправлен в 
Центральный научно-исследовательский ин-
ститут ВВС Минобороны: в ближайшее вре-
мя эксперты проведут его вскрытие и извле-
кут информацию. Если подтвердится версия о 
технических неполадках, военным предстоит 
либо провести проверку всего авиапарка Су-
27 на предмет наличия дефектов, либо при-
знать его единичным (то есть взять на себя от-
ветственность за судьбу других пилотов). Если 
же самописец не зафиксировал технических 
неполадок во время полета, то вина, скорее 
всего, будет возложена на погибшего пилота.

Иван Сафронов, Юрий Сенаторов

Русские остались без одного витязя
Истребитель Су-27 потерпел катастрофу под Москвой

Президент Владимир Путин отказал 
в помиловании экс-начальнику от-
дела экономической безопасности 
 ЮКОСа Алексею Пичугину, осужденно-
му к пожизненному заключению за ряд 
убийств и покушений. Соответствую-
щее прошение заключенный подал еще 
в прошлом году после общения с пра-
возащитниками. По словам адвокатов, 
сам господин Пичугин «иллюзий не ис-
пытывал» и принял отказ «стоически». 
При этом не исключено, что через ка-
кое-то время он снова попросит о по-
миловании.

Как сообщила 
”
Ъ“ адвокат Алексея Пичу-

гина Ксения Костромина, письменный от-
каз на прошение о помиловании пришел 
на прошлой неделе в ИК-6 УФСИН Орен-
бургской области, более известной как 
«Черный дельфин», где содержится осу-
жденный. Она уточнила, что узнала об от-
казе, когда навещала своего клиента. «Ни-
каких иллюзий о возможном освобожде-
нии Алексей не испытывал и встретил от-
каз, как обычно, стоически»,— пояснила 
госпожа Костромина.

По ее словам, само прошение было пе-
редано через администрацию колонии еще 
в ноябре прошлого года, спустя некоторое 
время после визита в «Черный дельфин» 
группы правозащитников во главе с руко-
водителем президентского Совета по пра-
вам человека (СПЧ) Михаилом Федотовым 
и его коллегой Андреем Бабушкиным. Ад-
вокат затруднилась сказать, как долго через 
инстанции проходило прошение и как на 
него реагировали чиновники на различных 
уровнях, подчеркнув лишь, что ею и груп-
пой адвокатов о документе был уведомлен 
комитет министров Совета Европы, однако 
сделано это было лишь в информационных 
целях. Также стороне защиты неизвестно, 
поддержали ли прошение члены СПЧ.

Андрей Бабушкин пояснил 
”
Ъ“, что дей-

ствительно общался с Алексеем Пичуги-
ным осенью прошлого года, но о подроб-
ностях помнит плохо. «Думаю, что это не 
мы рекомендовали ему подать прошение 
о помиловании, а это была его собственная 
инициатива»,— сказал господин Бабуш-
кин, отметив, что он не может сказать, пи-
сали члены СПЧ или возглавляемого им Ко-
митета за гражданские права какие-то обра-
щения в поддержку прошения господина 
Пичугина. Он также заявил, что не исклю-
чает, что прошение о помиловании могло 
быть вызвано тяжелейшими условиями со-
держания, в которых находится Алексей 
Пичугин. «Там предъявляются совершенно 
нелепые, жестокие требования, людей за-
ковывают в наручники и выводят со скрю-
ченными руками даже из одной камеры в 
другую, обосновывая это некими бессмы-
сленными мерами безопасности»,— гово-
рит Андрей Бабушкин, подозревая, что все 
эти действия направлены на «слом челове-
ка». По его словам, правозащитники уже 

не раз указывали ФСИН, что «Черный дель-
фин» радикально отличается от других ко-
лоний особого режима, где содержатся осу-
жденные к пожизненному заключению.

Между тем Ксения Костромина, согла-
сившаяся, что условия в «Черном дельфи-
не» очень тяжелые, все же отметила: про-
шение о помиловании Алексея Пичуги-
на все-таки связано с попыткой использо-
вать последний предусмотренный зако-
ном шанс выйти на свободу. «Он считает се-
бя незаконно осужденным и вины не при-
знает»,— подчеркнула госпожа Костроми-
на. Она также пояснила, что количество 
прошений о помиловании неограниченно, 
но скоро ли последует очередное, она не бе-
рется даже предположить, так как это «сугу-
бо личное дело Алексея». Кстати, с момента 
задержания господин Пичугин находится 
в заключении около 13 лет. Попытаться до-
биться условно-досрочного освобождения 
он сможет еще только через 12 лет, когда от-
будет в общей сложности 25-летнее заклю-
чение. Однако на УДО могут рассчитывать 
лишь единицы пожизненников.

Пресс-секретарь Михаила Ходорков-
ского Ольга Писпанен рассказала 

”
Ъ“, что 

впервые услышала о прошении Алексея 
Пичугина о помиловании примерно неде-
лю назад, прочитав некое сообщение в со-
цсетях, которое, впрочем, она сочла «дезин-
формацией». В четверг у нее появились но-
вые данные, но она не смогла связаться с 
защитой Алексея Пичугина, хотя и «начала 
надеяться». Известие же об отказе в поми-
ловании ее очень расстроило. «Человек си-
дит только за то, что работал вместе с Хо-
дорковским, это абсолютно политическое 
дело»,— сказала представитель экс-главы 
ЮКОСа. Она также подчеркнула, что, по ее 
данным, на Алексея Пичугина много раз 
оказывали давление, пытаясь получить по-
казания на господина Ходорковского, но 
тот их не дал.

Напомним, что Алексей Пичугин — в 
прошлом офицер спецслужб, перешедший 
на работу в службу безопасности ЮКОСа,— 
был взят под стражу еще в 2003 году. В хо-
де двух последовавших судебных процес-
сов он сначала был приговорен к длитель-
ному сроку лишения свободы, в том числе 
за убийство мэра Нефтеюганска Владимира 
Петухова и покушение на предпринимате-
ля Евгения Рыбина, деятельность которых 
мешала руководителям ЮКОСа. Позже так 
и не признавший своей вины Алексей Пи-
чугин был приговорен к пожизненному ли-
шению свободы. Такой же срок, но заочно 
получил бывший акционер ЮКОСа Леонид 
Невзлин. А уже в этом году в организации 
этих преступлений Следственным комите-
том был заочно обвинен Михаил Ходорков-
ский, помилованный президентом в 2013 
году. Разыскивать его Интерпол отказался, 
сочтя преследование экс-главы ЮКОСа по-
литически мотивированным.

Сергей Сергеев

В пожизненном Алексея 
Пичугина никаких перемен
Бывшему сотруднику ЮКОСа  
отказано в помиловании

Истребитель Су-27 в Подмосковье  
разбился спустя полгода после  
прохождения капитального ремонта 
на заводе в Красно даре  ФОТО РИА НОВОСТИ

Комитет министров Совета Европы (СЕ) 
вновь призвал Россию исполнить реше-
ние Европейского суда по правам чело-
века (ЕСПЧ) о выплате экс-акционерам 
ЮКОСа €1,9 млрд, а также «без дальней-
ших задержек» составить график выплат. 
Орган СЕ также напомнил, что Россия 
обязана в соответствии со ст. 46 Конвен-
ции соблюдать решения ЕСПЧ, и попро-
сил власти РФ объяснить, как исполне-
ние решений Европейского суда по делу 
ЮКОСа может затрагивать «конституци-
онные вопросы».

Комитет министров СЕ вчера закончил рас-
сматривать состояние исполнения постанов-
лений Европейского суда по правам челове-
ка (ЕСПЧ). Надзорная функция Комитета ми-
нистров СЕ предусмотрена ст. 46 Европей-
ской конвенции по правам человека. По де-
лу «ОАО 

”
Нефтяная компания ЮКОС“ против 

РФ» Комитет министров СЕ настоятельно при-
звал власти РФ представить «без дальнейших 
задержек» план распределения выплаты ком-
пенсации бывшим акционерам компании.

ЕСПЧ еще 1 июля 2014 года вынес реше-
ние в пользу экс-акционеров ЮКОСа, прису-
див им компенсацию на сумму €1,866 млрд. 
Комитет министров СЕ «с сожалением» отме-
чал продолжительное «отсутствие информа-
ции от РФ, касающейся плана выплаты» экс-
акционерам ЮКОСа еще в своих решениях 
по итогам сессии 10 марта (

”
Ъ“ писал об этом 

11 марта). В своих новых решениях Комитет 
министров СЕ также напомнил, что РФ, без-
условно, обязана в соответствии со ст. 46 Кон-
венции соблюдать решения ЕСПЧ. Решение 
содержит очередной призыв к властям РФ «в 
полной мере сотрудничать и продолжать ди-
алог с Комитетом министров и секретариа-
том СЕ» с целью выполнения постановления 
ЕСПЧ по делу ЮКОСа.

Напомним, министр юстиции Алек-
сандр Коновалов заявлял, что считает реше-
ние ЕСПЧ по делу ЮКОСа «противоречащим 
прецедентной практике самого суда» и «не 
основанным на реальных фактологических 
обстоятельствах». А 14 июля 2015 года Кон-
ституционный суд (КС) России постановил, 

что спорные решения ЕСПЧ могут не испол-
няться, если они противоречат Конститу-
ции РФ. Решения о том, надо ли исполнять 
конкретное дело, принимает КС РФ. В фев-
рале Александр Коновалов не исключал, что 
Минюст может обратиться в КС с вопросом о 
возможности неисполнения решения ЕСПЧ 
по ЮКОСу. Комитет министров СЕ в свою 
очередь в своих решениях от 7 и 9 июня при-
звал российские власти четко и в письмен-
ном виде объяснить, как исполнение реше-
ния ЕСПЧ по делу ЮКОСа может затрагивать 
«конституционные вопросы».

Комитет также отметил, что у него оста-
ются вопросы относительно выплаты спра-
ведливой компенсации по делу «Михаил 
Ходорковский и Платон Лебедев против 
России». ЕСПЧ 25 июля 2013 года признал, 
что их права нарушались во время следст-
вия, суда и отбытия наказания, и присудил 
господину Ходорковскому компенсацию 
морального вреда в размере €10 тыс. При-
сужденная экс-главе ЮКОСа ЕСПЧ компен-
сация 3 июня этого года была взыскана в 
бюджет РФ в счет его долга по налогам на 
17,5 млрд руб. Вопросы у ЕСПЧ есть и по вы-
плате компенсации экс-главе службы эко-
номической безопасности ЮКОСа Алексею 
Пичугину, который по итогам двух процес-
сов получил пожизненный срок за убий-
ства. 23 октября 2012 года ЕСПЧ частично 
удовлетворил его жалобу, подтвердив не-
правомерность закрытия первого процесса 
и присудив заявителю €9,5 тыс.

Как рассказала 
”
Ъ“ адвокат господина 

Пичугина Ксения Костромина, компенса-
ция была перечислена на указанный Алек-
сеем Пичугиным счет в Сбербанке, но тут 
же была оттуда списана. Она сообщила, что 
не смогла добиться каких-либо объяснений 
от банка. Комитет министров СЕ ждет от РФ 
разъяснений по обоим делам, а также до-
полнительной информации о дальнейшей 
судьбе Алексея Пичугина, который подавал 
прошение о помиловании (об отказе прези-
дента на просьбу о помиловании см. мате-
риал на этой странице).

Сергей Горяшко

Совет Европы  
помнит о деньгах ЮКОСа
России рекомендовано составить график выплаты 
бывшим акционерам компании €1,9 млрд

За это время отдыхающие, по данным пер-
сонала санатория, прошли полный курс реа-
билитации, включающий «высококачествен-
ное питание и квалифицированное медоб-
служивание». При этом вопрос оплаты пре-
доставленных услуг по каким-то причинам 
остался открытым. Как пояснили 

”
Ъ“ сотруд-

ники общества «Инвалиды войны», воины-
интернационалисты и их жены могут пользо-
ваться «Русью» бесплатно, но лишь в том слу-
чае, если курс реабилитации рекомендован 
им врачом. Если же медицинских показаний 
нет, за услуги приходится платить.

Господа Клинцевич, Костюченко и прибыв-
шие с ними, по словам менеджеров реабили-
тационного центра, при оформлении путевок 
медицинских направлений не имели, однако 
заявили персоналу, что все необходимые для 
бесплатного лечения документы у них есть, 
пообещав представить их позже. Спорить с 
именитыми гостями директор «Руси» Валей 
Сайфуллин не решился — ему пришлось пове-
рить им на слово, однако в итоге администра-
ция санатория так и не получила от компании 
реабилитантов ни денег, ни необходимых для 
бухгалтерской отчетности направлений.

Поскольку новогодние каникулы руково-
дителей РСВА обошлись «афганцам» почти в 
миллион рублей, на недостачу сразу же обра-
тили внимание контролирующие органы, 
выставившие «Инвалидам войны» соответст-
вующую претензию. Те, в свою очередь, обра-
тились в суд с иском к своим гостям, рассчи-
тывая с его помощью погасить образовавшу-
юся недостачу. Однако рассматривать заявле-
ние Рузский райсуд, на территории которого 
расположен реабилитационный центр, пона-
чалу отказался, ссылаясь на нарушение прин-
ципа подсудности.

Тем временем у истцов, по их словам, по-
явились куда более серьезные по сравнению 
с потерей миллиона рублей проблемы: «Ин-
валидов войны» начали скрупулезно и пла-
номерно проверять. За 2015 год в организа-
ции побывали сотрудники угрозыска и бор-
цы с экономической преступностью из УМ-

ВД по Западному административному окру-
гу Москвы, Дорогомиловской межрайонной 
и Рузской городской прокуратур, Счетной па-
латы РФ, управлений Роспотребнадора, УФМС 
по Московской области, уполномоченного по 
правам человека в Подмосковье и даже госин-
спекции по маломерным судам МЧС России 
(«Русь» находится на берегу Москвы-реки). Все-
го только за 2015 год у «Инвалидов войны» по-
бывали 17 различных комиссий, а в ходе од-
ной из проверок им пришлось представить 
бумажные копии более 34 тыс. документов. 
Сами проверяемые считают, что все эти меро-
приятия могли быть инициированы господи-
ном Клинцевичем.

Между тем, несмотря на фактически осад-
ное положение, в котором оказались «Инва-
лиды войны», к маю текущего года им удалось 
все же добиться рассмотрения своего иска к от-
дыхавшим руководителям РСВА в том же Руз-
ском райсуде. Произошло это после того, как 
в дело вмешался Мособлсуд. Более того, реше-
ние было вынесено в пользу заявителей. Суд 
признал незаконным решение гендиректора 
«Руси» господина Сайфуллина, бесплатно за-
селившего в санаторий господ Клинцевича, 
Костюченко и их спутников, а самих реабили-
тантов обязал расплатиться с инвалидами по 
полной программе. Семья Владимира Костю-
ченко оказалась должна за новогодний отдых 
в общей сложности 376 тыс. руб. Господину 
Клинцевичу солидарно, как решил суд, с не-
коей Ириной Лимаевой придется заплатить 
за президентский люкс 285 тыс. руб. Отдель-
ным отдыхающим была признана вторая да-
ма Галина Пчелина — ее долг перед «инвали-
дами» составил около 147 тыс. руб. С несовер-
шеннолетних Романа и Алисы по решению 
суда деньги взыскивать не будут, зато всем их 
взрослым попутчикам придется добавить «аф-
ганцам» еще около 100 тыс. руб. за просрочку 
платежа за услуги почти на полтора года.

В свою очередь, Франц Клинцевич заявил 

”
Ъ“, что инициировал лишь одну из прове-

рок, да и то по просьбе 16 ветеранских орга-
низаций, которые были недовольны деятель-
ностью «Инвалидов войны». Скандал же с 
оплатой путевок он связал с конфликтом меж-

ду лидерами двух ветеранских организаций.
«Уже лет, наверное, пятнадцать ветераны 

афганской войны вместе с женами и детьми 
встречаются в 

”
Руси“ в новогодние праздни-

ки,— рассказал господин Клинцевич.— Эти 
мероприятия по установившейся традиции 
организуются для нас бесплатно. Я сам еже-
годно отправлял в организацию 

”
Инвалиды 

войны“ соответствующие письма со списком 
участников, в котором обычно заявляется 35–
40 человек со стороны РСВА».

В декабре 2014 года обращение к владель-
цам «Руси», по словам сенатора, составлял его 
заместитель по РСВА Владимир Костюченко, 
поэтому в списке и оказались родственни-
ки или знакомые автора заявки. «Сам я вооб-
ще ни разу в жизни не отдыхал в 

”
Руси“, хо-

тя имею на это право,— утверждает лидер 
РСВА.— Бывать — да, бывал. Однако всякий 
раз приходилось участвовать в каких-то офи-
циальных мероприятиях, поэтому на отдых и 
лечение просто не оставалось времени». Так, 
по словам Франца Клинцевича, вышло и в ян-
варе 2015 года: сам он и его родственники да-
же не планировали проводить праздники в 
реабилитационном центре. В список же свое-
го заместителя, по словам господина Клинце-
вича, он, видимо, попал для придания делега-
ции РСВА «авторитетности». «Я ненадолго при-
езжал в санаторий только 1 января, чтобы по-
здравить своих друзей»,— утверждает сенатор. 
Впрочем, согласно записям камер, установ-
ленных в «Руси» (см. материал на сайте 

”
Ъ“), се-

натор задержался в реабилитационном цент-
ре еще как минимум на несколько дней.

На вопрос 
”
Ъ“, почему в письме РСВА бы-

ло заявлено его совместное с госпожой Лима-
евой проживание в президентском люксе, а 
Рузский райсуд выставил им опять же соли-
дарный иск на 285 тыс. руб., Франц Клинце-
вич ответил, что не знает «никаких лимаевых-
фигаевых», а кто на самом деле жил в №717, 
нужно поинтересоваться у его заместителя 
Костюченко (получить комментарии у послед-
него 

”
Ъ“ не удалось). Вынесенное же судом ре-

шение сенатор назвал необоснованным, поо-
бещав его обжаловать.

Сергей Машкин

Сенатор задолжал за санаторий
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новости

В Омске вынесен приговор быв-
шему первому вице-губернато-
ру региона 51-летнему Юрию 
Гамбургу. По версии следствия, 
чиновник в период своей работы 
в департаменте имущественных 
отношений мэрии Омска подпи-
сал документы о продаже по за-
ниженной стоимости земель-
ных участков, причинив ущерб 
более чем на 400 млн руб. При 
рассмотрении дела в суде эта 
сумма уменьшилась вдвое. В ре-
зультате Юрий Гамбург получил 
пять с половиной лет колонии 
общего режима — на полтора го-
да больше, чем требовал в пре-
ниях прокурор.

В 2005 году Юрий Гамбург, рабо-
тавший директором омского фили-
ала ООО «Межрегионгаз», получил 
приглашение возглавить департа-
мент имущественных отношений 
мэрии Омска. В 2012 году градона-
чальник Вячеслав Двораковский по-
высил его до должности первого ви-
це-мэра. В том же году новый глава 
региона Виктор Назаров, формиро-
вавший свою команду, назначил го-
сподина Гамбурга своим первым за-
местителем, поручив курировать со-
циальную сферу и внутреннюю по-
литику.

В мае 2013 года у следователей 
возникли к чиновнику вопросы, 
касающиеся периода его работы 
в муниципалитете. По материалам 
управления СКР по Омской обла-
сти в 2008–2012 годах глава депар-
тамента Юрий Гамбург изменил ка-
тегорию использования земель и за-
визировал документы о продаже по 
заниженной стоимости 26 земель-
ных участков в Кировском окру-
ге Омска общей площадью 26,5 га. 
Они были предоставлены пяти гра-
жданам и коммерческой фирме 
«Крона» под огородничество и ор-
ганизацию зоны отдыха. Фактиче-

ски, говорится в деле, «земли на-
ходились в зоне жилой застройки 
и предназначались для жилищного 
строительства». Следствие подсчи-
тало, что их рыночная стоимость 
была в 60 раз выше той, по которой 
земля была продана, а потери город-
ского и регионального бюджетов со-
ставили 410 млн руб.

В июне 2014 года вице-губернато-
ру предъявили обвинение и задер-
жали. Позже он был уволен. Несмо-
тря на поручительство главы обла-
сти Виктора Назарова, суд заключил 
Юрия Гамбурга под стражу. С прось-
бой изменить ему меру пресечения 
обращался в том числе и маршал Со-
ветского Союза Дмитрий Язов, но 
это не помогло. В качестве обеспечи-
тельной меры суд арестовал имуще-
ство обвиняемого на сумму 20 млн 
руб.: особняк, земельный участок 
и с десяток охотничьих ружей. Вто-
рой фигурант этого дела, экс-ми-
нистр имущественных отношений 
правительства Омской области Ва-
дим Меренков, которого с господи-
ном Гамбургом связывала совмест-
ная работа в департаменте мэрии, 
скрылся, и его объявили в розыск.

В дальнейшем в деле бывшего 
вице-губернатора появился новый 
эпизод. Ему инкриминировали не-
законную продажу помещений па-
рикмахерской «Чародейка» площа-
дью 300 кв. м. Следствие считает, 
что сделка состоялась вопреки су-
дебному решению о возврате этого 
имущества в муниципальную соб-
ственность и без соблюдения про-
цедуры торгов. Ущерб от нее, со-
гласно материалам дела, составил 
7,5 млн руб.

Весной 2015 года Центральный 
райсуд Омска приступил к рассмо-
трению этого резонансного дела. 
Бывший заместитель губернатора 
заявил, что действовал исключи-
тельно в интересах города. В судеб-

ном процессе он отметил, что до-
кументы на землю, которые прош-
ли через его руки, неоднократно 
проверялись различными ведом-
ствами и не вызвали никаких на-
реканий. Адвокаты не согласились 
с расчетами привлеченных следст-
вием экспертов о стоимости земель-
ных участков, отметив, что цена ом-
ской земли, на которой отсутствова-
ли какие-либо коммуникации, ока-
залась более высокой, чем подмо-
сковной Рублевки. «Следствие завы-
сило ущерб в 100 раз»,— заявила за-
щита, основываясь на заключении 
уже других специалистов в области 
оценки имущества. По мнению ад-
вокатов, негативным образом сказа-
лось на стоимости участков и то, что 
под ними находились скотомогиль-
ники. По этой же причине, отмети-
ла сторона защиты, землю нельзя 
было использовать под жилое стро-
ительство.

В судебных прениях прокурату-
ра снизила размер предполагаемо-
го ущерба до 200 млн руб. и предло-
жила назначить экс-чиновнику че-
тыре года колонии общего режима. 
Защитники настаивали на оправда-
тельном приговоре, выразив над-
ежду, что 300-летие Омска, которое 
будет отмечаться в августе, Юрий 
Гамбург встретит на свободе.

Оглашение приговора заня-
ло два дня. Судья Алексей Поли-
щук признал бывшего вице-губер-
натора виновным в «превышении 
должностных полномочий» (ч. 1 
и ч. 3 ст. 286 УК РФ) и назначил пять 
с половиной лет колонии общего 
режима. По эпизоду с парикмахер-
ской суд взыскал с экс-чиновника 
7,5 млн руб. Основной иск омских 
властей к Юрию Гамбургу на сумму 
200 млн руб. будет рассмотрен в гра-
жданском процессе.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Бывшему омскому вице-губернатору 
зачли землю и парикмахерскую
Юрий Гамбург приговорен к пяти с половиной годам колонии

В Бабушкинском суде Москвы 
 начался процесс по делу вла-
дельцев журнала «Флирт» су-
пругов Станиславы Казаковой 
и Дмитрия Зяблицева. Они обви-
няются в «организации занятия 
проституцией». По версии след-
ствия, хозяева «Флирта» не толь-
ко издавали и распространяли 
журнал, содержавший рекла-
му секс-услуг в Москве, но и по-
лучали от проституток процент 
от их дохода. Адвокаты обвиняе-
мых отрицают это обвинение, ут-
верждая, что журнал издавался 
и распространялся на средства, 
вырученные его владельцами от 
рекламодателей.

На вчерашнем судебном заседа-
нии представитель прокуратуры за-
читала обвинительное заключение. 
Она сообщила, что уголовное де-
ло в отношении издателей «Флир-
та» Дмитрия Зяблицева и Станисла-
вы Казаковой было возбуждено ГСУ 
ГУ МВД по Москве в мае прошлого го-
да. Госпоже Казаковой, исполнявшей 
обязанности редактора издания, вме-
няется ч. 1 ст. 241 УК РФ (организация 
занятия проституцией) — до 5 лет ко-
лонии, а ее мужу — ч. 2 ст. 241 УК РФ 
(организация занятия проституци-
ей с использованием своего служеб-
ного положения), которая предусма-
тривает до 6 лет лишения свободы. Во 
время следствия обвиняемая находи-
лась под подпиской о невыезде, ее су-
пруг был арестован в июле 2015 года.

По данным 
”
Ъ“, до привлечения 

супругов к уголовной ответственно-
сти Роскомпечать, где было зареги-
стрировано издание, несколько раз 
пыталась прекратить его выпуск. Од-
нако владельцы журнала регуляр-
но перерегистрировали его, слегка 
изменяя название — на «Флиртим», 
«Флирт мини» и др. Тем временем 
в правоохранительные и чиновни-
чьи структуры постоянно поступали 
жалобы на методы распространения 
издания — журналы с откровенными 
фотоснимками можно было обнару-
жить не только в почтовых ящиках, 
но даже под автомобильными двор-
никами. В итоге владельцами изда-
ния занялась столичная полиция.

Как сообщила в суде прокурор, 
в апреле-мае 2015 года сыщики про-
вели несколько оперативных экс-
периментов, в ходе которых связа-
лись с проститутками по указанным 
во «Флирте» телефонам и «удостове-
рились в оказании ими секс-услуг». 
Кроме того, обосновывая обвинение 
в организации занятий проституци-
ей, гособвинитель упомянула и «пси-
хологические и лингвистические» 
особенности объявлений, размеща-

емых в журнале. В качестве приме-
ра прокурор привела присутствовав-
шее на страницах издания слово «ин-
дивидуалка», пояснив, что это слово 
«на блатном жаргоне означает 

”
про-

ститутка, работающая без сутенера“».
В обвинительном заключении 

также говорится, что за публикацию 
телефонов московских борделей из-
датели «Флирта» получали деньги не-
посредственно от их организаторов.

Последний пункт вызвал негодо-
вание у адвокатов. «Мало того что 
оперативники погуляли за государ-
ственный счет, так еще и придума-
ли чего не было,— сказал адвокат 
Станиславы Казаковой Юрий Ель-
машев.— Отвечаю, что мои клиен-
ты получали деньги лишь от рекла-
модателей. В деле нет никаких дока-

зательств, что деньги журналу посту-
пали и от организаторов борделей».

«Обвинения мне понятны,— за-
явила Станислава Казакова, когда 
слово предоставили подсудимым.— 
Но ни к чему вышеперечисленному 
я и близко отношения не имею». Ее 
супруг в свою очередь заявил, что 
не согласен с квалификацией своих 
действий: «Кроме того, мне непонят-
ны контрольные закупки, адреса, по 
которым они происходили».

Адвокаты Юрий Ельмашев и Ти-
мофей Цаголов также заявили о не-
виновности своих подзащитных.

Следующее заседание назначено 
на 22 июня, когда должен состояться 
допрос 35 свидетелей, работавших 
на распространение «Флирта». Одна-
ко защитники предположили, что те 
вряд ли явятся в суд, поскольку боль-
шинство из них являются гражда-
нами Украины, подрабатывавшими 
в Москве.

Алексей Соковнин

В журнале «Флирт»  
нашлось место для статьи УК
Владельцев издания судят за организацию секс-услуг
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Станислава Казакова сказала 
суду, что не имеет отношения 
к тем действиям, в которых ее 
обвиняют  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Кировский райсуд Ярославля 
приговорил к девяти годам ко-
лонии строгого режима и штра-
фу в размере 140 млн руб. биз-
несмена Константина Сонина. 
Он обвинялся в том, что за взят-
ку в 2 млн руб. пытался через по-
средника добиться от арбитраж-
ного судьи отказа в исковых 
требованиях, предъявленных 
бизнесмену и подконтрольным 
ему организациям. Экс-судья 
арбитражного суда Ярослав-
ской области Иван Менько, ко-
торому предназначалась взят-
ка, в прошлом году получил 
шесть с половиной лет колонии 
строгого режима и штраф в раз-
мере 4,1 млн руб. Защита пред-
принимателя с приговором не 
согласна и намерена его обжа-
ловать.

Приговор бизнесмену Констан-
тину Сонину зачитывали два дня. 
В ходе прений гособвинение проси-
ло для него 12 лет лишения свободы 
и 140 млн руб. штрафа. Сам предпри-
ниматель, выступая с последним сло-
вом, просил для себя оправдательно-
го приговора. Его адвокат Михаил 
Жуков утверждает, что «фактические 
обстоятельства не соответствуют то-

му, что излагается в официальных об-
винительных документах».

По версии следствия, напомним, 
Константин Сонин в апреле 2014 го-
да через посредника передал судье 
арбитражного суда Ярославской об-
ласти Ивану Менько 2 млн руб. за 
принятие решения об отказе в иско-
вых требованиях как к самому биз-
несмену, так и к подконтрольным 
ему организациям. «На самом деле 
со стороны посредников, со стороны 
участников оперативно-разыскного 
мероприятия имели место провока-
ция и вымогательство»,— заявил 

”
Ъ“ 

защитник. Он также напомнил, что 
Константин Сонин «за неделю до воз-
буждения уголовного дела обратил-
ся в ФСБ с явкой с повинной».

После вынесения приговора сто-
рона защиты выразила «удивление 
теми выводами, которые сделал суд 
в приговоре». По словам господина 
Жукова, несмотря на «достаточно 
полное и достоверное отражение 
в приговоре доказательств, пред-
ставленных как стороной защи-
ты, так и стороной обвинения», су-
дья сделал на основании этих све-
дений «неожиданные и очень не-
понятные выводы». Сторона защи-
ты не согласна с приговором и на-

мерена его обжаловать после полу-
чения копии судебного решения.

Другой фигурант расследова-
ния, теперь уже бывший судья Иван 
Менько, был осужден еще в мае 2015 
года — спустя два месяца после воз-
буждения в отношении него уголов-
ного дела (Сонин находился под след-
ствием с мая 2014 года). Обвинение 
в получении взятки Менько было 
предъявлено после того, как на то да-
ла разрешение Высшая квалифика-
ционная коллегия судей. Дело в соот-
ветствии с требованиями закона воз-
будил лично председатель Следст-
венного комитета России Александр 
Бастрыкин, организация расследо-
вания была поручена руководите-
лю следственного управления по 
Ярославской области Олегу Липато-
ву. Иван Менько признал вину и по-
лучил шесть с половиной лет коло-
нии строгого режима и штраф в раз-
мере 4,1 млн руб. Стоит отметить, что 
еще до возбуждения уголовного дела 
в отношении судьи свой пост в июле 
2014 года покинул его отец — Игорь 
Менько, руководивший управлени-
ем Федеральной службы судебных 
приставов по Ярославской области.

Александр Тихонов,  
Ярославль

Взятку судье  
оценили строгой мерой
Бизнесмен-взяткодатель получил девять лет  
и 140-миллионный штраф

Как стало известно ”Ъ“, СКР 
 завершил расследование де-
ла бывшего начальника управ-
ления по ветеринарному и фито-
санитарному надзору по Москве 
и Московской области Алексея 
Волкова. Экс-чиновник, считает 
следствие, взял $500 тыс. в об-
мен на обещание помочь в суще-
ственном смягчении наказания 
одному из осужденных руково-
дителей обанкротившегося Пер-
вого республиканского банка. 
Именно это расследование стои-
ло должности прокурору Москвы 
Сергею Куденееву.

Следственные действия по этому 
скандальному делу были завершены 
несколько дней назад, но, как отме-
тил в беседе с 

”
Ъ“ адвокат обвиняе-

мого Андрей Яковлев, защита еще не 
приступила к ознакомлению с мате-
риалами расследования. «Дело полу-
чилось небольшое — около пяти-ше-
сти томов, и защита не намерена за-
тягивать с ознакомлением, так как 
я считаю, что его дело давно надо бы-
ло передавать в суд»,— добавил за-
щитник. Господин Яковлев отметил, 
что, по его убеждению, доказатель-
ства вины его клиента в материалах 
расследования нет, а выводы следст-
вия «построены на предположени-
ях и являются необоснованными». 
Господин Волков вины не признает.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, 18 ию-

ля 2015 года следственный отдел по 
Басманному району ГСУ СКР по Мо-
скве возбудил уголовное дело в от-
ношении Алексея Волкова по фак-
ту покушения на хищение денеж-
ных средств предпринимателя Ле-
вона Амедяна в сумме $500 тыс. Быв-
шего чиновника задержали с полич-
ным при передаче денег в кафе «Ка-
фемания». На первом допросе, нахо-
дясь еще в статусе подозреваемого, 
господин Волков, «не отрицая фак-

тических обстоятельств дела», зая-
вил следователю, что похищать пе-
реданные ему $500 тыс. он не соби-
рался, а планировал их в последую-
щем вернуть. Однако в СКР посчи-
тали это объяснения неубедитель-
ными. Действия господина Волкова 
в итоге были квалифицированы как 
покушение на мошенничество в осо-
бо крупном размере (ч. 3 ст. 30 и ч. 4. 
ст. 159 УК РФ). 20 июля 2015 года Бас-
манный суд арестовал Алексея Вол-
кова. Причем в ходатайстве следова-
теля отмечалось, что чиновник, по 
предоставленным ФСБ данным, ра-
нее уже попадал в поле зрения пра-
воохранительных органов и фигури-
ровал в уголовных делах о мошенни-
чествах, а также имеет «близкие вза-
имоотношения с высокопоставлен-
ными должностными лицами пра-
воохранительных органов». В хода-
тайстве также отмечалось, что госпо-
дин Волков был «застигнут фактиче-
ски на месте преступления» и явля-
ется фигурантом дела корыстной на-
правленности, за которое предусмо-
трено наказание «в виде лишения 
свободы сроком значительно свыше 
3 лет». С тех пор экс-чиновник нахо-
дится в СИЗО.

В 2006–2007 годах бывшего чи-
новника, действительно, дважды 
пытались привлечь к ответствен-
ности по делам коррупционной на-
правленности, однако в одном слу-
чае дело было прекращено, а в дру-
гом господин Волков был полностью 
оправдан присяжными Мосгорсуда.

Как выяснилось в ходе нынешне-
го расследования, за деньги, кото-
рые были переданы господину Вол-
кову в «Кафемании», он обещал по-
мочь существенно снизить наказа-
ние родственнику предпринимате-
ля Левона Амедяна — старшему ви-
це-президенту Первого республи-
канского банка Сергею Айрапетяну. 

В отношении последнего следствен-
ный департамент МВД расследовал 
дело, связанное с выводом активов 
банка на сумму более 1,7 млрд руб. 
Банкир получил 3 года колонии.

Как говорится в деле, обещая по-
мочь со смягчением наказания бан-
киру, господин Волков ссылался на 
свое знакомство с тогдашним про-
курором Москвы Сергеем Куденее-
вым. Они, действительно, познако-
мились в 2013 году в ресторане дома 
отдыха «Архангельское», после чего 
иногда пересекались на различных 
застольях. Чтобы подтвердить факт 
общения с прокурором столицы, го-
сподин Волков во время одной из 
встреч с предпринимателем Амедя-
ном в ресторане La Maree перекинул-
ся с господином Куденеевым, по сов-
падению также оказавшимся в заве-
дении, парой фраз.

В итоге стороны пришли к согла-
шению. В июле 2015 года, когда рас-
сматривалась апелляционная жало-
ба защиты осужденного Айрапетя-
на, представитель прокуратуры про-
сила снизить банкиру срок наказа-
ния, но Мосгорсуд оставил приговор 
без изменения. Когда родственни-
ки банкира, говорится в деле, обра-
тились к господину Волкову за разъ-
яснениями, тот изменил обещание, 
заверив, что организует отмену при-
говора в вышестоящей инстанции. 
Родные господина Айрапетяна не 
поверили и обратились в ФСБ. Но-
вую сумму чиновник получал уже 
под контролем чекистов.

Отметим, что это расследование 
привело к проверке в отношении 
господина Куденеева, однако ни-
каких нарушений со стороны про-
курора она не выявила. Впрочем, 
он сам подал рапорт об отставке 
и 30 сентября 2015 года был уволен 
указом президента РФ.

Владислав Трифонов

Полмиллиона долларов 
на срок не повлияли
Бывшего столичного чиновника  
обвиняют в покушении на мошенничество
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В Киеве набирает обороты скан-
дал, связанный с последними  
заявлениями депутата Верхов-
ной рады от партии «Батькив-
щина» Надежды Савченко, став-
шими шоком для украинского 
политического класса. Пойдя 
вразрез со стратегией президен-
та, правительства и парламента, 
она предложила провести пря-
мые переговоры с руководством 
самопровозглашенных Донецкой 
и Луганской народных республик 
(ДНР и ЛНР), а их лидеров назва-
ла «приближенными по статусу 
к украинским народным депута-
там». В ответ высокопоставлен-
ные официальные лица обвини-
ли госпожу Савченко чуть ли не 
в предательстве национальных 
интересов и «содействии агрес-
сору». А один из депутатов Рады 
пошел еще дальше, заявив ”Ъ“: 
«С возвращения Савченко на-
чалась реализация российско-
го сценария развала украинской 
власти изнутри».

Трехшаговый план  
для Донбасса
Свои заявления Надежда Савченко 
сделала на этой неделе в эфире киев-
ской радиостанции «Эра», в которую 
сама позвонила. Сторонники прези-
дента Петра Порошенко назвали этот 
шаг «реализацией московских по-
литтехнологий», напомнив, что Ки-
ев отказывается от прямых перего-
воров с руководителями ДНР и ЛНР 
и считает их «главарями террористи-
ческих организаций».

Также Надежда Савченко предло-
жила свой трехшаговый план разре-
шения ситуации в Донбассе: «Пер-
вый шаг — продлить санкции против 
России. Второй — выйти на прямую 
связь с так называемыми ДНР и ЛНР. 
Третий — улыбаться друг другу». Го-
спожа Савченко сообщила, что готова 
лично провести переговоры с руково-
дителями ДНР и ЛНР Александром За-
харченко и Игорем Плотницким как с 
«народными депутатами». И даже ува-
жительно назвала их господами. «Го-
сподин Захарченко и господин Плот-
ницкий могут позиционировать себя 
как угодно — с меня корона не упадет. 
Пусть позиционируют себя как народ-
ные депутаты от ДНР и ЛНР. Я готова с 
ними говорить»,— заявила Надежда 
Савченко, уточнив: все это она наме-
рена сделать ради возвращения до-
мой украинских граждан, «удержива-
емых в качестве заложников».

На эти слова незамедлительно от-
реагировал президент Петр Порошен-
ко. Он пригласил Надежду Савченко к 
себе на встречу, и об итогах беседы она 
также сообщила в эфире — на сей раз 
телевизионном. По словам госпожи 
Савченко, «президент придерживает-
ся той линии, что все же они (руково-
дители ДНР и ЛНР.— 

”
Ъ“) террористы, 

они убивали наших людей».
В то же время в Министерстве 

внутренних дел Украины Надежду 
Савченко, которая еще совсем не-
давно воспринималась исключи-
тельно как национальная героиня, 
обвинили в работе на Кремль. Пресс-
секретарь МВД Артем Шевченко на-
звал происшедшее «своеобразным 
каминг-аутом народного депутата и 
Героя Украины, члена нашей делега-
ции в ПАСЕ Савченко, которая уже 
готова, видите ли, вести перегово-
ры с террористическими главарями 
непосредственно, чего и добивается 
российский агрессор».

Также господин Шевченко сооб-
щил в соцсетях: «При нынешнем уров-
не развития фармакологии и техноло-
гий российских спецслужб арсенал 
воздействия на сознание узника пра-

ктически неограничен. И никаких 
проверок (в отношении Надежды Сав-
ченко после ее возвращения из заклю-
чения на Украину.— 

”
Ъ“) — сразу с са-

молета не на допросы, в больницу или 
на полиграф, а в сессионный зал пар-
ламента». «Не удивлюсь, когда она гра-
нату в Верховную раду принесет»,— 
добавляет пресс-секретарь МВД.

Дмитрий Ярош как фон  
для пацифистских 
заявлений
В самопровозглашенных республи-
ках Донбасса слова Надежды Савчен-
ко комментируют весьма осторож-
но. «Донецкая народная республи-
ка готова к прямому диалогу с Сав-
ченко, если у нее будут соответству-
ющие полномочия»,— заявил пред-

ставитель ДНР на переговорах кон-
тактной группы Денис Пушилин. 
По его словам, «очень странно, что 
именно у Савченко возникли такие 
мысли — что нужен диалог, что необ-
ходимо разговаривать с Донбассом, а 
стрелять бесполезно».

Александр Захарченко и вовсе 
вызвал сенсацию своим утвержде-
нием, что спас Надежде Савченко 
жизнь во время ее поездки в зону 
«антитеррористической операции» 
(АТО) 6–7 июня. По словам лидера 
ДНР, на линии разграничения на го-
спожу Савченко готовилось покуше-
ние, но представители непризнан-
ной республики успели сообщить об 
этом самой Надежде, и она «приняла 
необходимые меры».

Украинские политологи между 
тем активно обсуждают тему Над-
ежды Савченко и приходят к выводу, 
что ее заявления неслучайны и что 
она действует в интересах Москвы. 
Напоминая при этом, что к возвра-
щению на Украину бывшей летчицы 
причастен «кум президента России», 

бывший глава президентской ад-
министрации Украины (при Леони-
де Кучме) и участник заседаний кон-
тактной группы Виктор Медведчук. 
Роль господина Медведчука в освобо-
ждении Надежды Савченко подтвер-
ждает и ее сестра Вера: «Когда меня 
не пускали к Наде, я звонила Медвед-
чуку. Он связывался с Кремлем, и ме-
ня пускали. С Медведчуком я обща-
лась, и не раз».

Сам Виктор Медведчук также 
прокомментировал заявление Над-
ежды Савченко о прямых перегово-
рах. «А как иначе? — задал он рито-
рический вопрос.— Что, по-вашему, 
делают представители контактной 
группы и гуманитарных подгрупп в 
Минске? Как раз и ведут переговоры 
с их представителями (Донецка и Лу-
ганска.— 

”
Ъ“)».

После обрушившихся на нее об-
винений Надежда Савченко попы-
талась обелить свой образ в глазах 
украинских радикальных сил. Для 
этого она вместе с создателем за-
прещенного в РФ «Правого сектора» 
Дмитрием Ярошем она отправилась 
на два дня в зону АТО. Там госпожа 
Савченко вновь выступила с паци-
фистских позиций. Она заявила, что 
активные наступательные действия 
с украинской стороны нежелатель-
ны, так как «крови должно проли-
ваться как можно меньше».

«Развал украинской  
власти изнутри»
Источник 

”
Ъ“ в Верховной раде, де-

путат от правящего «Блока Петра По-
рошенко», назвал последние заявле-
ния Надежды Савченко «крайне опас-
ными для украинской власти». «Над-
ежда, судя по данным соцопросов, 
сейчас пользуется 80-процентной 
поддержкой граждан. И когда она го-
ворит, что активные наступательные 
действия не нужны, что необходимы 
прямые переговоры с террористами, 
она тем самым загоняет президента 
Украины в тупик и работает на пользу 
Москвы. Потому что прямые перего-
воры — это российская идея, от кото-
рой Украина все это время отказыва-
лась»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Также, по его словам, Надежда 
Савченко неслучайно называет ли-
деров республик Донбасса депутата-
ми. «Видимо, с этого момента начи-
нается реализация стратегии прихо-
да в Верховную раду деятелей из так 
называемых ДНР и ЛНР»,— предпо-
ложил источник 

”
Ъ“.

Близкий к президенту Украины 
политтехнолог Виктор Уколов при-
знался 

”
Ъ“, что его смущает «молча-

ливая поддержка заявлений Савчен-
ко таким опытным политиком, как 
лидер партии 

”
Батькивщина“ Юлия 

Тимошенко».
Резко критически воспринял вы-

сказывания Надежды Савченко ди-
ректор компании стратегического 
консалтинга Berta Тарас Березовец, 
которого считают выразителем точ-
ки зрения администрации президен-
та Порошенко. «Заявление Савченко о 
необходимости прямых переговоров 
с Захарченко и Плотницким не про-
сто разочаровывает, оно идет вразрез 
с утвержденной позицией Украины и 
ее международных партнеров,— убе-
жден господин Березовец.— Именно 
таких переговоров с участием лиде-
ров сепаратистских группировок два 
года добивается Кремль».

Депутат Рады, представляющий Ра-
дикальную партию Олега Ляшко, в бе-
седе с 

”
Ъ“ был наиболее категоричен: 

«С возвращения Савченко началась 
реализация российского сценария 
развала украинской власти изнутри».

Янина Соколовская, Киев; 
Максим Юсин

Военная летчица заговорила  
слишком мирно
Надежду Савченко обвиняют в «содействии агрессору»

Теракт в Тель-Авиве, в результате кото-
рого погибли четыре человека, с новой 
силой возбудил в Израиле дискуссии 
по поводу методов борьбы с палестин-
скими террористами. Вчера власти уже 
предприняли ряд ответных шагов: от-
правили дополнительно несколько сотен 
военных на Западный берег реки Иор-
дан, а также заморозили разрешения 
на въезд на территорию страны 83 тыс. 
палестинцев. Кроме того, теракт, как 
считают израильские эксперты, может 
спровоцировать рост числа сторонников 
применения в отношении террористов 
смертной казни. В числе прочих такую 
меру давно лоббирует новый министр 
обороны страны Авигдор Либерман.

Вчера после возвращения из Москвы пре-
мьер Израиля Биньямин Нетаньяху созвал экс-
тренное заседание военно-политического ка-
бинета — ключевых министров, ответствен-
ных за вопросы безопасности. «Это однознач-
ный вызов для нас, и мы на него ответим»,— за-
явил до начала встречи господин Нетаньяху. «Я 
не намерен ограничиваться разговорами»,— 

подтвердил жесткую позицию правительства 
глава Минобороны Авигдор Либерман.

Причиной совещания послужил теракт, 
происшедший в Тель-Авиве в среду вечером. 
Двое террористов, одетых в белые рубашки и 
черные брюки, заказали десерт в кафе у входа 
на крытый рынок «Сарона» — популярное ме-
сто встреч, расположенное неподалеку от зда-
ния Минобороны,— а затем открыли стрель-
бу. «Я был примерно в 300 м от места событий, 
наблюдал за всем из окна офиса,— рассказал 

”
Ъ“ житель Тель-Авива Ариэль, ставший оче-

видцем происшествия.— Сначала услышал 
стрельбу, потом крики, стали бежать люди, 
полицейские машины прибыли через счита-
ные минуты после происшествия. А через 15 
минут уже шла трансляция по телеканалам, 
и нам объявили, что ранены пять человек. 
У нас никогда сразу не говорят о погибших, 
чтобы их родственники не узнавали о беде из 
телевизора. Поэтому сначала заявили, что лю-
ди ранены, потом — что они в тяжелом и в 
очень тяжелом состоянии». В итоге было объ-
явлено, что четыре человека погибли, еще 16 
получили ранения.

Личности террористов были установ-
лены быстро: стрельбу устроили двоюрод-
ные братья Мухаммед и Халед Махамра из 
деревни Ята на Западном берегу реки Иор-
дан. Глава деревенского совета заявил, что 
братья не состояли в военизированных ор-
ганизациях и не привлекались к ответст-
венности за преступления против безопас-
ности Израиля. По его словам, на братьев 
повлияли «события последних месяцев, 
во время которых многие жители Яты бы-
ли убиты израильскими службами безопас-
ности». Ночью военные перекрыли все вы-
езды из Яты. «В деревне должна пройти спе-
цоперация с целью искоренения террориз-
ма»,— пояснил министр транспорта и раз-
ведки Израиля Исраэль Кац.

«Дальнейшее развитие ситуации зависит 
от результатов допросов выжившего терро-
риста (второй оказал сопротивление и был 
застрелен полицией.— 

”
Ъ“). Если выявится 

его причастность к 
”
Хамасу“, возможно нача-

ло новой войны»,— заявил 
”
Ъ“ израильский 

политолог Александр Вальдман. Вчера пред-
ставители палестинской группировки, пра-

вящей в секторе Газа, отказались брать на се-
бя ответственность за стрельбу, однако на-
звали происшедшее «героической операци-
ей». Кроме того, продолжает Александр Валь-
дман, теперь стоит ждать проверок строи-
тельных фирм, которые привозят арабов-ра-
бочих с так называемых «территорий»: «Будут 
выявлены нелегалы, фирмы получат штра-
фы, и поток рабочих временно прекратится».

Вчера ряд ответных мер уже был принят. 
В частности, Израиль заморозил действие 
204 патентов на работу в еврейском государ-
стве, которыми пользовались родственни-
ки террористов, а также на время рамада-
на отменил разрешения на въезд на терри-
торию страны 83 тыс. палестинцев. Многие 
из них в священный месяц собирались со-
вершить паломничество в мечети Иерусали-
ма. Кроме того, было принято решение уси-
лить присутствие израильской армии на За-
падном берегу реки Иордан: там разместят 
два дополнительных батальона. По данным 
газеты Haaretz, на вчерашнем заседании во-
енно-политического кабинета министр обо-
роны Авигдор Либерман также потребовал 

упрощения процедуры сноса домов терро-
ристов и их родственников — традицион-
ной меры наказания за преступления на 
территории Израиля. Но конкретных реше-
ний по этому вопросу принято не было.

Звучат в Израиле и более радикальные 
предложения. «Необходимо продвигать 
предложенный мною законопроект о де-
портации семей террористов, и я убежден, 
что это будет эффективным сдерживающим 
фактором»,— заявил министр транспорта и 
разведки Исраэль Кац. А политолог Алек-
сандр Вальдман предположил, что теперь 
«новую актуальность приобретет лозунг, 
выдвигаемый Авигдором Либерманом,— 
о смертной казни для террористов». Де-юре 
высшая мера наказания в Израиле не отме-
нена, но применялась за всю историю суще-
ствования страны лишь дважды — в 1948 и 
1962 годах. Вместе с тем господин Либер-
ман давно утверждает, что использование 
смертной казни станет эффективным мето-
дом борьбы с терроризмом.

Павел Тарасенко;  
Илья Шмарук, Тель-Авив

Теракт в Тель-Авиве подводят под высшую меру
Израиль готовит жесткий ответ палестинским радикалам

борьба  
за власть

Грузинскую армию  
не допустили  
до учений НАТО

Как стало известно ”Ъ“, грузинские военные  
не принимают участия в проходящих на терри-
тории Польши маневрах НАТО Anakonda 2016, 
хотя активно готовились к ним. Об этом ”Ъ“ за-
явила сотрудница пресс-службы Министерст-
ва обороны Грузии Тамара Кацитадзе. «Да, 
наш контингент готовился, но не участвует»,— 
отметила она. Ранее грузинское интернет- 
издание Timer сообщало, что в маневрах 
Anakonda — крупнейших в истории Польши — 
планировалось задействовать 120 грузинских 
солдат и офицеров. Всего в них принимает 
участие 31 тыс. военнослужащих из 24 стран—
членов НАТО и их союзников (включая, напри-

мер, Украину). По данным ”Ъ“, инициатором 
приглашения грузинского контингента была 
министр обороны страны Тинатин Хидашели.  
В эти дни она совершает большое западное 
турне, пытаясь заручиться поддержкой коллег 
перед саммитом НАТО. Участие грузинских во-
енных в столь престижных и знаковых манев-
рах, как Anakonda, было бы для Тбилиси весь-
ма кстати. Вместе с тем, по словам дипломати-
ческого источника ”Ъ“ в грузинской столице, 
«одно из влиятельных европейских прави-
тельств» после контактов с Москвой попроси-
ло руководство НАТО «закрыть ворота» для 
грузинского контингента. Такая просьба, как 
утверждает собеседник ”Ъ“, объяснялась тем, 
что военные маневры с участием десятков ты-
сяч военнослужащих альянса неподалеку от 
границ РФ «и без того вызывают раздражение 
у русских, и не надо их дополнительно раздра-
жать из-за Грузии». После этого руководство 
альянса попросило грузинских коллег воздер-
жаться от отправки контингента в Польшу, ог-
раничившись лишь тремя наблюдателями. 
В пресс-службе учений Anakonda эту инфор-
мацию вчера ”Ъ“ оперативно прокомментиро-
вать не смогли. Георгий Двали, Тбилиси

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е 
Л И Ц А

С У Д Ь Б Ы  Г Е Р О Е В  
В О О Р У Ж Е Н Н Ы Х  К О Н Ф Л И К Т О В  В  С Н Г

В 1992 году в ходе гражданской войны в Таджикистане лидер «Народного фронта» 
республики Сангак Сафаров возглавлял отряды самообороны, изгнавшие исламис- 
тов из Душанбе. Позже он считался одним из самых влиятельных людей в Таджикистане,  
но не занимал официальных постов. 29 марта 1993 года Сафаров погиб в перестрелке.

Полпред президента Азербайджана Абульфаза Эльчибея в Нагорном Карабахе коман-
дующий Агдеринским военным корпусом Сурет Гусейнов после неудач на фронте 
в феврале 1993 года отстранен от командования, но его 709-я бригада не подчинилась 
руководству. В середине июня сторонники Гусейнова дошли до Баку и вынудили президента 
покинуть город. Новым президентом стал Гейдар Алиев, а Сурет Гусейнов получил пост 
премьера. В октябре 1994 года, после неудачного мятежа сторонников Гусейнова, политик 
был отстранен от должности и бежал в Россию. В 1997-м выдан Баку и осужден пожизненно. 
В 2004-м помилован.

9 августа 2008 года командующий 58-й армией СКВО генерал-лейтенант  
Анатолий Хрулев в ходе операции «по принуждению Грузии к миру» был ранен, но,  
как отмечали СМИ, продолжал руководить даже с больничной койки. После войны стал  
одним из активных критиков военной реформы, выступал против зачистки в офицерском 
корпусе. В 2011 году на него завели дело по обвинению в незаконном получении квартиры. 
В том же году он был осужден на два года условно, но указом президента помилован.  
С мая 2015 года — начальник Генштаба ВС Абхазии.

Глава Совбеза Южной Осетии Анатолий Баранкевич в августе 2008-го руково-
дил обороной Цхинвала. В прессе описывался случай, когда он лично подбил грузинский танк 
Т-72. На выборах президента в 2011-м поддержал оппозиционерку Аллу Джиоеву. 24 мая 
2012 года возглавил аппарат правительства республики, но через год покинул пост. В июле 
2015 года в досье украинских спецслужб господин Баранкевич назывался «советником 
по военным делам» в самопровозглашенной Луганской народной республике. В Минобороны 
РФ информацию из досье опровергали.

Вчера в Тегеране министры обо-
роны РФ, Сирии и Ирана обсуди-
ли координацию боевых дейст-
вий на подступах к городу Ракка, 
считающемуся неофициальной 
столицей «Исламского государ-
ства» (запрещено в РФ). По дан-
ным ”Ъ“, стороны обсудили так-
же определение позиций для 
нанесения авиаударов при про-
ведении наземных операций ар-
мии Башара Асада.

Открывая встречу с министрами 
обороны России и Сирии Сергеем 
Шойгу и Фахдом аль-Фрейджем, гла-
ва иранского военного ведомства Хо-
сейн Дехган заявил, что всегда был 
сторонником решения кризиса пу-
тем переговоров между самими си-
рийцами: «Иран поддержал прими-
рение в Сирии, но только на тех усло-
виях, чтобы оно не способствовало 
усилению террористических груп-
пировок». Он обратился с призывом 
к действующим на территории ре-
спублики оппозиционным движе-
ниям «прислушаться к просьбам си-
рийского народа и сесть за стол пере-
говоров с законными властями», по-
скольку «только совместными усили-
ями можно установить мир и спокой-
ствие и дать отпор терроризму».

Встреча министров обороны трех 
стран началась около 18:30 по москов-
скому времени и длилась, по данным 

”
Ъ“, около двух часов. Мероприятие 

проходило в закрытом режиме, одна-
ко еще накануне встречи иранские 
СМИ очертили круг вопросов для об-
суждения: в частности, это реакция на 
нарушение отдельными группиров-
ками режима тишины, определение 
позиций для нанесения авиаударов 
и координация действий при прове-
дении наземных операций армии Ба-
шара Асада. Источник 

”
Ъ“ в Минобо-

роны РФ подтвердил, что эти темы, 
действительно, фигурировали в по-
вестке заседания: «Это был полезный 
и откровенный разговор, мы убеди-
лись, что по многим вопросам, свя-
занным с разрешением сирийского 
кризиса, наши позиции совпадают».

По сведениям 
”
Ъ“, стороны обсу-

дили координацию действий при 
наступлении на неофициальную 
столицу «Исламского государства» 
— Ракку. Сирийские войска с нача-
ла июня пробиваются к городу с юго-
запада (сейчас находятся вблизи Таб-
ка), а курдско-арабские формирова-
ния из Демократических сил Сирии 
(ДСС), поддерживаемые коалицией 
во главе с США, наступают с севера 
(со стороны Манбиджа). Манбидж 
расположен на пути между сирий-

ско-турецкой границей и Раккой: в 
случае взятия города под свой контр-
оль ДСС смогут перекрыть один из 
основных путей снабжения боеви-
ков-исламистов из Турции. Россий-
ская авиация в свою очередь может 
увеличить количество боевых вы-
летов, чтобы обеспечить не только 
удержание позиций правительст-
венных войск близ Ракки, но и дать 
возможность им вести наступление.

Встреча в Тегеране прошла на фо-
не резко возросшей активности ради-
кальных исламистов. «Джебхат ан-Ну-
сра» уже неделю ведет серьезное на-
ступление на позиции сирийской ар-
мии в провинциях Латакия, Идлиб, 
Хама и Дамаск. Критической остает-
ся и обстановка в провинции Алеп-
по. Как сообщили 

”
Ъ“ в Центре по 

примирению сторон в Сирии, поте-
ри в результате неизбирательных ми-
нометных обстрелов несут не толь-
ко сирийские военные: «Боевики не 
экономят боеприпасы и наносят уда-
ры не только по позициям правитель-
ственных войск, но и по жилым рай-
онам». Террористам удается прово-
дить перегруппировку сил и средств: 
например, в районе местности Телль-
Нсибин на северо-западе Алеппо рос-
сийская разведка зафиксировала ско-
пление бронетехники террористиче-
ских группировок, часть из которой 
в составе колонны прибыла из насе-
ленного пункта Харетан. Обстрелы 
населенных пунктов становятся ча-
стыми и длятся по несколько часов, 
однако американская сторона до сих 
пор не выполнила взятые на себя обя-
зательства отделить боевиков «Джеб-
хат ан-Нусры», на которых переми-
рие не распространяется, от сил си-
рийской оппозиции, которую под-
держивают США. Российская ударная 
авиация, как уже сообщал 

”
Ъ“, готова 

начать наносить удары по тем пози-
циям, которые сочтет нужными — не 
дожидаясь от американских партне-
ров выполнения обещаний.

Впрочем, некоторые разногласия 
остаются не только с США, но и меж-
ду самими членами коалиции Мо-
сква—Тегеран—Дамаск. По словам 
эксперта Московского центра Кар-
неги Алексея Малашенко, Иран вряд 
ли примет полноценное участие в 
совместных с Россией и Сирией во-
енных действиях: «Так как с иранцев 
недавно были сняты санкции и они 
хотят улучшить свои отношения с за-
падными странами, то будут соблю-
дать осторожность».

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев,  
Иван Сафронов

Министры обороны 
обсудили наступление
В Тегеране прошла встреча глав  
военных ведомств России, Ирана и Сирии

Спустя полмесяца после  
возвращения Надежды Савченко  
на Украину коллеги по Раде 
предъявили ей обвинения  
в «содействии агрессору» 
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала», в социальных сетях Facebook, «ВКон-
такте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, телевизион-
ных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы получае-
те у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. Возможны 
переводы с кредитных карт, электронной наличностью и SMS-со-
общением, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.
ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телезрите-
лям затея понравилась: всего собрано свыше 8,132 млрд руб. 
В 2016 году (на 9 июня) собрано 669 456 954 руб., помощь по-
лучили 955 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Обновление 
нового
После реконструкции открылась 
лаборатория типирования

8 июня в НИИ детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии имени Р.М. Горбачевой от-
крылась обновленная лаборатория тканевого ти-
пирования. Велико ли событие? Да, типирование 
— это важнейшая часть процедуры внесения в 
регистр донора костного мозга. Но ведь в данном 
случае речь идет не обо всем Национальном ре-
гистре, а только о петербургской его части. Само 
же тканевое типирование, то есть определение 
фенотипов, показателей совместимости паци-
ентов и доноров, делалось здесь, в университет-
ской клинике, еще до открытия НИИ.

И все же событие. Петербургский регистр, кото-
рый Русфонд и Первый Санкт-Петербургский го-
сударственный медицинский университет имени 
академика И.П. Павлова совместными усилиями со-
здали и развивают, играет, можно сказать, первую 
скрипку в Национальном регистре. Большое зна-
чение петербургского регистра обусловлено в пер-
вую очередь тем, что он создан в крупнейшем транс-
плантационном центре страны. Вместе с Русфондом 
НИИ сыграл важнейшую роль в интеграции разроз-
ненных локальных регистров России в единую базу, 
которую, собственно, мы теперь и называем Наци-
ональным регистром. Именно в Петербурге разра-
ботана, опробована и введена в повседневную пра-
ктику компьютерная программа, которая позволяет 
клиницистам России искать неродственных доно-
ров костного мозга прежде всего в своей стране. Ис-
кать и находить: от российских доноров уже прове-
дена 101 трансплантация костного мозга взрослым 
и детям, для которых эта процедура оставалась един-
ственным средством спасения.

Наконец, именно здесь впервые масштабно опро-
бована модель взаимодействия государства с круп-
ной благотворительной организацией — модель го-
сударственно-частного партнерства: регистр создан 
и развивается на пожертвования граждан в государ-
ственном институте. А теперь по этой схеме работа-
ют другие части Национального регистра, создан-
ные на Челябинской, Самарской, Ростовской станци-
ях переливания крови, в казанском Институте фунда-
ментальной медицины и биологии. Только что под-
писан договор о создании регистра на такой же осно-
ве в Свердловской областной детской клинической 
больнице №1.

Кажется, я немного отклонился в сторону от ин-
формационного повода — открытия обновленной ла-
боратории. Но ведь почему понадобилось ее обнов-
лять? Как раз потому, что петербургский регистр за 
неполные три года вырос ровно в десять раз (по совпа-
дению именно в день открытия лаборатории его чи-
сленность достигла 10 тыс. доноров). Новые масшта-
бы и задачи потребовали реконструкции, которая по-
зволит повысить производительность лаборатории в 
полтора раза.

В этой реконструкции обнаружилась еще одна важ-
ная составляющая модели государственно-частного 
партнерства — взаимодействие с бизнесом. Транс-
портно-логистическая группа «Трансойл», крупней-
ший в стране железнодорожный перевозчик нефте-
продуктов, с самого начала проекта приняла участие 
в общем деле. Ее вклад в развитие регистра уже соста-
вил 19,5 млн руб., потраченных на приобретение обо-
рудования, а также на ремонт выделенных Санкт-Пе-
тербургским медуниверситетом помещений для рас-
ширения лаборатории. В день ее открытия после ре-
конструкции генеральный директор «Трансойла» Вла-
димир Соколов и президент Русфонда Лев Амбиндер 
подписали соглашение о новом этапе партнерства: 
компания выделяет 5 млн руб. на оснащение новых 
помещений дополнительным оборудованием.

Между тем медицинские чиновники упорно не за-
мечают этого партнерства и твердят, что создание оте-
чественного регистра неродственных доноров еще 
только «намечается» — и что он должен быть непре-
менно и исключительно государственным. Мировая 
практика показывает, что наиболее крупные и эффек-
тивно работающие регистры созданы как раз обще-
ственными организациями — некоммерческими, 
благотворительными. Да и наш пока еще небольшой 
опыт говорит о том же: разговоры о «чисто государст-
венном» регистре безрезультатно идут уже четверть 
века, а содружество государственных учреждений с 
НКО и бизнесом достигло реальных результатов за 
три года и продолжает успешно развиваться.

Дима Курбатов, 8 лет, детский церебральный  
паралич, требуется курсовое лечение. 
107 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 42 тыс. руб.

С полугода жизни Дима отставал в развитии, даже 
не пытался сесть или ползать. Я начала его лечить: 
возила на массаж, физкультуру. Пошел Дима в пол-
тора года — и до сих пор ходит неуверенно, держась 
за руку. Говорить так и не научился, издает отдель-
ные звуки — и все, слух и понимание речи сниже-
ны. Диму готовы взять на лечение в Институте мед-
технологий (ИМТ), но оплатить его я не в силах. Одна 
воспитываю сына, отец от него отказался. Живем на 
пособие и пенсию Димы по инвалидности. Прошу 
помощи. Елена Курбатова, Кировская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Дима 
нуждается в лечении. Необходимо расширить его 
кругозор, сформировать словарный запас и улуч-
шить понимание речи, повысить концентрацию 
внимания, привить навыки самообслуживания».

Максим Суворов, 6 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов на полтора года 
136 157 руб. Телезрители ГТРК «Псков» соберут 35 тыс. руб.

В два года у сына обнаружили диабет. Понача-
лу помогали уколы инсулина. Но потом состояние 
Максима ухудшилось. Уровень сахара мог упасть до 
минимума или превысить норму в несколько раз. 
Сын жаловался на боли в ногах, онемение. В 2015 го-
ду Максиму установили инсулиновую помпу, сыну 
стало гораздо лучше, сейчас он готовится к школе. 
Но расходные материалы нужно покупать самим. 
Для нашей семьи это большие деньги. Живем на 
скромную зарплату мужа. Пожалуйста, помогите! 
Юлия Суворова, Псковская область
Эндокринолог Детской областной больницы 
Юлия Солдатова (Псков): «Необходимо продол-
жать помповую инсулинотерапию, которая компен-
сирует заболевание и помогает уменьшить риск раз-
вития осложнений».

Оля Хлыстова, 13 лет, сосудистая  
мальформация лица, языка и шеи,  
требуется лечение. 136 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 280 тыс. руб. Фонд «Наша  
инициатива» компании «М.Видео» внесет 93 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 51 тыс. руб.

Оля родилась с большим багровым пятном, затро-
нувшим подбородок, нижнюю губу и часть левой ще-
ки. Врачи говорили, что это неизлечимо. Когда Оля 
пошла в школу, дети ее дразнили, домой она прихо-
дила в слезах. Это продолжается до сих пор. С помо-
щью Русфонда мы начали лечение в клинике про-
фессора Рогинского. После операции и лазеротера-
пии пятно посветлело, но не исчезло. Лечение нуж-
но продолжить, но у меня нет возможности его опла-
чивать. Молю, помогите Оле! Олимпиада Хлыстова, 
 Смоленская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У Оли порок 
развития сосудистой сетки. После хирургического и 
лазерного лечения есть положительная динамика. 
Лечение необходимо продолжать».

Андрей Болгов, 8 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
200 750 руб.
Внимание! Цена операции 463 750 руб.  
В рамках благотворительного проекта «Мой экватор» 
Андрея Сухинина будет собрано 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 63 тыс. руб.

В год у сына нашли нарушение сердечного рит-
ма. После УЗИ сердца поставили диагноз «врожден-
ный порок, открытый артериальный проток». Ска-
зали наблюдаться у кардиолога. Последний год Ан-
дрей часто болеет, стал уставать от привычных на-
грузок и задыхаться, кожа вокруг рта синеет. Зимой 
нас проконсультировали московские кардиологи и 
сказали, что нужна срочная операция, так как нару-
шено кровообращение и дальше будет только хуже. 
Операция щадящая, очень дорогая, нам не справить-
ся. Я в декретном отпуске с годовалой дочкой. Муж 
— охранник, зарабатывает 14 тыс. руб. Пожалуйста, 
помогите! Марина Болгова, Белгородская область
Заместитель главного врача по кардиохирурги-
ческой помощи Белгородской областной кли-
нической больницы Святителя Иоасафа Игорь 
Коваленко: «Состояние Андрея ухудшается. Дефект 
необходимо закрыть эндоваскулярно, тогда маль-
чик быстро восстановится и сможет вести активный 
образ жизни».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Максима Климова из Ульяновска 
мукополисахаридоз, синдром Гур-
лер,— тяжелое генетическое забо-
левание. Из-за генетического сбоя 
токсины не выводятся из организма, 
накапливаются во всех органах, ме-
шают их работе. Единственный шанс 
для Максима — пересадка костно-
го мозга. И это не все: после транс-
плантации потребуется мощная ле-
карственная терапия. Но беда в том, 
что лекарства очень дорогие, госу-
дарство их не оплачивает…

Татьяна и Алексей познакомились 
у общих друзей — вместе праздновали 
Новый год. Все как у всех: сначала про-
сто встречались, потом решили пожить 
вместе, потом поженились. С ребенком 
не торопились: решили, что сначала Та-
тьяне нужно окончить вуз, а уж потом ро-
жать. Будущая мама подошла к делу со 
всей ответственностью — соблюдала ре-
жим и диету, вовремя проходила обсле-
дования. Они показывали, что ребенок 
здоров. И роды прошли хорошо. А вот по-
том… Поначалу казалось, что все не так 
уж страшно. Ну желтухой переболел. Бы-
вает. Дыхание шумное, ручки-ножки не 
полностью разгибаются — врачи гово-
рят: все обойдется. Постоянно простужа-
ется — ну так дети вообще часто болеют.

— Мне доктора постоянно говорили, 
что причин паниковать нет. Но я, кажет-
ся, с первого дня подозревала, что с мо-
им мальчиком не все в порядке,— го-
ворит Татьяна.— Только себе боялась в 
этом признаться.

Боялась так, что, когда местный не-
вролог заподозрил у Максима наследст-
венное заболевание, даже рассердилась:

— Я тогда подумала: что это он выду-
мывает? Мы, конечно, все сделаем, но 
после анализа, когда выяснится, что все 
хорошо, поменяем невролога.

Однако выяснилось, что все совсем 
не хорошо. У Максима обнаружили му-
кополисахаридоз, причем синдром 
Гурлер — самый тяжелый вид и без то-
го тяжелого и редкого (один случай на 
100 тыс. детей) заболевания. Оно прояв-
ляется в том, что из-за генетической «по-
ломки» токсины накапливаются в жиз-
ненно важных органах и нарушают ра-
боту всего организма. Без лечения дети 

не доживают и до десяти лет. Диагноз 
поставили, когда Максиму уже испол-
нился год. И этот год был упущен. Ро-
дители кинулись спасать ребенка.

Существует ферментозаместитель-
ная терапия, лекарство альдуразим. Но 
это временная мера: постепенно насту-
пает привыкание к препарату — и его 
воздействие неуклонно снижается.

Единственный, но реальный шанс 
на спасение — трансплантация костно-
го мозга (ТКМ). Татьяна и Алексей обра-
тились в НИИ детской онкологии, ге-
матологии и трансплантологии имени 
Р.М. Горбачевой (Санкт-Петербург). Вра-
чи согласились провести ТКМ, но преду-
предили: процедуру нужно делать как 
можно скорее, в ближайшие месяцы,— 
только в этом случае есть шансы на пол-
ное излечение. Братьев-сестер у Макси-
ма нет, в таких случаях требуется нерод-
ственный донор. В Национальном реги-
стре имени Васи Перевощикова донора, 
к сожалению, найти не удалось, нашли 
в зарубежном регистре. Поиск донора 
костного мозга — дело недешевое, опла-
тить его помогли земляки Максима.

Татьяна с сыном уже в Петербурге. 
Трансплантация состоится буквально 
на днях.

Несмотря на заболевание, Максим 
очень спокойный и жизнерадостный 
мальчик. Любит разглядывать картин-

ки в книжках, катать по полу машинку… 
Любит ходить, но только держась за ма-
мину или папину руку. И недолго — бы-
стро устает.

Сейчас семья ждет ТКМ и надеется, 
что клетки приживутся. Но трансплан-
тация — это полдела. Необходимы также 
лекарства, чтобы после ТКМ ослаблен-
ный организм мальчика мог бороться с 
инфекциями и грибками, чтобы не от-
верг трансплантат. Эти препараты не по-
крываются госквотой и стоят очень до-
рого. Родителям удалось собрать только 
треть необходимой суммы.

— Когда узнали с мужем про диагноз, 
все думали: как же так, ну почему имен-
но у нас, правильных, спортивных, ре-
бенок с таким тяжелым заболеванием? 
— спрашивает Татьяна. И сама себе от-
вечает: — Видимо, не все от нас зависит.

А сейчас здоровье и жизнь Максима 
зависят от нас с вами — вернее, от денег, 
которые мы соберем на спасительные 
лекарства.

Артем Костюковский,  
Ульяновская область

Дайте шанс Максиму
Полуторагодовалого мальчика спасут лекарства

Виктор  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ РУСФОНДА, 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОГРАММЫ «РЕГИСТР  
ПРОТИВ РАКА»

Из свежей почты

ЖИЗНЬ.  
ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
В каждом человеке спрятано не-
что тайное. Нельзя знать, где это 
скрыто и как проявит себя. Останет-
ся тайной или, как в случае с Юлей 
Шамшуриной из подмосковной де-
ревни Жучки, окажется редкой бо-
лезнью. Крохотная восьмимил-
лиметровая опухоль, спрятанная 
в глубине мозга,— гамартома гипо-
таламуса,— сделала девочку груст-
ной, испуганной, худой, вызвала не-
объяснимые приступы. Еще никто 
не мог разобраться, в чем собствен-
но дело, а маленькая сущность уже 
меняла целый мир. Незнакомым 
людям предназначено было при-
нять участие в Юлиной жизни, нача-
ли изменяться границы привычного 
бытия, и из подмосковных Жучков 
дороге судьбы предстояло свернуть 
в японскую Ниигату. Об этом мы 
и разговариваем с Юлиной мамой, 
Еленой Шамшуриной.

«Родилась я на Средней Волге, в дерев-
не в Пензенской области. Небольшая се-
мья — мама, папа. Окончила школу, по-
ступила в Пензенский педагогический 
институт. Любила читать всегда, какие-
то способности, говорят, были. Сочине-
ния писала хорошо. Ну и вот, всю жизнь, 
с 1993 года, работаю учителем русского 

языка и литературы. Как-то судьба меня 
забросила сюда, в деревню. Познакоми-
лась с будущим мужем и осталась.

Когда появилась Юля, не знали мы 
никаких проблем до семи лет. А в семь 
лет случился приступ неприятный. Мы 
шли из школы в бассейн, заглянули в ка-
фе, и вдруг она кричит: 

”
Мамочка, мне 

страшно, у меня кружится голова, я ни-
чего не вижу!“ Я испугалась. Повела ее до-
мой, она сама шла за мной, но как будто 
без сознания — не отзывалась, ни на что 
не реагировала.

Приступ сам прошел, но мы поеха-
ли по врачам, делали в Москве МРТ. Ни-
чего не нашли. Врачи сказали: вроде все 
хорошо, это бывает, наверное, она в шко-
ле переутомилась. И действительно, все 
как бы прошло, месяцев девять ничего 
не было. А потом опять. И приступы на-
чали учащаться. Юля стала худышка, ни-
чего не ела, слабенькая была, грустная. 
Все через силу, все тяжело. Мы опять к 
врачам. И снова ничего. Я стала копать-
ся в интернете, нашла хорошего частно-
го доктора, мы поехали к ней в клинику. 
Вот там нашли у нас гамартому. Малень-
кую. Восемь миллиметров.

Поехали с этими снимками в Инсти-
тут Бурденко. Там сначала сказали, что 
возьмутся оперировать Юлю, а потом от-
казались. Объяснили, что их задача — не 
навредить пациенту, а такие операции 
лучше всего делают в Японии, в специа-

лизированной клинике в Ниигате. Посо-
ветовали поискать способы и, главное, 
деньги, чтобы попасть туда. Это было в 
прошлом июне, а уже в марте этого года 
мы поехали на операцию. Через три не-
дели вернулись домой, и больше присту-
пов нет. Это произошло так быстро благо-
даря помощи Русфонда и добрых людей.

В какой-то момент Юля вдруг сказала 
мне: 

”
Мама, какая же я сильная, если мне 

приходится пройти через такие испыта-
ния“. Я тогда ясно поняла, что уныние — 
тяжкая вещь. Если ручки сложишь, по-
чувствуешь отчаяние, никто и ничто уже 
не поможет.

Как мы раньше жили? Как все. Хоте-
лось накопить денежку, что-то на нее се-
бе купить. Раньше я не знала, что может 
быть иначе. Но оказалось, можно ценить 
не деньги, а людей, которых ты знаешь и 
даже которых пока не знаешь. Я на рабо-
те стала, например, совершенно по-дру-
гому относиться к детям. Стараюсь уви-
деть в них личность, разглядеть что-то но-
вое, раньше для меня незаметное. Я стала 
добрее, точно могу про себя это сказать. 
Значит, и мир стал таким, хотя еще недав-
но он был грустным».

Сергей Мостовщиков,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/after

Нечто другое
Каждая явная болезнь становится тайной жизни Почта за неделю 03.06.16–09.06.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 51 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 45
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 10
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3 июня в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Воронеж» 
мы рассказали историю 
десятилетней Тани Ши-
шловой («Лицо судьбы», 
Елена Светлова). У девоч-
ки с рождения на лице была 
сосудистая опухоль. После 
ее удаления образовалась 

грубая рубцовая деформация нижней губы и под-
бородка. Таня не может нормально есть, ей труд-
но говорить.  Из-за дефекта лица девочка ста-
ла изгоем в школе. Тане поможет только этапное 
хирургическое лечение, которое готовы прове-
сти в московском Центре челюстно-лицевой хи-
рургии. Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(506 тыс. руб.) собрана. Ольга, мама Тани, бла-
годарит всех за помощь. Примите и нашу призна-
тельность, дорогие друзья.

Всего с 3 июня 627 507 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, те-

лезрителей «Первого канала», ГТРК «Воронеж», «Кали-
нинград», «Ивтелерадио», «Хакасия», «Иртыш», «Чита», 
а также 148 региональных СМИ — партнеров Русфон-
да исчерпывающе помогли 57 детям на 55 578 278 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Таню Шишлову  
ждут в Москве в июле
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ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

У Максима мукополисахаридоз. 
Из-за генетической «поломки» 
токсины накапливаются в жизнен-
но важных органах и нарушают ра-
боту всего организма. Без лечения 
дети не доживают и до десяти лет

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А К С И М А  К Л И М О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 9 0  5 9 1  Р У Б .

Заведующий отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой Кирилл Екушов (Санкт-Петербург): «У ребенка тяжелая наследствен-
ная болезнь — мукополисахаридоз, синдром Гурлер, наличествуют все характерные признаки болезни: 
деформированная грудная клетка, измененные черты лица, задержка развития. Поможет только транс-
плантация костного мозга, и провести ее необходимо как можно быстрее. Найден неродственный донор 
за рубежом. Трансплантация состоится в середине июня 2016 года. Для сопроводительной терапии 
необходимы эффективные препараты, которые государство не оплачивает».
Стоимость лекарств 2 474 591 руб. Родители Максима собрали 800 тыс. руб. Компания «Ингос-
страх» внесет 500 тыс. руб. Компания METRO Cash & Carry — 400 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Волга» соберут 84 тыс. руб. Не хватает 690 591 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Максима Климова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Максима — Татьяны Валерьевны Климовой. Все необходимые рек-
визиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16668,41 (–162,51)
РТС 950,86 (–14,5)
FTSE 100 6231,89 (–69,63)

DAX 30 10088,87 (–128,16)
DJIA* 17966,53 (–38,52)
NASDAQ Composite* 4957,10 (–17,54)

*На 20:50.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.06.16
Австралийский доллар 47,3908
Английский фунт 92,1875
Белорусский рубль** 32,3472
Датская крона* 97,3846

Доллар США 63,7402
Евро 72,5682
Индийская рупия*** 95,5124
Казахский тенге*** 19,2755

Канадский доллар 50,0905
Китайский юань* 97,1353
Норвежская крона* 78,1705
СДР 90,2478

Сингапурский доллар 47,1800
Новая турецкая лира 21,9968
Украинская гривна* 25,5114
Шведская крона* 78,2194

Швейцарский франк 66,3200
Японская иена*** 59,9203
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Пятница 10 июня 2016 №102   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

заслуживают рассмотрения 
корреспондента  
арбитражной группы

Андрея  
Райского

Что можно считать проявлением за-
интересованности стороны в судеб-
ном споре? Заявление ходатайств, 
направление своих представителей 
на заседание, сбор доказательств и 
так далее. Но как быть, если участ-
ник дела представил все докумен-
ты, а судебные заседания прогулял? 
В каком случае неявка в суд означа-
ет безразличие к судьбе собствен-
ного иска? Ответы на эти вопросы 
вчера искал Верховный суд (ВС) РФ.

В деле о банкротстве ООО «Над-
ежда» Мособлбанк подал заявле-
ние о включении 758 млн руб. тре-
бований в реестр кредиторов. Спу-
стя два заседания арбитражный суд 
Адыгеи оставил его без рассмотре-
ния. Ст. 148 АПК позволяет суду по-
ступить так при повторной неяв-
ке истца, не просящего об отложе-
нии или разрешении спора без не-

го, если ответчик не требует рассмо-
трения по существу. По мнению су-
да, это справедливо — банк проиг-
норировал два судебных слушания, 
не явившись даже по вызову суда и 
не заявив ходатайств.

Осознав ситуацию, Мособлбанк 
подал апелляционную жалобу, по-
просив отменить определение пер-
вой инстанции. Апелляция согла-
силась и отправила спор на новое 
рассмотрение, указав, что сама по 
себе неявка истца еще не свидетель-
ствует об утрате его интереса к тре-
бованиям. Суду же ничто не меша-
ло проверить обоснованность тре-
бований кредитора, тем более что 
дополнительных документов у бан-
ка не запрашивали, а конкурсный 
управляющий должника не воз-
ражал по существу требований и 
лишь просил проверить их сумму.

Но решение апелляции не устро-
ило другого кредитора «Надежды» 
— адыгейское управление ФНС. 
Ведомство обжаловало его в касса-
ции, добившись оставления в силе 
решения первой инстанции. Касса-
ционный суд счел, что отсутстви-
ем на слушании банк «безразлич-
но» отнесся к рассмотрению свое-
го заявления, что «свидетельству-
ет об утрате интереса к установле-
нию предъявленного требования». 
Банк обратился в ВС, который вче-
ра снова вернул дело в первую ин-
станцию.

Главный вопрос этой истории — 
соразмерно ли наказание в виде от-
каза рассматривать иск за неявку 
представителя истца? Да, это не ли-
шает истца права обратиться в суд 
повторно. Но для кредитора глав-
ный ресурс — это время, за которое 
активы должника могут быть выве-
дены, а его руководители — исчез-
нуть. К тому же для заявления тре-
бований кредитора в реестр бан-
крота закон отводит лишь два ме-
сяца. В деле «Надежды» этот срок за-
кончился еще на этапе первой ин-
станции, и подача банком требова-
ния заново не позволила бы ему по-
пасть в реестр (что на практике оз-
начает нулевые шансы на погаше-
ние даже части долга). Полагаю, что 
и банку, и суду нужно задуматься — 
стоит ли таких серьезных последст-
вий неявка в заседание?

обсудить 
kommersant.ru/11707

вчера

HAZIM CHALLUB 
 AL-HASSANI

подала в суд на «Технопром-
экспорт» (ТПЭ, входит в «Ростех») 
за прекращение работ на ТЭС 
«Харта». Иракская инжинирин-
говая компания просит взыскать с 
ТПЭ $1,226 млн, следует из матери-
алов арбитражного суда Москвы. 
В Hazim Challub Al-Hassani поясни-
ли, что иск связан с контрактами с 
ТПЭ по ТЭС «Харта» и с невыпла-
той вознаграждения по исполнен-
ным контрактам. «Мы удивлены, 
что ТПЭ покинул производствен-
ную площадку»,— пояснили в ирак-
ской компании. ТПЭ подписал кон-
тракт на реконструкцию «Хар-
ты» (двух блоков по 200 МВт каж-
дый) близ Басры в 2009 году, за-
казчик — министерство электроэ-
нергии Ирака. Стоимость договора 
— $133 млн, финансирование дол-
жен был осуществлять Всемирный 
банк. Но позже работы были при-
остановлены, последние тендеры 
по проекту на сайте ТПЭ датирова-
ны декабрем 2014 года. ТЭС «Хар-
та» построена в 1979 году, состо-
ит из четырех блоков по 200 МВт, 
работающих на газе, мазуте или 
нефти. Оборудование пострадало 
во время войны в Персидском за-
ливе в 1991 году. «Интерфакс»; 
 Анастасия  Фомичева

ФАС

по-прежнему хочет оштра-
фовать Google и не ведет пе-
реговоров о достижении ми-
рового соглашения, хотя не 
исключает их начала в бли-
жайшем будущем, сказал гла-
ва ведомства Игорь Артемьев. Фе-
деральная антимонопольная служ-
ба ранее признала американскую 
интернет-компанию Google нару-
шившей законы конкуренции при 
использовании операционной си-
стемы Android. В среду замести-
тель главы ФАС Анатолий Голомол-
зин сказал, что ведомство обсу-
ждает заключение мирового со-
глашения с Google. «Пока этого ни-
чего нет»,— заявил вчера господин 
Артемьев. По его словам, ФАС мо-
жет оштрафовать американскую 
компанию на 7% годового оборота 
в России, но в случае если «полно-
стью заглажен вред и всем треть-
им лицам компенсирован соответ-
ствующий ущерб и при этом при-
знана вина, то штраф может быть 
уменьшен, но не ниже, чем до 1% 
годового оборота». «Я думаю, есть 
обнадеживающие признаки, что 
компания в принципе готова к ди-
алогу. С нашей стороны (условия) 
всегда будут одними и теми же — 
признание факта нарушения ан-
тимонопольного законодательст-
ва»,— сказал господин Артемьев. 
Reuters

БАНК «РОССИЙСКИЙ 
 КАПИТАЛ»

(стопроцентно дочерняя организа-
ция Агентства по страхованию вкла-
дов) сообщил, что создает за-
стройщика. С его помощью он на-
мерен осваивать земельные участ-
ки, доставшиеся банку от СУ-155. 
Об этом заявил вчера вице-прези-
дент банка Марат Оганесян. За счет 
этого проекта в течение семи лет 
будут возвращены средства, за-
траченные на достраивание объек-
тов обанкротившейся строитель-
ной группы. Баланс же «Российско-
го капитала» временно поддержат 
ОФЗ, оставшиеся от программы до-
капитализации российских банков, 
заявил финдиректор «Российского 
капитала» Михаил Березов. По его 
словам, эти средства помогут из-
бежать убытков на период, который 
пройдет между вложениями сана-
тора в проекты СУ-155 и получени-
ем средств от реализации достро-
енных объектов. Полная консоли-
дация активов «Российского капи-
тала» должна завершиться 1 июля, 
отметил господин Березов. По его 
словам, в 2016 году банк получит чи-
стый убыток, который будет «мень-
ше, чем в прошлом году». В 2017 го-
ду в планах банка выйти в прибыль. 
«РИА Новости», «Интерфакс»

правила  
игры

Соразмерно ли 
 наказание в виде 
 отказа суда рас
сматривать иск 
за  неявку предста
вителя истца?

России не хватает цифр
Государству предлагают модернизировать экономику

Россия уже в ближайшую пяти-
летку рискует увеличить свое 
отставание от стран—лидеров 
по развитию цифровой эко-
номики с текущих 5–8 до 15–20 
лет, предупреждает The Boston 
Consulting Group (BCG). Чтобы 
этого не произошло, государ-
ству и частному сектору необ-
ходимо больше инвестировать 
в «интернет вещей», «большие 
данные», развитие IT-продуктов 
и сервисов с высоким экспорт-
ным потенциалом. Сейчас доля 
цифровой экономики в ВВП Рос-
сии стагнирует на уровне 2,1% 
по сравнению с 5% в среднем 
в Европе и 6% в США.

Сегодня по уровню развития циф-
ровой экономики Россия находит-
ся на 39-м из 85 мест, следует из отче-
та BCG «Россия-онлайн. Догнать нель-
зя отстать». Текущие среднегодовые 
темпы роста цифровизации (24% по 
индексу BCG e-Intensity) недостаточ-
ны, их нужно ускорить, чтобы не до-
пустить роста отставания от лидеров 
и обеспечить долгосрочную конку-
рентоспособность, убеждены авторы 
исследования. В противном случае 
текущее отставание России в пять—
восемь лет от стран-лидеров (Южная 
Корея, Дания, Великобритания, Шве-
ция, Норвегия и Нидерланды) будет 
быстро увеличиваться и на пятилет-
нем горизонте может достичь 15–20 
лет — разрыва, «который будет край-
не сложно сократить».

С 2011 года покупки россиян 
в онлайне росли опережающими 
темпами — в среднем на 27% в год, 
достигнув 2 трлн руб. по итогам 
2015 года. В BCG отмечают развитие 
новых «интернет-зависимых» сег-
ментов, вызванное сдвигом потре-
бления в онлайн: туризма, игр, ме-
диа, банковских услуг и пр. Но из-за 
высокой экспортной составляющей 
и остановки роста инвестиций доля 
цифровой экономики в ВВП России 
стагнирует: 2,2% в 2014 году и 2,1% в 
2015-м. Для сравнения: среднее зна-
чение для стран G20 уже в 2011 го-
ду превысило 4%. Например, в Вели-
кобритании этот показатель по ито-
гам прошлого года составил 8,6%, в 
Китае — 5,6%. В среднем по Европе 

доля цифровой экономики превы-
шает 5% ВВП, в США — 6%.

Выравнивание доступности ин-
фраструктуры сократило цифровой 
разрыв между Москвой и регионами 

с 2,6 до 1,35 раза, оценивает BCG. Но 
степень цифровизации неоднород-
на, и по ряду показателей неравен-
ство сохраняется — это касается про-
никновения и использования серви-

сов госуслуг (разрыв между Москвой 
и регионами в три—пять раз), а так-
же активности бизнеса в использо-
вании цифровых возможностей (раз-
рыв в два-три раза).

Так, взаимодействовать с государ-
ством в России, в отличие от более 
развитых в цифровом отношении 
стран, в основном приходится оф-
лайн. Только 14% граждан зарегистри-
рованы на портале госуслуг, и только 
4% имеют электронно-цифровую под-
пись, тогда как, например, в Дании 
она есть у более чем 75% населения.

В то же время в цифровизации 
бизнеса сохраняется огромный по-
тенциал. Даже в Москве использова-
ние компаниями таких базовых циф-
ровых продуктов, как ERP- и CRM-сис-
темы, не превышает 24%, указывается 
в исследовании. Проникновение ши-
рокополосного доступа в интернет в 
корпоративном сегменте уже в 2014 
году превысило 80%, но доля компа-
ний, использующих интернет со ско-
ростью более 2 Мбит/с, в 1,7 раза мень-
ше этого уровня, более 10 Мбит/с — 
втрое меньше.

Ставка на цифровую трансформа-
цию экономики — ключевой рычаг 
сохранения конкурентоспособности 
России, уверены в BCG. Там предла-
гают делать акцент не только на базо-
вых составляющих цифровой эконо-
мики (инфраструктуре, онлайн-рас-
ходах и вовлеченности), но и на ро-
сте инвестиций частного и государст-
венного сектора в «интернет вещей», 
«большие данные», развитие IT-про-
дуктов и сервисов с высоким экспорт-
ным потенциалом.

С выводами BCG согласен дирек-
тор Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций (РАЭК) Сер-
гей Плуготаренко. Они строятся на 
исходных данных РАЭК и ее анали-
тических партнеров и аналогичны 
тем, к которым ассоциация пришла 
в исследовании «Экономика руне-
та», отмечает он. По его словам, сей-
час в рамках Института развития ин-
тернета ведется работа над создани-
ем рейтинга влияния интернета на 
страну и регионы, при составлении 
которого в том числе используются 
наработки BCG.

Роман Рожков

«Саянскхимпласт» готовят к продаже
На рынке считают, что завод интересен только «Роснефти»

Акционеры остановленного из-за отсут-
ствия сырья «Саянскхимпласта» ищут по-
купателей на завод. Основные проблемы, 
которые придется решать новому собст-
веннику,— это обеспечение завода сырьем 
и согласование цены с поставщиком — Ан-
гарским заводом полимеров «Роснефти». 
Именно ее на рынке считают логичным 
претендентом на актив, но эксперты отме-
чают, что слабой стороной завода является 
и сложная логистика поставок продукции.

Как стало известно 
”
Ъ“, акционеры крупнейше-

го в РФ производителя поливинилхлорида (ПВХ) 
«Саянскхимпласта» рассматривают продажу 100% 
компании в числе «стратегических альтернатив». 
Как уточнили источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей, поиск покупателей идет с весны. Владельцем 
завода является кипрская Yanden Enterprise Ltd, 
конечные бенефициары не раскрываются. Финан-

совым консультантом является Sberbank CIB, гово-
рят источники 

”
Ъ“, там ситуацию не комментиру-

ют. В «Саянскхимпласте» сообщили, что не распо-
лагают данными о продаже компании.

• «Саянскхимпласт» (Иркутская область) обра-
зован в 1998 году на базе производства АО «Саянск-
химпром». Мощность — 280 тыс. тонн ПВХ в год, 
в 2015 году компания занимала 27% рынка. Дру-
гие производители ПВХ — «Русвинил» СИБУРа, «Ка-
устик» и Башкирская содовая компания. «Саянск-
химпласт» входит и в тройку по выпуску каустиче-
ской соды (доля рынка — 14%). Выручка компании в 
2014 году — 11,5 млрд руб., EBITDA — 2,4 млрд руб., 
рентабельность — 21%. Долг на конец 2015 года от-
сутствовал.
В презентации «Саянскхимпласта» к продаже 

(есть у 
”
Ъ“) отмечается также, что компании при-

надлежит этиленопровод Ангарск—Саянск, также 
у завода есть возможность строительства собствен-

ных мощностей по этилену. У компании выгодное 
положение за счет близости к источникам сырья и 
логистическим узлам (нефтепровод ВСТО-1 и по-
гранпереход Саянск—Забайкальск), что позволя-
ет эффективно работать на внутреннем и внеш-
нем рынках.

Но в презентации не упоминается основная 
проблема завода — закупки этилена. Единствен-
ный поставщик «Саянскхимпласта» — подкон-
трольный «Роснефти» Ангарский завод полимеров 
(АЗП). В феврале он был остановлен из-за поломки 
оборудования и будет запущен не раньше июля. 
В этой ситуации участники рынка, опрошенные 

”
Ъ“, считают продажу «Саянскхимпласта» логич-

ным решением, а единственным возможным пре-
тендентом называют «Роснефть».

промышленность 
и энергоресурсы — с11
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Социальные тарифы убили конкуренцию
На Дальний Восток летать никто не может

ФАС попросила «Аэрофлот» до конца июня 
объяснить ей причины дороговизны авиа-
билетов из Москвы на Камчатку. По данным 
сайтов бронирования, сейчас в продаже 
остались только билеты ценой 60–162 тыс. 
руб. в обе стороны, дешевые по «плоским 
тарифам» раскуплены. После ухода «Тран-
саэро» рейсов «Аэрофлота» не хватает для 
закрытия спроса, а другие авиакомпа-
нии не готовы идти на эти направления. 
Но и сам «Аэрофлот», по данным 

”
Ъ“, счи-

тает Дальний Восток «социальной нагруз-
кой», так как из-за «плоских тарифов» да-
же при полной заполняемости самолетов 
теряет около 3 млн руб. с парного рейса. 
В итоге рентабельность ему приходится 
 увеличивать за счет коммерческих тарифов 
в бизнес-классе и «комфорте».

Как стало известно 
”
Ъ“, ФАС провела проверку 

стоимости билетов «Аэрофлота» на прямые рейсы 

Москва—Петропавловск-Камчатский и обратно. 
По словам источника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, 

причина проверки — жалобы в ФАС на высокую 
стоимость билетов по этому направлению в лет-
ний период. Мониторинг цен на сайтах брониро-
вания билетов показал, что в продаже нет дешево-
го экономкласса на этот период, в наличии только 
бизнес-класс и комфорт-класс, цена на них в ию-
не—августе 60–162 тыс. руб. в обе стороны. Источ-
ник 

”
Ъ“ говорит, что ФАС запросила у «Аэрофлота» 

экономическое обоснование стоимости билетов, 
оно должно прийти до конца июня. В ФАС 

”
Ъ“ под-

твердили, что направили в авиакомпанию такой 
запрос. В конце мая стало известно, что ФАС и Мин-
востокразвития также проверят и цены на авиаби-
леты из Москвы в Магадан.

Власти регионов ДВФО еще в декабре 2015 года 
жаловались вице-премьеру по Дальнему Востоку 
Юрию Трутневу на то, что после ухода «Трансаэро» 
(осенью прошлого года) «Аэрофлот» и другие ком-

пании не смогли заместить выпавшие провозные 
емкости и цены на авиабилеты выросли. Ранее «Аэ-
рофлот» и «Трансаэро» предлагали примерно оди-
наковые тарифы из Москвы во Владивосток, Хаба-
ровск, Южно-Сахалинск и Петропавловск-Камчат-
ский — от 11 тыс. руб. в одну сторону, или 18 тыс. 
руб. в оба конца. Это падение цен началось с момен-
та, когда «Аэрофлот» в 2015 году ввел социальные 
«плоские тарифы» по этим направлениям для «по-
вышения мобильности населения» и «улучшения 
транспортной доступности регионов». До 31 дека-
бря билеты «Аэрофлота» в экономкласс по основ-
ным направлениям на Дальний Восток стоят око-
ло 20 тыс. руб. туда и обратно (18 тыс. руб. в 2015 го-
ду) и 12 тыс. руб. в одну сторону против 11 тыс. руб. 
в 2015 году. Льготники могут покупать и субсидиру-
емые билеты — от 1,8–7,5 тыс. руб. в одну сторону.

промышленность 
и энергоресурсы — с11

Три сценария развития цифровизации в РФ  
 Описание Результат для РФ в 2021 году
Азиатская Цифровизация — приоритет развития Доля цифровой экономики:  
модель для государства и бизнеса 5,6% ВВП

 Внедрение передовых технологий:  Добавленная стоимость  
 «интернета вещей», big data, онлайн-медицины для экономики: 5–7 трлн руб. в год

 Стимулирование развития малого Отставание от лидеров:  
 и среднего бизнеса менее 5 лет

 Примеры: страны АТР — Китай, Тайвань и пр. 

Ближневосточная Рост цифровизации в государственном Доля цифровой экономики:  
модель и социальном секторах 3% ВВП

 Рост доли онлайн-потребления Добавленная стоимость  
  для экономики: 0,8–1,2 трлн руб. в год 

 Примеры: страны Ближнего Востока,  Отставание от лидеров: 8–10 лет 
 ОАЭ, Саудовская Аравия 

Венесуэльская Стагнация цифровой экономики Доля цифровой экономики:  
модель  2,2% ВВП

 Рост цифрового разрыва с лидерами Добавленная стоимость для экономики:  
  0,1–0,2 трлн руб. в год

 Пример: Венесуэла Отставание от лидеров: 15–20 лет

Источник: BCG.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 10 июня 2016 №102   l   Коммерсантъ
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600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,60%

● 1,269$ млрд ● 775,9

Банки, в том числе небольшие, скоро получат 
больше возможностей для рыночной конку-
ренции. С нового года ЦБ раскроет на своем 
сайте статистические данные по  основным 
показателям деятельности банков в разре-
зе регионов. Это может быть полезно как 
банкирам, так и небанковскому бизнесу 
для оценки ситуации и принятия решений 
о  развитии или сворачивании бизнеса.

На днях на сайте ассоциации региональных бан-
ков «Россия» был опубликован ответ ЦБ на запрос 
банкиров с просьбой о ежемесячном раскрытии ста-
тистической информации о показателях деятель-
ности банков в региональном разрезе (средневзве-
шенные ставки по кредитам и депозитам разным 
категориям клиентов, структура привлеченных 
средств, задолженности, динамика просрочки по 
видам кредитов и пр.). Как сообщил ЦБ, это станет 
возможным с 2017 года. 

Отдельное пожелание банкиры высказали по 
выделению показателей Сбербанка в каждом реги-
оне. Сбербанк протеста не выразил. Как сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе Сбербанка, «ЦБ может публико-

вать данные и в разрезе банков», «Сбербанку также 
надо понимать ситуацию и динамику своей доли 
рынка и доли конкурентов в регионах». Эти сведе-
ния важны для маркетологов, формирования стра-
тегии работы на отдельных рынках, дифференциа-
ции продуктов по регионам,— добавил главный 
аналитик Сбербанка Михаил Матовников.

Например, если статистика покажет рост про-
центных ставок в регионе, то банк может принять ре-
шение о запуске там нового продукта для бизнеса с 
конкурентоспособной ставкой. «Или ставка по ипо-
течным кредитам в крупнейших банках, например в 
том же Сбербанке, является своего рода индикато-
ром состояния банковского сектора в регионе в 
принципе,— отметил собеседник 

”
Ъ“ в банке из топ-

30.— Если ставки ползут вверх и выдача ипотеки па-
дает, значит, в регионе все неблагополучно. Обратная 
динамика свидетельствует о стабилизации». Заинте-
ресовала банкиров возможность статистики от ЦБ по 
регионам и с точки зрения рисков. «Данные об объе-
ме просроченных кредитов в региональном разрезе 
могут быть полезны банкам для целей разработки и 
корректировки своей кредитной политики, а также 
для определения системы лимитов концентрации 
по географическим зонам»,— замечает руководитель 
службы риск-менеджмента банка 

”
Уралсиб“ Наталья 

Тутова. Устанавливать лимиты по кредитованию в 
разрезе каждого из регионов требует ЦБ.

Статистические данные могут быть интересны и 
компаниям небанковского сектора, отмечают марке-
тологи. «Имея данные о численности населения в ре-
гионе, его доходах и получив статистические данные 
от ЦБ о динамике депозитов и кредитов населения, 
владелец бизнеса может принять решение о разви-
тии или сворачивании бизнеса,— отмечает управля-
ющий партнер ГК Stasmarket Андрей Стась.— Напри-
мер, компания может отказаться от открытия высоко-

маржинального розничного бизнеса в закредитован-
ном регионе с низкими доходами. Или, допустим, от-
крыть автосалон, видя растущие депозиты и уровень 
доходов». С ним соглашается и президент коммуни-
кационной группы Моvie Екатерина Селявина, заме-
чая, что ранее приходилось довольствоваться стати-
стикой Росстата, далеко не всегда оперативной.

Отдельный вопрос — экономия на затратах, не-
обходимых для получения этой информации. До не-
давнего времени подобную статистику можно было 
приобрести у специализирующихся на этом иссле-
довательских групп. «Мы делаем схожую аналитику 
в разрезе регионов для крупных банков,— отметил 
генеральный директор Frank Research Group Юрий 
Грибанов.— Но наши исследования из-за стоимости 
(около 300–500 тыс. руб. в год.— 

”
Ъ“) были недоступ-

ны небольшим банкам». Теперь же доступ к части 
этой информации будет бесплатным, что может 
быть полезным для небольших игроков.

В то же время ЦБ согласился раскрыть далеко не 
все показатели, о которых просили банкиры. Хотя 
часть данных, которые решили не раскрывать, мо-
гла бы быть полезна. «Например, для банковских 
аналитиков была бы полезна информация о меж-
банковских процентных ставках по кредитам и де-
позитам при сопоставлении того же Сбербанка и 
других банков,— указывает аналитик Райффайзен-
банка Денис Порывай.— Но регулятор не счел это 
целесообразным».

Вероника Горячева

ЦБ открывает регионы
Информация о деятельности банков на местах станет прозрачнее

На российском микрофинансо-
вом рынке назревает первое IPO. 
Претендент на первичное пу-
бличное размещение — микро-
финансовая организация 
« Домашние деньги».

О том, что одна из крупнейших 
российских микрофинансовых орга-
низаций (МФО) «Домашние деньги» 
рассматривает вопрос выхода на IPO, 
свидетельствует факт ее обращения 
на Московскую биржу для проведе-
ния оценки компании на соответст-
вие требованиям листинга (соответ-
ствующая документация есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“). Сегодня экспертный 

совет биржи рассмотрит данное заяв-
ление. Если ответ будет положитель-
ным, это будет первый случай, когда 
российская МФО может предпринять 
попытку выхода на биржу, то есть 
провести IPO. В «Домашних деньгах» 
подтвердили наличие такого жела-
ния, но от подробных комментариев 
отказались. В рамках предполагаемо-
го первичного публичного размеще-
ния «Домашние деньги» планируют 
привлечь до 5 млрд руб. на развитие 
«революционной технологии и но-
вые проекты», следует из докумен-
тов. При этом большую часть этих 
средств (3,75 млрд руб.) в случае удачи 
IPO компания планирует направить 
на разработку инновационных тех-
нологий и систему моментального 
кредитования через смартфоны.

По мнению инвесторов, перспек-
тивы размещения будут зависеть от 
самой компании. В последние годы 
розничные инвесторы достаточно 
прохладно относятся к IPO. «В основ-
ном это связано с двумя причинами: 
отсутствием ярких идей у компа-
ний, выходящих на IPO, и умерен-
ным скепсисом в отношении доход-

ности и возможности эффективного 
выхода из таких инвестиций»,— 
считает руководитель управления 
корпоративных финансов ГК «Фи-
нам» Игорь Белясов. «Домашние 
деньги» в первом квартале 2016 года, 
по данным РСБУ, заработали 156 млн 
руб. Однако в 2015 году компания за-
фиксировала убытки в размере 
482,5 млн руб. По МСФО компания 
пока не отчиталась.

Впрочем, привлечь средства «До-
машние деньги» могут с помощью 
клиентской базы. «У компании хоро-
шая база инвесторов, если провести 
правильную агитацию, то можно по-
лучить средства от них»,— анализи-
рует глава СРО «МиР» Андрей Пара-
нич. «Норма закона, запрещающая 
МФО привлекать инвестиции физ-
лиц в размере менее 1,5 млн руб. (как 
по договору займа), не распространя-
ется на IPO, а следовательно, учиты-
вая номинальную стоимость таких 
ценных бумаг, они могут быть более 
доступны физлицам»,— говорит ру-
ководитель юридического департа-
мента компании Carmoney Алена 
Кончукова. Привлечь профессио-
нальных инвесторов будет сложнее, 
считают участники рынка, но компа-
нии может помочь уже имеющийся 
опыт публичных заимствований: в 
2012 году «Домашние деньги» первы-
ми из российских игроков на рынке 
микрофинансирования выпускали 
облигации.

Тем не менее сумму, которую «До-
машние деньги» рассчитывают при-
влечь с рынка, его участники сочли не-
сколько завышенной. «В целом, если 
компания соберет свыше 0,5 млрд 
руб., это можно будет назвать успе-
хом»,— оценил Игорь Белясов.

Богдан Бакалейко

IPO для МФО
«Домашние деньги»  
устремились к публичности

• Программа помощи ипотечным 
 заемщикам была разработана Мин
строем в апреле 2015 года, однако не
однократно в течение года дораба
тывалась. Правительство выделило 
на поддержку заемщикам в рамках 
программы 4,5 млрд руб., которые 
 через АИЖК выделяются банкам 
для компенсации убытков при ре
структуризации. Максимальный 
 лимит помощи по одному кредиту — 
600 тыс. руб., но не более 10% от сум
мы кредита. По оценкам АИЖК, 
 программа была рассчитана 
на 22,5 тыс. заемщиков.
Остальные из 6,1 тыс. поданных зая-

вок еще не рассмотрены или по ним за-
емщикам дан отказ. По данным АИЖК, 
около 740 заявок не соответствуют тре-
бованиям программы. «Основные при-
чины — финансовое состояние и иму-
щественное положение заемщиков,— 
уточнили в АИЖК.— Еще по 3 тыс. зая-
вок решение пока не принято — агент-
ство ожидает от кредиторов представ-
ления недостающих документов для 
определения, подходят ли заемщики 
под условия программы».

Исходя из опроса ключевых участ-
ников ипотечного рынка, наиболь-
ший вклад в рост одобрений реструк-
туризации внесли Сбербанк и «Дельта-
кредит». Как сообщили в Сбербанке, в 
рамках программы реструктурирова-
но 437 кредитов на 1 июня, в «Дельта-
кредите» — 110 кредитов. В ВТБ 24 (вто-
рой по величине ипотечного портфе-

ля) сообщили, что пока таких креди-
тов немного — не более нескольких 
десятков. В Райффайзенбанке — 10 ре-
структурированных ссуд в рамках 
программы АИЖК, в Росбанке — 35 
кредитов. Еще в четырех банках с 
крупным ипотечным портфелем при-
знали, что таких кредитов менее деся-
ти. Впрочем, около 200 заемщиков, по-
лучивших господдержку,— это заем-
щики АИЖК, уточнили в агентстве.

Таким образом, для многих бан-
ков—игроков ипотечного рынка неод-
нократная корректировка программы 
реструктуризации ипотеки ситуацию 
сильно не изменила: взрывного роста 
спроса на эту услугу по-прежнему не 

наблюдается. Напомним, первые по-
правки, в частности отменяющие тре-
бования по наличию просрочки у за-
емщика, были приняты еще в декабре 
2015 года. «Однако этого явно недоста-
точно — и мы неоднократно проводи-
ли внутренние встречи, где говорили 
АИЖК о том, что условия нужно ме-
нять, потому что многие заемщики не 
попадают в программу из-за метража 
или недостаточного снижения дохо-
да,— говорит зампред правления бан-
ка из топ-30.— На что нам неофициаль-
но сказали: задачи израсходовать все 
бюджетные деньги, выделенные на 
программу, нет, а значит — и нет моти-
вации ее существенно либерализо-
вать». В феврале текущего года были 
предложены поправки, увеличиваю-
щие сумму компенсации для заемщи-
ков Москвы и Санкт-Петербурга до 
1,5 млн руб., а также увеличивающие с 
10% до 25% долю компенсации от сум-
мы кредита (см. 

”
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участники рынка рассматривали как 
действительно полезные, способные 
популяризовать программу, однако, 
как выяснил 

”
Ъ“, этот проект не был 

поддержан Минфином и Минэконо-
мики. Тогда же в феврале первый зам-
пред ЦБ Алексей Симановский гово-
рил о том, что ЦБ поинтересуется у бан-
ков эффективностью госпрограммы 
реструктуризации. Однако вчера в ЦБ 
в ответ на запрос 

”
Ъ“ сообщили, что 

предоставить комментарий об этом го-
товы только в следующий вторник.

Между тем банкиры указывают: 
программа пробуксовывает именно 

из-за замороженных поправок. В 
частности, вопреки тому, что наи-
больший запрос на реструктуриза-
цию идет от валютных заемщиков, в 
рамках этой программы такие креди-
ты реструктурируются в минималь-
ном количестве, так как не проходят 
по объему. Как сообщили 

”
Ъ“ в Сбер-

банке, ни один валютный заемщик 
не подошел под условия программы. 
В такой ситуации валютным заемщи-
кам остается надеяться только на ре-
структуризацию ипотеки по собст-
венным программам банков, что в 
большинстве случаев для клиентов 
банков не так эффективно, как в рам-
ках госпрограммы. «После внесения 
изменений в программу АИЖК в де-
кабре 2015 года объем обращений за-
емщиков вырос, поскольку смягчи-
лись требования к заемщикам и поя-
вились отдельные обращения заем-
щиков, которые имеют рублевые 
ипотечные кредиты,— отмечает ди-
ректор департамента кредитования 
розничного бизнеса Абсолют-банка 
Елена Ковырзина.— Но основную 
часть кредитов наши клиенты ре-
структурируют и конвертируют по 
программам, разработанным самим 
банком для поддержки заемщиков, 
которые попали в сложную финансо-
вую ситуацию». Такая же ситуация и в 
других банках. Так в «Дельтакредите» 
сообщили, что по собственной про-
грамме с начала года реструктуриро-
вали 1400 кредитов (против 110 по 
программе АИЖК).

Юлия Локшина

Проблемная ипотека не разрешается

После месячного затишья пер-
вичный рынок российских евро-
облигаций заметно оживился. 
На этой неделе сразу три круп-
ных эмитента — НЛМК, «Совком-
флот» и группа «Евраз» — привле-
кли почти $2 млрд. Однако пока 
о масштабных инвестиционных 
проектах никто из эмитентов не 
говорит — большую часть выру-
ченных средств они собираются 
направить на рефинансирова-
ние текущих долгов.

Вчера сразу две компании закрыли 
книги заявок по размещению евроо-
блигаций — пятилетние бумаги инве-
сторам предложила группа «Евраз», се-
милетние бонды выпустил «Совком-
флот». С учетом размещенных накану-
не семилетних еврооблигаций НЛМК 
общий объем привлечения составил 
$1,95 млрд. Во всех случаях спрос на 
ценные бумаги в три—шесть раз пре-
вышал предложение. В результате рос-
сийские эмитенты несколько раз сни-
жали ориентиры доходности своих 
бумаг. В результате дешевле всех уда-
лось привлечь средства НЛМК — под 
4,75% годовых. Другим эмитентам за-
имствования обошлись чуть дороже 
— 5,375% годовых («Совкомфлот») и 
6,75% годовых (группа «Евраз»).

В июле настроения инвесторов за-
метно улучшились. После того как 
нефть Brent на протяжении четырех 
недель торговалась в узком диапазоне 
$48–50 за баррель, на прошлой неделе 

цены смогли закрепиться выше уров-
ня $50 за баррель. В среду цены на 
нефть впервые с октября 2015 года 
приблизились к уровню $53 за бар-
рель. Снижаются и опасения в отно-
шении подъема ставки в США. «Сла-
бые данные с рынка труда по факту 
обнулили рыночную вероятность по-
вышения ставки ФРС в июне, что при-
вело к росту аппетита к риску. В итоге 
интерес к новым бумагам был со сто-
роны как иностранных инвесторов, 
так и локальных игроков, у которых 
есть потребность размещать избыточ-
ную валютную ликвидность в услови-
ях дефицита качественного предло-
жения российских евробондов»,— от-
мечает управляющий по исследова-
ниям и аналитике Промсвязьбанка 
Александр Полютов.

В этих условиях эмитентов привле-
кла доходность, по которой стали об-
ращаться выпуски на вторичном рын-
ке. По словам гендиректора «Арикапи-

тала» Алексея Третьякова, за послед-
ние две недели доходности облига-
ций компаний первого эшелона суще-
ственно снизились и вернулись к 
уровням 2012–2013 годов, до отмены 
монетарных стимулов в США, сниже-
ния цен на нефть и введения секто-
ральных санкций. Это стимулировало 
часть эмитентов к размещению евро-
бондов, которые до последнего време-
ни были более дорогим источником 
финансирования по сравнению с бан-
ковскими кредитами и локальным 
рынком облигаций. «Эмитенты пред-
почли не ждать дальнейшего сниже-
ния ставок, а воспользоваться хоро-
шим моментом для выхода на внеш-
ний рынок»,— отмечает и директор 
департамента рынков долгового капи-
тала Росбанка Антон Кирюхин.

Однако компании по-прежнему 
предпочитают направлять деньги не 
на развитие, а на погашение текущего 
долга. О намерении направить боль-

шую часть привлеченных средств для 
финансирования выкупа евробондов 
с погашением в 2017 и 2018 годах зая-
вили все три компании. «В текущих 
условиях компании оптимизируют 
графики погашения долга, делая его 
более комфортным для себя. При этом 
они не увеличивают стоимость обслу-
живания долга, так как размещаются 
практически на докризисных уров-
нях»,— отмечает аналитик «Альфа-Ка-
питала» Андрей Шенк.

Несмотря на успешность послед-
них размещений, всплеска на рынке 
его участники не ждут. По словам Ан-
тона Кирюхина, госбанки, чьи бумаги 
до 2014 года составляли 40–50% объе-
ма рынка, находятся под санкциями, а 
значит, доступ к внешнему рынку для 
них закрыт. Кроме того, «кредитное 
качество многих частных банков су-
щественно ухудшилось», отмечает го-
сподин Кирюхин. Однако он не 
исключает сделок в корпоративном 
сегменте. По словам Алексея Третья-
кова, теоретическими претендентами 
на рефинансирование обращающих-
ся выпусков являются «Газпром», ЛУ-
КОЙЛ, Альфа-банк. Эти компании 
имеют доступ к внешнему рынку, и у 
них предстоят крупные погашения в 
2017–2018 годах. О готовности в 2016 
году разместить евробонды на 
$300 млн вчера заявил агентству «Ин-
терфакс» и главный управляющий ди-
ректор Альфа-банка Алексей Марей.

Виталий Гайдаев

Бонд по дешевке
Российские компании рефинансируют долги

Вчера ЦБ вынес запрет компа-
нии «Паллада Эссет Менеджмент», 
управляющей активами НПФ 
 Евгения Новицкого, на опера-
ции с паями розничных пае-
вых инвестиционных фондов 
(ПИФы). Сами ПИФы невелики 
и формально никак не связаны 
с НПФ. Однако вынесение регу-
лятором запрета с предельно 
жесткими формулировками на-
кануне решения о вступлении 
пенсионных фондов в систему 
гарантирования участники рын-
ка называют показательным.

Решение о запрете УК «Паллада Эс-
сет Менеджмент» на выдачу, обмен и 
прием заявок на приобретение паев 
инвестиционных паевых фондов «Ал-
маз» и «Гранат» опубликовано вчера 
на сайте ЦБ. При этом вынесено оно с 
необычно жесткими для подобных 
случаев формулировками: «Основа-
нием для принятия решения стало со-
вершение управляющей компанией 
действий, создающих угрозу правам 
и законным интересам владельцев 
инвестиционных паев».

• «Паллада Эссет Менеджмент» — 
старейшая управляющая компания 
на российском рынке. Лицензию на 
управление паевыми фондами, инвес
тиционными фондами и негосудар
ственными пенсионными фондами 
(НПФ) получила еще в августе 1996 
года. По данным 

”
Ъ“, по итогам 2015 

года компания занимала 31е место 
по объему активов в управлении 
(31,6 млрд руб.). В это время компа
ния являлась основной по управле
нию пенсионными накоплениями 
группы НПФ Евгения Новицкого 
(« Церих», «Уральский финансовый 
дом», «Мечелфонд», Первый нацио
нальный НПФ). По данным Нацио
нальной лиги управляющих, на на
чало июня стоимость чистых акти
вов розничных паевых фондов под 
управлением компании составляла 
357 млн руб., в том числе ИПИФ «Ал
маз» — 59 млн руб., ОПИФ «Гранат» — 
270 млн руб.
Группа НПФ Евгения Новицкого 

— единственная крупная группа (со-
вокупные активы шести фондов на 1 
апреля составляли 31,1 млрд руб.), 
пока не вступившая в систему гаран-
тирования. Соответствующее реше-
ние должно быть вынесено ЦБ до 
конца июня. В случае если фонды в 
систему не войдут, они должны бу-
дут перечислить средства пенсион-

ных накоплений — более 17,5 млрд 
руб.— в Пенсионный фонд РФ.

Как подчеркивают в «Паллада Эссет 
Менеджменте», запрет ЦБ на проведе-
ние операций с паевыми фондами не 
имеет никакого отношения к НПФ 
или Евгению Новицкому. «Средства 
пенсионных накоплений не могут ин-
вестироваться в паи. У ЦБ при провер-
ке работы УК возникли вопросы к ка-
честву некоторых активов, входящих 
в состав ПИФов. Состав и структура ак-
тивов фондов компании соответство-
вали и соответствуют требованиям 
инвестиционной декларации и дейст-
вующего законодательства. В настоя-
щее время принимаются необходи-
мые меры для возобновления опера-
ций с паями»,— сообщили в пресс- 
службе компании.

Эксперты и участники рынка отме-
чают, что решение ЦБ со столь жестки-
ми формулировками, пусть и в отно-
шении небольших ПИФов, довольно 
показательно. «Жесткость и разверну-
тость формулировок и то, что реше-
ние регулятора выносится за три неде-
ли до возможного вступления НПФ в 
систему гарантирования,— таких сов-
падений в нашем бизнесе не быва-
ет»,— уверен руководитель НПФ из 
топ-10 по активам. Как отмечает управ-
ляющий директор по корпоративным 
рейтингам RAEX («Эксперт РА») Павел 
Митрофанов, из формулировок в ре-
шении ЦБ можно сделать вывод, что 
из ПИФов могли выводиться активы 
или совершаться сделки вразрез с ин-
вестиционной декларацией. «Теоре-
тически эти паевые фонды могли 
участвовать в покупке части бумаг 
НПФ, чтобы формально показать каче-
ство активов»,— отмечает директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Юрий Ногин.

Запрет на проведение операций 
управляющей компании может анон-
сировать более масштабные собы-
тия, уверен гендиректор консалтин-
говой компании «Пенсионный парт-
нер» Сергей Околеснов. «Показатель-
на история с отзывом лицензий у 
НПФ Анатолия Мотылева, которой 
предшествовал запрет на проведение 
операций УК 

”
Интерфин Капитал“, 

управлявшей активами НПФ. От вы-
несения запрета на проведение опе-
раций УК до отзыва лицензии тогда 
прошло около недели»,— отметил го-
сподин Околеснов.

Павел Аксенов,  
Дмитрий Ладыгин

К Евгению Новицкому 
зашли с ПИФа
ЦБ вынес запрет на проведение части 
операций «Паллада Эссет Менеджменту»
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ЦИТАТА

Банк России не выработал план 
действий по оказанию помощи 
валютным ипотечным заемщи-
кам, в качестве регулятора  
он не планирует давить на банки 
по этому вопросу, но считает  
возможным пойти навстречу  
социально незащищенным  
должникам
— Алексей Симановский,
первый зампред Банка России,  
февраль 2016 года
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Минпромторг настаивает на вве-
дении с августа запрета на про-
дление срока службы старых 
 локомотивов без модерниза-
ции. Запрет должен был всту-
пить в силу еще в 2014 году, но 
владельцы локомотивов тогда 
получили отсрочку на два года. 
С Минпромторгом согласны не 
все: Минтранс и Минэкономи-
ки РФ считают, что нужно еще 
два года отсрочки, Казахстан — 
один. По мнению экспертов, за-
прет ударит по промышлености, 
имеющей в собственности очень 
старые маневровые локомоти-
вы, но даже Минпромторг готов 
обсуждать исключение для локо-
мотивов, работающих на путях 
предприятий.

Минпромторг выступил против 
дальнейшей отсрочки на продление 
срока службы старых локомотивов 
без модернизации, сообщил и. о. ди-
ректора департамента транспортного 
и спецмашиностроения министерст-
ва Всеволод Бабушкин (цитата по «Ин-
терфаксу»). Соответствующий техре-
гламент Таможенного союза вступил 
в силу еще в августе 2014 года, пере-
ходный период завершается 1 авгу-
ста. Таким образом, с начала августа 
для продления срока службы локо-
мотивов понадобятся модернизация 
и обязательная сертификация. Госпо-
дин Бабушкин пояснил, что двухлет-
него тайм-аута с 2014 года достаточно 
для устранения проблем и приведе-
ния в порядок документации.

Минтранс ранее заявлял, что со-
гласовывает отсрочку как минимум 
еще на год. Господин Бабушкин уточ-
нил, что на совещании у заммини-
стра транспорта Алексея Цыденова 
Минтранс предложил сдвинуть да-
ту на 2018 год, казахстанская сторо-
на предлагала 2017 год. В Минтран-
се вчера вопрос 

”
Ъ“ об отсрочке пере-

адресовали в правительство. В Мин-
экономики заявили, что против по-
зиции Минпромторга и поддержива-
ют необходимость отсрочки еще на 
два года: «В противном случае мы мо-
жем констатировать возможность по-
явления дефицита локомотивов». В 
«Трансмашхолдинге» комментариев 
не дали, с группой «Синара» связать-
ся не удалось.

В ОАО РЖД (владеет 20,9 тыс. локо-
мотивов) отметили, что с основания 
компании в 2003 году закуплено бо-
лее 5 тыс. локомотивов, средний из-
нос за последние десять лет снизился 
с 82% до 69%. О том, сколько локомо-
тивов ОАО РЖД придется списать, там 
не сообщили. В 2014 году монополия 
купила 660 локомотивов на 76,5 мл-
рд руб., на 2015 год было предусмо-

трено выделение 60,2 млрд руб. на за-
купку 484 единиц, план на 2016 год — 
507 локомотивов на 69 млрд руб. При 
этом компания может отойти от за-
купок: президент ОАО РЖД Олег Бе-
лозеров на прошлой неделе заявил, 
что монополия может брать в аренду 
или лизинг тяговый подвижной со-
став, механизм может заработать уже 
в 2017 году.

При этом запрет продления сро-
ков грозит не только ОАО РЖД, но 
и частным владельцам локомоти-
вов. Их суммарный парк на поря-
док меньше, но, как замечает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, запрет грозит коллапсом 
малым и средним грузовладельцам, 
не обновлявшим парк локомотивов 
на путях предприятий. Эксперт счи-
тает, что необходима отсрочка: если 
в случае с вагонами запрет продле-
ния приводит к сокращению про-
фицита парка, на рынке локомоти-
вов профицита не наблюдалось. Ма-
невровые локомотивы очень доро-
ги — например, подержанный че-
тырехосный маневровый локомо-
тив стоит 12–14 млн руб., шестиос-
ный — 13,5–16 млн руб., новые ше-
стиосные локомотивы — 46 млн 
руб., восьмиосные — 70–80 млн 
руб., говорит господин Бурмистров.

Если запрет будет введен посте-
пенно (например, сначала списа-
ние локомотивов, отслуживших два 
срока, потом — полтора и так далее, 
или, как в случае с вагонами, запрет 
не распространится на заводские пу-
ти), это облегчит ситуацию, полага-
ет Михаил Бурмистров. Господин Ба-
бушкин уточнил, что Минпромторг 
готов обсуждать отдельные момен-
ты в части маневровых локомоти-
вов, которые используются на пром-
предприятиях.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Ретро под откос
Старые локомотивы могут запретить с августа

На фоне лоббистских усилий 
независимых производителей 
ФАС смягчила свою позицию 
по индексации тарифа на транс-
порт газа. Вчера глава службы 
Игорь Артемьев допустил, что 
после запланированного ро-
ста на 2% с 1 июля тариф может 
быть снижен с января 2017 го-
да. По данным 

”
Ъ“, изменение 

риторики ФАС может быть свя-
зано с тем, что вице-премьер 
 Аркадий Дворкович выступает 
за отказ от индексации тарифа, 
хотя окончательное решение 
и не принято. Правление ФАС 
должно еще раз рассмотреть 
 вопрос тарифов 20 июня.

Независимые производители га-
за формально правы, требуя сниже-
ния тарифа на транспорт, но ФАС все 
же призывает в этом году повысить 
тариф на 1–2%, заявил вчера глава ве-
домства Игорь Артемьев. По его сло-
вам, в тарифной методике ставки увя-
заны с экспортной стоимостью газа, 
которая была низкой из-за падения 
цен на нефть, но теперь цены на нефть 
растут. «Как бы нам не пришлось за-
ниматься идиотизмом, когда мы сей-
час снизим тариф, а через два месяца 
будем повышать»,— сказал глава ФАС 
(цитата по «Интерфаксу»). Прежде ни 
ФАС, ни независимые производите-
ли не использовали уровень цен на 
нефть в качестве аргумента. НОВАТЭК 
и «Роснефть» ссылались на сокраще-
ние инвестпрограммы «Газпрома» по 
развитию газотранспортной системы 
(ГТС) и считали неправильным посто-
янную переоценку основных средств 
ГТС и т. д. (см. 

”
Ъ“ от 26 мая). Кроме то-

го, неясно, почему ФАС ссылается на 
экспортные цены, определяя тарифы 
для внутреннего рынка.

Напомним, что конфликт между 
ФАС, выступающей за умеренный 

рост тарифа на транспорт газа для не-
зависимых производителей, и несо-
гласными с этим самими компани-
ями, поддержанными Минэнерго и 
Минэкономики, тянется несколько 
месяцев. Тариф должен быть повы-
шен с 1 июля. Вчера Игорь Артемь-
ев предложил, чтобы ФАС в сентябре 
вернулась к вопросу справедливости 
тарифа и, возможно, провела бы вне-
очередную индексацию или сниже-
ние тарифа с 1 января 2017 года. «Луч-
ше это делать в сентябре на следую-
щий год, а не отрезать сейчас»,— по-
яснил он, добавив, что весь вопрос 
об изменении тарифа на транспорти-
ровку газа — «это буря в стакане во-
ды, речь идет о 14 млрд руб. (в целом 
по системе.— 

”
Ъ“)». Прямые потери 

независимых в случае индексации 
тарифа на 2%, как предлагает ФАС, 
действительно невелики, но рост та-
рифа сократит их возможности кон-
курировать за потребителя с «Газпро-
мом» (см. 

”
Ъ“ от 6 июня).

По данным 
”
Ъ“, постепенное изме-

нение позиции ФАС связано с тем, что 
по итогам совещания у вице-премье-
ра Аркадия Дворковича в прошлую 
пятницу чиновник высказался за от-
каз от индексации и сохранение теку-
щих тарифов. Это нашло отражение и 
в протоколе по итогам совещания, но 
собеседники 

”
Ъ“ расходятся во мне-

нии, было ли это поручение. Госпо-
дин Дворкович обещал обсудить во-
прос с первым вице-премьером Иго-
рем Шуваловым (курирует ФАС), но 
итоги их вчерашней беседы остались 
неизвестны. В любом случае оконча-
тельного решения пока нет, полагают 
источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей. Правление ФАС, которое уже два-
жды не смогло утвердить тарифы на 
транспорт газа,  в следующий раз рас-
смотрит их 20 июня.

Юрий Барсуков

ФАС на пониженных тонах
В службе уже допускают снижение тарифа  
на транспорт газа

Возможную цену актива собесед-
ники 

”
Ъ“ на рынке и эксперты на-

звать затруднились, отмечая, что она 
зависит от договоренностей по эти-
лену и его цене. В «Роснефти» ситуа-
цию комментировать не стали.

Решить проблему с поставками 
сырья мог бы газопровод от Ковык-
ты до Саянска. Во вторник Дмит-
рий Медведев обещал дать пору-
чение «Газпрому» и правительству 
рассмотреть этот вариант. Как со-
общил губернатор Иркутской об-
ласти Сергей Левченко, региональ-
ный газопровод включен в проект 
строительства магистральной тру-
бы в Китай «Сила Сибири». В кон-
це мая господин Левченко говорил, 
что к строительству трубопрово-

да Ковыкта—Саянск планируется 
привлечь китайскую CNPC. Также 
Дмитрий Медведев поручил мини-

стерствам и ряду компаний подго-
товить «дорожную карту» развития 
газохимии в Иркутской области на 
базе Ковыктинского месторожде-
ния до 2030 года.

Еще одним спорным вопросом 
для «Саянскхимпласта» и АЗП явля-
ется цена на этилен, компании не 
смогли заключить контракт на 2016 
год и обратились в ФАС. Служба раз-
работала формулу цены, по кото-
рой она будет рассчитываться без 
привязки к экспортному паритету. 
Обе стороны поддержали формулу 
ФАС, но пока она не применяется: 
не определен расчет коэффициен-
та, отражающего процессинг про-
изводства ПВХ.

Глава информационно-аналити-
ческого центра Rupec Андрей Ко-
стин считает, что «Саянскхимпласт» 

— интересный актив, компания ве-
ла модернизацию и расширение 
мощностей, сокращала издержки. 
«Одна из сильных сторон — каче-
ственные опытные кадры. Слабые 
стороны — пока незначительный 
спрос в регионе и восточнее, поэто-
му тяжела логистика при поставках 
на внутренний рынок (экспорт в Ки-
тай сильно затруднен), а также мо-
нополизирован канал поставок сы-
рья»,— говорит эксперт. По его мне-
нию, этот риск проявился в теку-
щем году в связи с аварийным про-
стоем АЗП. Планы компании по со-
зданию производства этилена го-
сподин Костин считает пока мало-
реалистичными из-за отсутствия 
сырья в регионе и высокой капита-
лоемкости проекта.

Ольга Мордюшенко

«Саянскхимпласт» готовят к продаже

«Роснефть» в очередной раз 
 попросила «Транснефть» отло-
жить начало поставок ее нефти 
в нефтепровод Заполярье—Пур-
пе и снизить их объем. Теперь 
«Транснефть», чтобы не полу-
чить убытки, собирается выста-
вить нефтекомпании штрафы, 
равные стоимости прокачки 
80% от заявленного объема. Экс-
перты считают, что оплатить их 
«Роснефти» будет проще, чем со-
блюдать условия договора на фо-
не текущей ситуации на рынке.

«Роснефть» 1 июня обратилась с 
просьбой скорректировать планы 
поставки нефти в нефтепровод Запо-
лярье—Пурпе, сообщил глава управ-
ления стратегического развития 
«Транснефти» Расим Мингазетдинов. 
Нефтепровод должен быть запущен 
в ноябре 2016 года. Если раньше неф-
текомпания собиралась поставить в 
трубу в 2017 году 3,3 млн тонн, в 2018 
году — 6,58 млн тонн, в 2019 году — 
7,5 млн тонн, то теперь просит сдви-
нуть начало поставок на год и сни-
зить объемы до 5,5 млн тонн в 2018 
году и 7,1 млн тонн в 2019 году. Это, 
считают в «Транснефти», ухудшит эко-
номику проекта.

Нефтепровод Заполярье—Пурпе 
длиной в 525 км станет частью систе-
мы Заполярье—Пурпе—Самотлор и 
позволит прокачивать сырье новых 
месторождений Ямало-Ненецкого 
округа и севера Красноярского края 

на НПЗ и экспорт (в основном в стра-
ны АТР). Мощность нефтепровода — 
45 млн тонн в год, стоимость — око-
ло 211 млрд руб. «Транснефть» согла-
силась финансировать строитель-
ство трубы при условии гарантиро-
ванных поставок со стороны нефте-
компаний. В трубу должна поступать 
нефть с Уренгойской группы место-
рождений «Газпрома», Сузунского, Та-
гульского, Русского, Русско-Реченско-
го месторождений «Роснефти», Мес-
сояхского и Восточно-Мессояхского 
месторождений СП «Роснефти» и «Газ-
пром нефти», а также Пякяхинского 
месторождения ЛУКОЙЛа. 

Однако затем нефтекомпании ста-
ли корректировать изначально заяв-
ленные объемы сдачи нефти в тру-
бу, причем это произошло задолго до 
введения секторальных санкций, от-
мечает советник президента «Транс-
нефти» Игорь Демин. Он уточнил, что 
со стороны «Роснефти» это уже третья 
корректировка. Последний предва-
рительный договор на транспорти-
ровку был подписан 21 января 2015 
года. «Но 

”
Роснефть“, кроме коррек-

ции объемов сдачи, нарушила взя-
тые на себя логистические обязатель-
ства и перенаправила ресурсы с ме-
сторождений Сузунское, Тагульское 
и Русско-Реченское с целью загрузки 
собственного проекта Ванкор—Пур-
пе, что существенно изменило оку-
паемость вложенных средств»,— го-
ворит господин Демин. «Транснефть» 

готова применить штрафы в отноше-
нии нефтекомпании по условию «ка-
чай или плати», указанному в догово-
ре. Оно предусматривает оплату ми-
нимально запланированных к про-
качке объемов (гарантированный 
объем минус 20%). Тариф на прокачку 
по нефтепроводу пока не утвержден. 
По оценке 

”
Ъ“, если средний тариф 

по Заполярью—Пурпе будет таким 
же, как по ВСТО, то штраф «Роснеф-
ти» за 2017 год может составить око-
ло 1,2 млрд руб. В последующие го-
ды компания, если выполнит свои 
новые планы по поставке нефти, на 
штрафы не попадет.

В «Роснефти» ситуацию не ком-
ментируют. По словам собеседника 

”
Ъ“ на рынке, изначально решение 

участвовать в Заполярье—Пурпе при-
нимала еще ТНК-ВР в 2011 году, а по-
сле покупки этой компании «Роснеф-
тью» использование этой трубы ста-
ло не столь привлекательным. Госу-
дарство вмешиваться в ситуацию по-
ка не собирается: в Минэнерго отме-
тили, что спор должны улаживать са-
ми компании.

Александр Корнилов из «Атона» 
отмечает, что «Транснефть», даже по-
нимая, что нефть в Заполярье—Пур-
пе не будет сдаваться по графику, 
не может перенести его ввод. Неф-
тепровод строится в условиях веч-
ной мерзлоты, и его консервация 
может обернуться более серьезны-
ми проблемами, чем низкая прокач-

ка. Господин Корнилов предпола-
гает, что «Роснефть» согласится пла-
тить штрафы, а их объем не станет 
проблемой для бюджета компании. 
При этом, отмечает эксперт, «Транс-
нефть» столкнется с аналогичной 
проблемой снижения объемов и на 
другом своем крупном проекте — 
Куюмба—Тайшет.

Ольга Мордюшенко

Заполярье—Пурпе заполнят деньгами
«Транснефть» грозит «Роснефти» штрафами за срыв поставок в нефтепровод

Источник 
”
Ъ“ в совете директоров 

«Аэрофлота» говорит, что для компа-
нии дальневосточные направления 
являются «социальной нагрузкой»: 
несмотря на практически 90–95% за-
грузки рейсов в экономклассе в тече-
ние года, рейсы убыточны из-за «пло-
ских тарифов». Так, маршруты в Юж-
но-Сахалинск и Петропавловск-Кам-
чатский приносят убыток примерно 
3 млн руб. с парного рейса, говорит со-
беседник 

”
Ъ“. Сейчас, по его словам, 

увеличить рентабельность направле-
ний можно только за счет коммерче-
ских тарифов бизнес-класса и «ком-
форта» (по расчетам 

”
Ъ“, на дальнема-

гистральных судах «Аэрофлота» доля 
таких мест — до 20% в зависимости от 
типа судна). В целом, говорит источ-
ник 

”
Ъ“, в январе—мае на Дальний 

Восток идет рост пассажиропотока: в 
Петропавловск-Камчатский — около 
20%, во Владивосток — 14%, в Южно-
Сахалинск — 30%, в Хабаровск — 40%.

При этом найти «Аэрофлоту» 
конкурентов на маршрутах теперь 
сложно. Как говорит собеседник 

”
Ъ“ в отрасли, после ухода «Транса-

эро» (половина ее флота — дальне-
магистральные суда, летавшие и на 
Дальний Восток) на направлении 
был нарушен принцип конкурен-
ции. Другие авиакомпании не мо-
гут позволить себе выставлять ана-

логичные «Аэрофлоту» тарифы и ле-
тать ниже себестоимости на дальне-
магистральных рейсах. Источник 

”
Ъ“ в совете директоров «Аэрофло-

та» согласен, что проблему нехват-
ки провозных емкостей следует ре-
шать за счет привлечения новых 
авиакомпаний, ограничений для 
игроков на этом рынке нет. Но тог-
да, замечает он, тарифы для всех 
компаний должны быть «экономи-
чески обоснованными» и в 1,5–2 ра-
за выше текущих.

Руководитель группы антимоно-
польной практики Goltsblat BLP Вита-
лий Дианов говорит, что для призна-
ния авиакомпании доминирующей 
ФАС потребуется определить грани-
цы рынка — на основе показателей 
маршрутной сети, периода полетов, 
наличия барьеров входа на рынок и 
т. п.— и только потом рассчитывать 
долю авиакомпании на рынке. Он 
не исключает вероятность того, что 
по итогам исследования географиче-
скими границами рынка могут при-
знать всю территорию РФ, где работа-
ют и другие компании. Господин Ди-
анов добавил, что, если доминирова-
ние доказано и факт нарушения под-
тверждается, ФАС может привлечь 
компанию к ответственности и нало-
жить «оборотный» штраф, рассчитан-
ный из объема годовой выручки, по-
лученной на этом рынке.

Елизавета Кузнецова

Социальные тарифы 
убили конкуренцию

с9

с9

ЦИТАТА

Сегодня мы по большому счету 
не можем привести газ в город Са-
янск... Тот уровень цены,  который 
сегодня установлен на территории 
страны, делает эту газификацию 
экономически необоснованной
— Валерий Голубев,
зампред правления «Газпрома», 11 мая

Крупнейшие частные владельцы локомотивных парков России
Компания Тип компании Всего локомотивов (шт.)
УГМК Грузовладелец 200

СУЭК Грузовладелец 196

«Трансфин-М» («ТМХС-Лизинг») Оперлизинг 78

Globaltrans Оператор 75

«Фосагро» Грузовладелец 74

«Газпромтранс» Кэптивный оператор 70

«Нефтетранссервис» Оператор 54

МХК «Еврохим» Грузовладелец 44

«Трансойл» Оператор 39

«Финтранс ГЛ» Кэптивный оператор 30

«Уралхим-Транс» Кэптивный оператор 30

«ЛУКОЙЛ-Транс» Кэптивный оператор 25

«Мечел-Транс» Кэптивный оператор 18

«СГ-транс» Оператор 17

«СИБУР-Транс» Кэптивный оператор 16

«РН-Транс» Кэптивный оператор 14

«Трансгарант» Оператор 14

ОТЭКО Оперлизинг 12

Источник: «Infoline-Аналитика».
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потребительский рынок

Подконтрольная основному 
владельцу Московского кредит-
ного банка Роману Авдееву деве-
лоперская компания «Инград» 
(ранее «Домус финанс») постро-
ит на северо-западе Москвы жи-
лой комплекс бизнес-класса. 
Для этого компания выкупила 
3 га на территории булочно-кон-
дитерского комбината «Сере-
бряный бор», возможно, у груп-
пы «Гута» Юрия Гущина. Проект 
может обойтись «Инграду» бо-
лее чем в $140 млн.

Компания «Инград» выкупила 
3 га на территории булочно-конди-
терского комбината «Серебряный 
бор» на улице Паршина на северо-за-
паде Москвы, рассказали 

”
Ъ“ в ком-

пании. По словам представителя де-
велопера, здесь планируется строи-
тельство жилого комплекса бизнес-
класса на 100,5 тыс. кв. м, старт про-
даж запланирован на первый квар-
тал будущего года.

«Инград» существует с 2011 года, 
первоначально компания работала 
под брендом «Домус финанс». Единст-
венный владелец — основной бене-
фициар Московского кредитного 
банка (МКБ) Роман Авдеев, состояние 
которого журнал Forbes в этом году 
оценивал в $1   млрд. Активами госпо-
дина Авдеева управляет концерн 

«Россиум», в который помимо «Ингра-
да» и МКБ входят сеть аптек А5 и ком-
пания «Инград-сервис», специализи-
рующаяся на управлении объектами 
недвижимости. Совокупный объем 
реализованных проектов «Ингра-
да» — 500 тыс. кв. м, по большей части 
это жилая недвижимость в Москве 
и области. Сейчас девелопер строит 
комплексы «Новое Пушкино» 
(739,8 тыс. кв. м), «Новое Медведково» 
(707,4 тыс. кв. м), а также дома на ули-
цах Вавилова (26 тыс. кв. м) и Петра 
Алексеева (57 тыс. кв. м). По словам 
собеседника 

”
Ъ“, знакомого с дея-

тельностью компании, основное фи-
нансирование проектов осуществля-
ется за счет средств МКБ.

Представитель «Инграда» не рас-
крыл 

”
Ъ“ продавца участка и сумму 

сделки. Комбинат «Серебряный бор» 
находится на балансе компании «Объ-
единенные кондитеры», 100% кото-
рой летом 2014 года консолидирова-
ла группа «Гута» Юрия Гущина. В ноя-
бре того же года Москомстройинвест 
одобрил проект планировки террито-
рии этого комбината в 10,78 га. Тогда 
предполагалось, что после сноса и ре-
девелопмента существующей здесь 
недвижимости на месте комбината 
появятся 123,6 тыс. кв. м недвижимо-
сти, из которых 90,4 тыс. кв. м займет 
жилой комплекс с садом и паркин-

гом, 17,4 тыс. кв. м — гостиница, 
а оставшиеся площади будут прихо-
диться на здание Хорошевского суда 
и УВД Северо-Западного округа. Объ-
ем инвестиций в проект тогда оцени-
вался в $270,5 млн (см. 

”
Ъ“ от 21 ноя-

бря 2014 года). Представитель группы 
«Гута» вчера переадресовал вопросы 

”
Ъ“ в пресс-службу «Объединенных 

кондитеров», где сообщили, что 
не располагают информацией о «Се-
ребряном боре».

Директор департамента финансо-
вых рынков и инвестиций Knight 
Frank Алан Балоев считает, что выку-
пленная «Инградом» площадка может 
стоить около 3   млрд руб. ($46,8 млн). 
Руководитель отдела консалтинга де-
партамента профуслуг компании 
Юлия Пронина полагает, что на этом 
месте целесообразно реализовывать 
проект не ниже бизнес-класса. С этим 
соглашается управляющий партнер 
«Метриум групп» Мария Литинецкая, 
по словам которой стоимость строи-
тельства составила около 60 тыс. руб. 
на 1 кв. м. С учетом этой оценки возве-
дение всего комплекса будет стоить 
компании 6   млрд руб. ($94 млн). Цена 
продажи жилья на старте строительст-
ва может составить 170–190 тыс. руб. 
за 1 кв. м, а к его окончанию — выра-
сти до 220–240 тыс. руб. за 1 кв. м.

Александра Мерцалова

Роман Авдеев расселит комбинат
«Инград» построит жилье у Серебряного Бора

С начала года доля платежей 
по банковским картам при по-
ездках на такси выросла в пол-
тора раза, выяснили в «Яндекс.
такси». Через пять лет на рос-
сийском рынке таксомоторных 
перевозок, объем которого со-
ставляет 441   млрд руб. в год, до-
ля безналичных расчетов мо-
жет составить более 70%.

Как сообщили 
”
Ъ“ в «Яндекс.так-

си», уже 22% поездок в Москве оплачи-
вается банковской картой: «Доля пое-
здок с безналичной оплатой растет — 
еще в январе 2016 года этот показа-
тель составлял всего 15%. В свою оче-
редь, доля оплат наличными посте-
пенно падает: с 85% до 78% за послед-
ние полгода». В Санкт-Петербурге, 
по данным компании, доля поездок 
с оплатой наличными чуть ниже, чем 
в Москве: 24% поездок оплачиваются 
по карте и 76% — наличными. Полго-
да назад соотношение было на уровне 
16% картой и 84% наличными.

Москва и Санкт-Петербург входят 
в топ-10 российских городов с самой 
высокой долей оплат картой, оцени-
вает «Яндекс.такси». Среди городов 
присутствия «Яндекс.такси» рекор-
дсмен по оплатам картой — Томск, 
33%. За ним следуют в порядке убы-
вания Пермь, Новосибирск, Екате-
ринбург, Челябинск и т. д., говорится 
в сообщении. 

В апреле сервис «Яндекс.такси» 
начал работать в Москве с юрлица-
ми, предложив безналичный расчет. 
По словам представителя «Яндекс.
такси» Элины Ставиской, рост был 

«плавный» с января по май и во всех 
городах, а не только в Москве. Рост 
доли безналичных расчетов она свя-
зывает с тем, что клиенты к этому по-
степенно привыкают: «Чем чаще 
ездят на такси, тем больше осознают 
удобство карты». Однако еще силь-
ны опасения «светить карту», про-
должает представитель компании.

Компания «Яндекс.такси» начала 
принимать оплату безналичным рас-
четом с 2013 года. Ее конкурент Gett 
принимает банковские карты с нача-
ла выхода на рынок России в 2012 го-
ду. Сейчас у Gett от 70% до 90% поездок 
оплачивается по банковским картам, 
в Москве доля ближе к 90%, рассказы-
вает представитель компании Алена 
Балакирева. По ее словам, после того 
как Gett в октябре 2015 года ввела са-
мый низкий в своей линейке тариф, 
обязав платить по нему только по кар-
те, доля таких платежей выросла. «Ма-
ленькие суммы удобнее по карте, это 
стимулирует людей привязывать кар-
ты»,— сказала она.

В компании «Мостакси» около 20% 
пассажиров-физлиц предпочитают 
оплату картами в автомобиле и 10% 
через мобильное приложение, сооб-
щил операционный директор «Мо-
стакси» Дмитрий Киндря. «Доля карт 
постепенно растет, и, по нашим 
оценкам, в течение пяти лет около 
70–80% всех платежей будет прихо-
диться на карты. Так исторически 
сложилось, что у населения больше 
доверия к наличным платежам. Есть 
определенная категория людей, ко-
торые используют банковские карты 

только для получения и снятия зара-
ботной платы»,— говорит он. Через 
пять лет доля безналичных плате-
жей превысит 70%, соглашается 
представитель «Яндекс.такси».

О полном отказе от наличных 
в такси говорить не приходится. 7 ию-
ня компания Uber объявила о приеме 
ее водителями платежей наличными 
в Москве, Санкт-Петербурге и Екате-
ринбурге. Услуга работает как для су-
ществующих клиентов Uber, так 
и для новых, в тестовом режиме. Та-
кой шаг увеличит конкуренцию 
с «Яндекс.такси» и другими агрегато-
рами заказов такси, признает источ-
ник 

”
Ъ“ в «Яндексе» и не отрицает 

представитель Uber Евгения Шипова. 
«Очевидно, Uber заходит на поляну 

”
Яндекс.такси“, которая работает 

в основном с наличными. И это шаг 
к тому, чтобы переманить водителей 
в свою компанию. Им нужны налич-
ные для ежедневных расходов»,— ут-
верждает менеджер одной из онлайн-
служб вызова такси. О введении в Рос-
сии оплаты наличными Uber проси-
ли как водители, так и пассажиры, 
сказала Евгения Шипова. По ее сло-
вам, Uber принимает наличными оп-
лату более чем в ста городах мира в те-
стовом и в полном режиме. При этом 
сама Uber не будет взаимодейство-
вать с наличными: в России в ежене-
дельных расчетах с водителями ком-
пания будет принимать в свою поль-
зу комиссионные платежи только 
в безналичном виде, поясняет пред-
ставитель Uber.

Владислав Новый

Пассажиры остаются в наличии
Каждая пятая поездка в такси оплачивается банковскими картами

Крупнейшая в России продо-
вольственная сеть «Магнит» 
в мае показала худший темп ро-
ста выручки за всю историю 
своей отчетности — менее 10%. 
Снижение реальных доходов на-
селения в этом месяце спрово-
цировало ценовые войны меж-
ду крупными ритейлерами, в ко-
торых у «Магнита» могут быть 
не самые выгодные позиции, 
отмечают эксперты. Кроме того, 
на слабые продажи повлиял тот 
фактор, что население активно 
закупалось в конце апреля, на-
кануне майских праздников.

За первые пять месяцев это года 
в ы руч к а  « Ма г н и та »  в ы р о сл а 
на 14,7%, до 430,3   млрд руб., сооб-
щил вчера ритейлер. В мае рост обо-
рота замедлился до 9,6%, продажи со-
ставили 87,8   млрд руб. Активнее все-
го росли майские продажи в дрогери 
сети «Магнит косметик» — на 69,4%, 
до 4,5   млрд руб. Сеть «Магнит семей-
ный» показала рост выручки 25,5%, 
до 4,6   млрд руб. Самую слабую дина-
мику продемонстрировал основной 
формат ритейла «у дома» — его вы-
ручка увеличилась лишь на 9,6%, 
до 65,6   млрд руб. Оборот гипермар-
кетов «Магнит» в мае снизился 
на 6,38%, до 12,99   млрд руб. В «Маг-
ните» от комментариев отказались. 

В мае «Магнит» показал самый 
медленный рост выручки, о котором 
когда-либо сообщал, говорится в от-
чете «ВТБ Капитала». Тем не менее 
прогноз по увеличению выручки 
на 17–18% по итогам 2016 года анали-
тик организации Мария Колбина 
считает достижимым. По ее мнению, 
причиной замедления роста продаж 
в мае стали первые десять дней меся-
ца. «Клиенты делали покупки 
на праздники в конце апреля»,— по-
ясняет она. Госпожа Колбина отмеча-
ет, что это общеотраслевая тенден-
ция, поэтому ожидает более слабые 
результаты и у других публичных ри-
тейлеров. С ней не согласна Елизаве-
та Лебедева из «Атона»: «“Магнит“ 

уже некоторое время демонстрирует 
замедление темпов роста выручки». 
Такую тенденцию она объясняет тем, 
что большая часть магазинов ритей-
лера находится в регионах, где сни-
жение реальных доходов населения 
сильнее влияет на покупательскую 
активность и влечет отток покупате-
лей из магазинов на рынки, что так-
же усиливается сезонным фактором. 
«Кроме этого, сказываются высокая 
база и замедление инфляции»,— го-
ворит госпожа Лебедева.

• По данным Росстата, общая ин-
фляция в мае этого года, как и в мае 
2015-го, была 0,4%. Продовольствен-
ная инфляция в прошлом месяце вы-
росла до 0,4% против 0,1% в мае 2015 
года. Продажи продовольствия в мае 
росли примерно на 3% в рублях про-
тив 2,65% в апреле и 1,7% в марте, 
говорит гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров.
По словам господина Бурмистро-

ва, в мае начались настоящие цено-
вые войны между федеральными ри-
тейлерами, выразившиеся в расши-
рении промоакций и купонных про-
грамм. В такой ситуации «Магнит» 
чувствует себя хуже, например, «Пя-
терочки» или «Дикси», потому что 
на них переключаются клиенты ре-
гиональных супермаркетов, не гото-
вые перейти в «Магнит» из-за разни-
цы в ассортименте и восприятии ма-
газинов, поясняет эксперт. Елизаве-
та Лебедева отмечает, что «Магнит» 
поддерживает прибыльность мага-

зинов, из-за чего не так активен в от-
ношении промоакций и меньше 
других ритейлеров инвестирует 
в цены, поэтому и наблюдается пере-
ход клиентов к конкурентам.

В ГК «Дикси» не стали комменти-
ровать свои результаты за май, кото-
рые должны быть опубликованы се-
годня. В X5 Retail Group (ежемесяч-
ные данные не раскрывает) призна-
ют, что в связи с сокращением коли-
чества праздников — совпали Пасха 
и Первомай,— а также замедлением 
темпов продовольственной инфля-
ции в мае было зафиксировано неко-
торое замедление продаж. «Вместе 
с тем благодаря адаптированному 
к текущим непростым условиям ас-
сортименту и ценам Х5 показала 
в мае солидные результаты, в том чи-
сле за счет стабильного роста сопо-
ставимого трафика»,— сказали 
в пресс-службе компании.

По итогам первого квартала «Маг-
нит» уже демонстрировал не самые 
сильные свои показатели. Его выруч-
ка выросла на 16,6%, до 254,4   млрд 
руб. Медленнее росли «Дикси» (на 
16,5%, до 74,1   млрд руб.) и «О’кей» (на 
14,4%, до 37,2   млрд руб.). Лучшие тем-
пы роста продаж показали X5 (на 
26,8%, до 321,6   млрд руб.) и «Лента» 
( на 22,1%, до 66,5   млрд руб.).

Вчера на Лондонской бирже GDR 
«Магнита» подешевели за день 
на 7,92%, капитализация составила 
$5,67   млрд.

Анастасия Дуленкова

«Магнит» отдохнул на майские
Компания показала самый слабый результат по итогам месяца

Sailfish OS — операционная сис-
тема с элементами открытого исход-
ного кода, с 2012 года развивается 
финской компанией Jolla (создана 
выходцами из Nokia), одним из ак-
ционеров которой является группа 
ЕСН. ООО «Открытая мобильная 
платформа — ЦР» зарегистрировано 
в марте в Иннополисе. Изначально 
компанией через ООО «Вотрон» вла-
дели основатель группы ЕСН Григо-
рий Березкин (80%) и бывший генди-
ректор ЕСН Михаил Верозуб (20%), 
следует из данных «СПАРК-Интер-
факс». На данный момент доля в 80% 
передана от Григория Березкина 
Ольге Березкиной.

Смартфон Jolla С под управлени-
ем ОС Sailfish 2.0 был представлен в 
мае. Он оснащен 4-ядерным процес-
сором Qualcomm Snapdragon 212 с 
2 Гб оперативной и 16 Гб встроенной 
памяти, 5’’ экраном и аккумулято-
ром емкостью 2500 мАч. Его цена со-
ставляет €169. Представитель Oysters 
Михаил Турков подтвердил 

”
Ъ“, что 

пару месяцев назад компания нача-
ла «плотное сотрудничество» с ком-
панией ОМП и собирается выпу-
стить смартфон на разрабатываемой 
ими версии мобильной ОС.

Промышленный смартфон «Ер-
мак ОМП» разрабатывается россий-
ской компанией Mobile Inform Group 
(MIG), говорится на ее сайте. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», ООО «М-
Инфогруп» на 34% принадлежит ген-
директору группы компаний CDC Ху-
сейну Аз-зари, по 22% находятся у ген-
директора MIG Константина Манцве-
това и Олега Роженцева, оставшиеся 
22% находятся у ООО «Адванст Моби-
лити Солюшинз», которым также вла-
деет Константин Манцветов и другие 
физические лица. «Ермак ОМП» будет 

работать на 2-ядерном процессоре 
Qualcomm Snapdragon MSM 8960 с 
1 Гб оперативной и 8 Гб встроенной 
памяти, емкостью аккумулятора 
3450 мАч, дисплеем 4,5“. «Устройство 
обеспечит работу со всеми типами ра-
диочастотных меток, штриховыми 
кодами и передачу данных по откры-
тым и зашифрованным каналам свя-
зи. Смартфон построен специально 
для интенсивной многолетней экс-
плуатации»,— говорится на сайте 
компании. Менеджер по работе с 
клиентами сообщил, что цена устрой-
ства в зависимости от комплектации 
составит $1,5–2 тыс. Гендиректор MIG 
Константин Манцветов добавляет, 
что выбор ОС для «Ермак ОМП» был 
обусловлен ее открытостью для дора-
боток и кастомизации для корпора-
тивных клиентов, производство 
смартфона будет налажено на терри-
тории РФ.

• Разработки первого российско-
го смартфона YotaPhone велись с 
2010 года, первая версия устрой-
ства поступила в продажу в конце 
2013 года, вторая — в конце 2014 го-

да. К концу 2015 года производитель 
YotaPhone Yota Devices реализовал 
всего 96 тыс. смартфонов. До недав-
него времени 64,9% Yota Devices при-
надлежали фонду Telconet Capital Ltd 
Сергея Адоньева и Альберта Авдо-
ляна, 25,1% — «Ростеху», 10% — MTH 
главе Yota Devices Владиславу Мар-
тынову. Однако весной этого года 
30% Yota Devices у Telconet выкупила 
китайская Rex Global Entertainment 
Holdings Ltd (впоследствии переи-
менована в China Baoli Technologies 
Holdings Ltd).
Представители «М.Видео», «Евро-

сети» и «Связного» сообщили 
”
Ъ“, что 

предложений по продаже устройств 
на российской версии Sailfish не по-
лучали. «Популяризация новой мо-
бильной ОС будет зависеть не только 
от ее характеристик, но и от развития 
мобильных приложений на ее осно-
ве. На начальном этапе устройства с 
новой ОС могут быть интересны экс-
пертам, поклонникам технических 
новинок»,— отмечают в «М.Видео». В 
«Связном» согласны, что «появление 
таких моделей вызовет определен-
ный интерес у тех, кто любит первым 
тестировать технологические новин-
ки, но нужно понимать, что аудито-
рия эта достаточно узкая». «Едва ли 
этот продукт встретит интерес потре-
бителя»,— скептичен представитель 
«Евросети», отмечая не только новую 
ОС, но и небольшую диагональ экра-
нов устройств. По его мнению, «слож-
но поверить в то, что на этом рынке в 
принципе можно составить какую-то 
конкуренцию iOS и Android».

Мария Коломыченко,  
Анна Балашова

Sailfish с «Ермаком»
с1 ЦИТАТА

Посмотрим, как он будет бата-
рею держать, потому что для 
смартфона это очень важно
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ, на встрече 
с главой «Ростеха» Сергеем Чемезовым, 
где премьеру был представлен первый 
российский смартфон YotaPhone 
(декабрь 2013 года)

контекст  

СВЯЗЬ

Счетная палата  
проверила 
информатизацию

Счетная палата выявила нарушения в Мин
комсвязи, Роскомнадзоре, Россвязи и Ро
спечати при заключении госконтрактов 
на выполнение мероприятий по информа
тизации на общую сумму 1,312     млрд руб., 
следует из результатов проверки ведомст
ва по исполнению бюджета за 2015 год. 
Кроме этого, министерством и Россвязью 
закуплены товары, работы, услуги, не соот
ветствующие плану информатизации. Боль
ше всего нарушений по итогам проверки 
было выявлено в Россвязи. Так, Счетная 
палата установила, что 30% операторов 
связи не платят в резерв универсального 
обслуживания. По итогам 2015 года посту
пления по указанному коду составили 

13,7     млрд руб., что меньше утвержденных про
гнозных показателей на 5,3%. «Интерфакс»

ТУРИЗМ

Китайцы едут в Россию

Количество туристов, приехавших из Китая 
в Россию в 2016 году, выросло на 63% 
по сравнению с аналогичным периодом го
дом ранее, сообщил в четверг глава Росту
ризма Олег Сафонов. Руководитель госу
правления по делам туризма КНР Ли Цзинь
цзао отметил, что в Китае растет число тури
стов, причем развивается как выездной, так 
и внутренний туризм. По его словам, объем 
внутреннего туризма в КНР достигает 400 млн 
человек. «Интерфакс»

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Кукуруза выросла  
на рекорд

Россия в этом сельскохозяйственном году 
(июль 2015го — июнь 2016го) может экспор
тировать 5 млн тонн кукурузы. Такой прогноз 
сделал директор центра «Совэкон» Андрей 

Сизов. По его словам, это будет новым рекор
дом экспорта и превысит предыдущий макси
мум — 4 млн тонн,— который был достигнут 
в 2013/14 сельскохозяйственном году. В де
нежном выражении экспорт оценивается 
в $0,9     млрд. Основными покупателями рос
сийской кукурузы являются Турция, Южная Ко
рея, ЕС. По объему экспорта кукуруза в этом 
сельскохозяйственном году займет второе 
место после пшеницы. «Интерфакс»

АЛКОГОЛЬНАЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Водке поднимут цену 
с понедельника

Минимальная розничная цена (МРЦ) на водку 
в России с 13 июня повысится до 190 руб. 
за бутылку 0,5 л с нынешних 185 руб. Это сле
дует из приказа Минфина, размещенного 
на интернетпортале правовой информации. 
Минимальная опускная цена с завода повы
шается с 162 до 165 руб., оптовая — с 170 
до 174 руб. Минимальные цены на коньяк 
остаются прежними: МРЦ на коньяк составля
ет 322 руб. за 0,5 л, отпускная — 250 руб., 
оптовая — 262 руб. «Интерфакс»; 
Олег Трутнев

0,7

0,8

0,9

1,0

1,1

1,2

КАК МЕНЯЛАСЬ СТОИМОСТЬ ЦЕННЫХ БУМАГ РОССИЙСКИХ РИТЕЙЛЕРОВ НА LSE. 
ЗА 1 ПРИНЯТЫ ЗНАЧЕНИЯ НА 01.01.2016 
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ REUTERS.

майянварь февраль март апрель

X5 Retail Group «Магнит» Lenta Ltd

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



Коммерсантъ   l   Пятница 10 июня 2016 №102    l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  13

тенденции / автопром

Государство, столкнувшись с хрониче-
ским падением спроса на автомоби-
ли, готово помогать производителям 
завоевывать внешние рынки, чтобы 
к 2020 году каждая четвертая машина 
шла на экспорт. Для выполнения пла-
нов правительства и полной загрузки  
мощностей требуется побить все из-
вестные рекорды автоэкспорта как 
российских, так и советских времен. 
Автоконцерны поддерживают идею, 
но воплотить ее в жизнь пока не по-
лучается: мешают пошлины, падение 
спроса на традиционных направлени-
ях, политическая нестабильность.

Кризис затронул российский авторынок 
одним из первых, и до стабилизации, не го-
воря уже о восстановлении, еще далеко. За-
грузка мощностей в начале года составляла 
всего 40%, фиксировал Минпромторг, про-
дажи сокращаются не только в стране, но 
и за рубеж. За январь—апрель, по данным 
ФТС, экспорт легковых машин упал на 33%, 
до 21,9 тыс. штук, грузовиков — на 25,5%, до 
3,8 тыс. штук. При этом в обновленной стра-
тегии развития автопрома правительство де-
лает ставку как раз на заграницу. К 2020 го-
ду, говорил в мае глава Минпромторга Денис 
Мантуров, экспорт должен составить 25% от 
производства (в начале 2016 года — 7,7%).

Автопроизводители согласны, что экс-
порт может стать ключевым антикризис-
ным направлением. КамАЗ в 2016 году пла-
нирует увеличить поставки за рубеж на 21%, 
до 7 тыс. грузовиков, АвтоВАЗ — более чем 
в полтора раза, до 50 тыс. машин. «Соллерс» 
намерен нарастить долю экспорта в прода-
жах не менее чем до 30% за два-три года (сей-
час — 9%), группа ГАЗ хочет увеличить долю 
экспорта в выручке с 20% до 25%, а к 2020 го-
ду довести ее до 50%.

С 2010 года объемы автоэкспорта, как и 
продажи в РФ, росли — до 2013 года, а затем 
снижались. Но доля экспорта все-таки уве-
личивается: по легковым машинам с 2,4% в 
2010 году до 6,6% (97,4 тыс. машин) в 2015 го-
ду (в целом рынок в РФ упал за тот же пери-
од на 16%, до 1,48 млн машин). Доля экспорта 
легкого коммерческого транспорта (LCV) за 
2012–2015 годы выросла на 0,7 процентно-
го пункта, до 5,8% (7 тыс. штук), при падении 
рынка на 42%, до 120 тыс. штук. Тем не менее 
пока России не удалось достичь даже уров-
ня экспорта автомобилей из СССР, который 
в конце 1980-х годов доходил до 365 тыс. ма-
шин в год. Продажи шли не только в соцстра-
ны: в 1989 году в Великобританию отправи-
ли 29,6 тыс. машин, во Францию — 16,2 тыс. 
автомобилей. Сегодня для российских игро-
ков ключевыми рынками стали страны СНГ. 
После них по объемам продаж у АвтоВАЗа 
идут Египет и Германия, у «Соллерса» — Мон-
голия и Чехия, у КамАЗа — Вьетнам и Колум-
бия, у группы ГАЗ — Египет, Сербия и Лаос. У 
всех производителей есть планы росту про-
даж и выходу на новые рынки.

Тучи на границе
Локализованные в РФ иностранные концер-
ны в основном ограничиваются небольши-
ми поставками в страны ЕАЭС и на развитие 
экспорта особо не рассчитывают (см. также 

”
Ъ-Онлайн“). Но на фоне резкого спада экс-

порта на Украину и в Казахстан (после вве-
дения утилизационного сбора) и россий-
ский автопром теряет ключевые направле-
ния. У АвтоВАЗа в 2015 году поставки в Ка-
захстан рухнули на 66%, до 14,3 тыс. машин. 
В Hyundai-Kia в этом году ожидают сокраще-
ния экспорта вдвое, в частности, из-за сни-
жения спроса в Казахстане и СНГ. В компа-
нии претендуют на рост поставок на Ближ-
ний Восток, но признают, что это не позво-
лит сохранить прежние объемы.

Помимо высокой доли постоянных за-
трат в себестоимости при падении рынка 
ключевыми проблемами для российских 
игроков являются высокие логистические 
издержки, пошлины и нетарифные ограни-
чения, поясняют в «Соллерсе» и на АвтоВА-
Зе. Во Вьетнаме ввозные пошлины достига-

ют 70%, уточняют в группе ГАЗ, в Эфиопии 
— от 35% на автобусы и грузовики до 140% 
на легковые машины, в Египте — 40% почти 
на всю технику, в Нигерии — 35% на LCV и 
70% на легковые машины. В Перу, Чили и 
Колумбии из-за отсутствия торговых согла-
шений российские машины облагаются по-
вышенными пошлинами, добавляют на Ка-
мАЗе. Кроме того, есть расходы на сертифи-
кацию машин и их адаптацию для стран со 
специфическими техтребованиями, отме-
чают в группе ГАЗ.

Среди других факторов, препятствую-
щих экспорту, на КамАЗе называют низ-
кие мировые цены на нефть, что приводит 
к снижению госрасходов в странах, зави-
сящих от экспорта углеводородов (Туркме-
ния, Казахстан, Азербайджан, Ангола, Вене-
суэла, ОАЭ). А ситуация на Ближнем Восто-
ке осложнена политической нестабильно-
стью из-за войны в Сирии. На рынках СНГ 
на фоне девальвации валют упала покупа-
тельская способность, а на ситуацию в Юго-
Восточной Азии и Латинской Америке вли-
яет замедление экономики Китая. Кроме то-
го, в Индии и Китае сильны позиции мест-
ного автопрома, а в Индонезии доминиру-
ют японцы, имеющие мощное лобби в пра-
вительстве, отмечают на КамАЗе.

Государство пробует устранить часть 
преград и облегчить нагрузку экспортеров. 
Поддержка экспорта включает кредитова-
ние с субсидированной процентной став-
кой (ВЭБ, Росэксимбанк), страховую поддер-
жку (ЭКСАР) и предоставление госгарантий, 
говорят в Минэкономики. В 2016 году план 
действий предусматривает субсидии Рос-
сийскому экспортному центру для финан-
сирования части затрат на патентование, 
сертификацию и продвижение. Объем фи-
нансирования будет определен по итогам 
первого полугодия, уточнили в министер-
стве. Кроме того, в 2016 году государство вы-
делило 3,3 млрд руб. субсидий на логистику 
и доработку машин для экспортных рынков 
и их омологацию.

В Минпромторге признают цель 20–25% 
экспорта от общего производства «амби-

циозной», но считают, что только это смо-
жет повысить устойчивость отрасли к ко-
лебаниям внутреннего спроса и продол-
жить развитие при неблагоприятной конъ-
юнктуре. Это подразумевает, прежде всего, 
поддержку российских автоконцернов с по-
тенциалом роста поставок в Юго-Восточную 
Азию, Африку, на Ближний Восток и в Ла-
тинскую Америку. Ключевая задача — ак-
тивная помощь государства во входе рос-
сийских брендов на новые рынки и содей-
ствие для завоевания доли, подчеркнул за-
мминистра Александр Морозов. «Конкрет-
ные механизмы рассчитываем запустить со 
второго полугодия»,— добавил он.

Это выглядит  
слишком оптимистично
Хотя компании и рады «любой поддержке», 
обещания чиновников они оценивают 
осторожно. На вопрос об эффективности 
субсидий в VW Group отмечают, что это за-
висит от доли поддержки в общих логисти-
ческих затратах, в частности от того, куда 
поставляется машина. В Hyundai-Kia счита-
ют правильным поддержать расходы на ло-
гистику до стран назначения, а не до гра-
ниц РФ. В группе ГАЗ соглашаются, что эф-
фективность была бы максимальной, если 
бы субсидия охватывала и доставку по су-
ше за рубежом. Сейчас развивается сотруд-
ничество с Боливией, поясняют в компа-
нии, но у страны нет выхода к морю, и тре-
буются существенные затраты для достав-
ки техники из портов Чили. То же касает-
ся Пакистана, Монголии и даже Киргизии, 
Узбекистана и Таджикистана. Кроме того, 
если по логистике до границы компенси-
руется до 80% затрат, то компенсации фрах-
та — только 50%, подчеркивают в группе 
ГАЗ, считая, что компенсация 80–100% сто-
имости морских и сухопутных перевозок 
на ключевых направлениях (Египет, Вьет-
нам, Иран, Куба) «полностью нивелирова-
ла бы преимущество конкурентов». «За пре-
делами субсидии остаются и затраты на об-
работку груза в портах РФ, которые дости-
гают $600 на единицу техники»,— заключа-

ют в концерне. В VW Group подчеркивают, 
что предлагали «экспортно-импортную схе-
му» — за экспорт автомобиля давать ком-
пании баллы, которые можно зачесть в им-
портных пошлинах.

В «Соллерсе» и Renault считают, что во-
прос входных барьеров на рынках должен 
решаться за счет «активной политики по со-
зданию региональных торговых партнерств 
и заключению соглашений о зонах свобод-
ной торговли». В марте для снятия загради-
тельных барьеров был подписан протокол 
между Москвой и Ханоем о поддержке выпу-
ска машин во Вьетнаме. Также в ЕЭК говорят 
о принятом решении начать переговоры о 
создании ЗСТ с Израилем и Сербией, ведет-
ся подготовка к переговорам с Египтом, Ин-
дией и Ираном.

Несмотря на активность государства и са-
мих производителей, независимые между-
народные консультанты пока оценивают 
перспективы роста экспорта машин из Рос-
сии сдержанно. В McKinsey отмечают, что у 
ряда участников рынка доля экспорта в про-
изводстве достигает 10–15%, но в абсолют-
ных значениях это немного — в пределах 
10 тыс. машин. В СНГ эксперты не видят осо-
бых возможностей для роста, подчеркивая 
глобальный избыток мощностей по всему 
миру, а также интерес стран Ближнего Вос-
тока и Северной Африки к развитию собст-
венного автопрома.

По прогнозу PwC, продажи машин в РФ 
к 2020 году составят около 2,2–2,3 млн штук 
при нынешних мощностях в 3 млн. То есть 
для полной загрузки на экспорт к 2020 году 
должно уходить около 600–700 тыс. машин в 
год (23–27%), тогда как рекорд постсоветских 
времен — 169 тыс. автомобилей (2013 год). 
КамАЗ обещает к 2020 году экспортировать 
около 21 тыс. машин в год, планы АвтоВАЗа 
в 2015 году были на уровне 100 тыс. машин 
(по факту 30 тыс.). С учетом этих крупных иг-
роков остальные должны выйти на уровень 
продаж за рубеж 579 тыс. машин. По мнению 
экспертов PwC, это выглядит слишком опти-
мистично.

Яна Циноева

Торможение на выезде
Почему у России не получается экспортировать машины

цена  
вопроса

На волне «идеологии импортозаме-
щения» российские чиновники и с 
их подачи ряд представителей авто-
производителей стали деклариро-
вать инициативы по развитию экс-
порта: дескать, при падении вну-
треннего рынка они непременно 
будут фокусироваться на развитии 
экспортного потенциала. Правда, 
непонятно, откуда этот потенциал 
появился и есть ли он вообще? Не-
ужели снижение курса рубля столь 
сильно влияет?

Бесспорно, тарифы на электроэ-
нергию и газ в России существенно 
ниже, чем в Европе и Корее, зарпла-
ты на заводах также невысоки (что, 
конечно, грустно). Но в реальности 
комплектующие (особенно европей-
ские) закупаются по курсу в евро, и 
цена машины растет вслед за их це-
ной. «Промсборка» принесла плоды в 
виде большого количества новых за-
водов и собираемых марок, но похо-
ронила надежду на создание системы 
стимулирования и развития россий-
ских поставщиков. Иностранные ав-
токонцерны связаны многолетними 
контрактами со своими поставщика-
ми и получали хорошие цены на пер-
вичные поставки комплектующих. 
Кроме того, эти поставщики пользо-
вались недоработками законов: полу-
чая почти готовое изделие из-за рубе-
жа, декларируют его как полуфабри-
кат, производят в РФ две-три неслож-
ные операции — и оно становится 
российским.

Поставки легковых автомобилей 
в СНГ и ближнее зарубежье снижают-
ся, это связано с введением утильсбо-
ра в Белоруссии и Казахстане, актив-
ностью конкурентов, падением пла-
тежеспособного спроса. Юго-Восточ-
ная Азия потребляет продукцию из 
Китая и Индии, производители этих 
стран ведут активную экспансию как 
в своем регионе, так и на Ближнем и 
Среднем Востоке и в Африке.

Безусловно, у некоторых россий-
ских моделей есть неплохие шансы 
на продажи за рубежом, к примеру, у 
грузовых «Урал Next», некоторых мо-
делей КамАЗа, «Газели Next», которая 
может составить конкуренцию мно-
гим европейским LCV, и решение об 
открытии сборки в Турции — своев-
ременный шаг. У АвтоВАЗа одним из 
основных рынков был Казахстан, ко-
торый ввел утильсбор. Очевидно, что 
это увеличит розничные цены ма-
шин в Казахстане и уменьшит спрос. 
В дальнем зарубежье можно отметить 
Германию и Египет, но вряд ли сово-
купно объемы превысят 3,5–4 тыс. 
машин в год. Есть определенные над-
ежды на Vesta и Xray, но при их вы-
воде на высококонкурентные рынки 
не стоит ждать ажиотажного спроса. 
Его должно формировать конкурент-
ное предложение АвтоВАЗа потреби-
телям и дилерам, нужна маркетинго-
вая поддержка, что потребует суще-
ственных расходов, на которые кон-
церн сейчас явно не готов.

У КамАЗа есть задел с точки зрения 
имиджа, созданного победами в «Да-
карах» и поставками военной техни-
ки со времен СССР. Но не надо забы-
вать, что Китай предлагает сопоста-
вимую технику с практически любы-
ми типами колесных формул и над-
строек и в той же ценовой категории 
плюс-минус 10%. У «Соллерса» с «УАЗ 
Патриот» есть определенный потен-
циал экспорта: это полноценный вне-
дорожник, не самый современный, 
но вполне адекватный автомобиль 
за свою цену. Но многое упирается в 
отсутствие имиджа у УАЗа в дальнем 
зарубежье, хорошей дистрибуции и 
в опасения дилеров работать с неиз-
вестной маркой. «Соллерс» мог бы 
проработать три варианта стратегии 
на подобных рынках: аналог приме-
няемой группой ГАЗ в Турции (сбо-
рочный завод и дистрибуция в зоне 
ответственности турецких партне-
ров), производство по лицензии или 
поставка машинокомплектов, но без 
сохранения права на бренд (напри-
мер, если производитель в Нигерии, 
Кении или Марокко заинтересован 
в расширении модельной линейки). 
Это бы позволило увеличить выручку 
за счет поставок небрендированных 
машин или машинокомплектов, а 
также запчастей.

Безусловно, у некото-
рых российских моде-
лей автомобилей есть 
неплохие шансы на 
продажи за рубежом

— Минпромторг планирует, что экспорт 
автомобилей из РФ к 2020 году составит 
25% от производства. Насколько эти ожи-
дания реалистичны?
— Мы точно не знаем, на основании каких 
прогнозов и в каком контексте делал заяв-
ления министр Денис Мантуров. Вероят-
но, это значение рассчитывалось индика-
тивно, на основании доли загрузки мощ-
ностей автопроизводителей. То есть боль-
шинство компаний дают прогнозы, что бу-
дут направлять на экспорт 25% своих объ-
емов к 2020 году. Но на сегодняшний день 
программные документы отрасли сильно 
устарели, и на них сложно ориентировать-
ся. Так, в актуальной стратегии объем про-
изводства на 2016 год предполагался в ко-
ридоре 2,8–3,2 млн легковых автомобилей, 
экспорт к 2020 году планировался в объеме 
8% по легковым автомобилям и 17% по LCV 
и грузовикам, а консенсус-прогноз рынка 
РФ на текущий момент (легковые и LCV) — 
1,44 млн штук в 2016 году.
— С какими проблемами сталкивается 
автопром при экспорте (таможенные ба-

рьеры, конкуренция, дороговизна логи-
стических процессов и т. д.)?
— Основные проблемы — высокая стои-
мость доставки до экспортных рынков, от-
личие обязательных технических условий 
и регламентов, сложность сертификацион-
ных процедур. Есть и иные фундаменталь-
ные факторы — высокие тарифные барьеры 
в странах экспорта, падение традиционных 
рынков и конкурентоспособности произво-
димых в России моделей.
— В каких странах вы видите наиболь-
ший экспортный потенциал для россий-
ских производителей?
— Автопроизводители по-настоящему на-
целились на диверсификацию рынков сбы-
та относительно недавно, так как до 2015 го-
да мощности создавались в первую очередь 
под удовлетворение внутреннего спроса. А 
выход на рынок сопряжен с длительными 
процессами создания дистрибуторских и 
дилерских сетей, формирования складов и 
маршрутов поставок запчастей, так что по-
казательными с точки зрения объемов будут 
2017–2018 годы. География будущих поста-

вок — регионы Ближнего Востока, Средней 
и Юго-Восточной Азии, Латинской Америки.
— Что предпринимает государство для 
поддержки экспортеров? В частности, 
почему субсидии, выделенные на под-
держку экспорта, еще «не распечатаны», 
каков будет принцип распределения 
поддержки?
— Здесь целый ряд направлений. Во-пер-
вых, при участии РЭЦ в рамках межправи-
тельственных комиссий прорабатываются 
самые различные вопросы — от снижения 
ввозных пошлин до формирования зон сво-
бодной торговли с некоторыми странами. 
Помимо этого РЭЦ работает напрямую с ав-
топроизводителями — как с отечественны-
ми брендами (ГАЗ, УАЗ, Lada, КамАЗ и т. д.), 
так и с иностранными, которые локализова-
ли производство в России — Nissan, Hyundai 
и другие. Планы поддержки индивидуаль-
ны и могут включать в себя и переговорную 
поддержку, и поиск партнеров, и подбор фи-
нансовой поддержки со стороны ЭКСАР и 
Росэксимбанка, и оптимизацию логистиче-
ских маршрутов.

А выделение субсидий — технически 
длительный процесс. Это же не деньги, кото-
рые государство вынимает из кошелька и пе-
редает экспортерам. Очевидно, что и проце-
дура выделения субсидий, и процесс форми-
рования механизма требуют времени.
— Есть тенденция по переходу к экспор-
ту запчастей и машинокомплектов — на-
сколько это более эффективно? Кто из ав-
токонцернов ею сейчас пользуется?
— Эти два процесса стоит рассматривать 
отдельно. Поставки машинокомплектов в 

основном обусловлены необходимостью об-
хода заградительных пошлин и соответст-
вия локальному содержанию с точки зрения 
регулирования в странах экспорта. Основ-
ной рынок, где предприятия сейчас откры-
вают сборочные производства,— это Казахс-
тан, что обусловлено в первую очередь введе-
нием там утилизационного сбора на импорт 
готовых автомобилей. Также в рамках согла-
шения с Вьетнамом ГАЗ, КамАЗ и УАЗ плани-
руют открыть SKD-производства (крупноуз-
ловую сборку.— 

”
Ъ“) с постепенным перехо-

дом на производство полного цикла с увели-
чением доли локализации. Экономическая 
эффективность таких производств возни-
кает благодаря локализации и эффекту мас-
штаба. У глобальных концернов подход не-
сколько иной: на крупных рынках они сра-
зу создают локализованные производства, а 
при выходе на рынки со средним потенциа-
лом рассматривают поставки своей продук-
ции из стран, имеющих со страной экспор-
та наиболее комфортные условия тарифно-
го регулирования.

Что касается автокомпонентов, то они 
прежде всего экспортируются в составе го-
товых автомобилей. Отдельно по многим 
позициям в РФ при применении режима 
промсборки появилась вполне конкурен-
тоспособная индустрия, сегодня произво-
дители компонентов встраиваются в цепоч-
ки глобальных поставок крупных автопро-
изводителей. Показателен пример с постав-
ками кузовов Renault в Алжир, объемом до 
20 тыс. в год.

Интервью взяла  
Яна Циноева

«Выделение субсидий экспортерам —  
технически длительный процесс»

Константин Евстюхин,
управляющий директор по нефинансовой поддержке  
Российского экспортного центра

Сергей Бургазлиев, 
управляющий партнер 
консалтингового агентства  
EURussiaPartners

АВТОВАЗ
ГРУППА ГАЗ
HYUNDAI-KIA

КАМАЗ

ЕГИПЕТ

73,7  –2,5%

258,4  –5,5%

7

КАМАЗ

УЗБЕКИСТАН

12,1  0%

6

«СОЛЛЕРС»

УКРАИНА

5,8  –35%

46,5  –52%

5

КАМАЗ

ТУРКМЕНИЯ

0,2  0%

4

АВТОВАЗ
«СОЛЛЕРС»
КАМАЗ
VOLKSWAGEN GROUP

АЗЕРБАЙДЖАН

1,4  –26,0%

9,1  –61,0%

3

АВТОВАЗ
«СОЛЛЕРС»
ГРУППА ГАЗ
FORD SOLLERS
VOLKSWAGEN GROUP
RENAULT

БЕЛОРУССИЯ

3,4  –3,0%

22,4  0,4%

2

АВТОВАЗ
«СОЛЛЕРС»
 КАМАЗ
 ГРУППА ГАЗ
 FORD SOLLERS
 VOLKSWAGEN GROUP
 HYUNDAI-KIA
RENAULT

КАЗАХСТАН

7,2  –41,0%

7,2  –41,0%

1

ГРУППА ГАЗ

«СОЛЛЕРС»

ЛАОС

9  84%

5,6  –34%

14

КАМАЗ

АВТОВАЗ
«СОЛЛЕРС»
ГРУППА ГАЗ

ВЬЕТНАМ

92,5  69,0%

117,3  47,0%

13

АВТОВАЗ
«СОЛЛЕРС»
ГРУППА ГАЗ

ИРАН

166,6  –8,0%

1050  –5,0%

12

33,4  0%

АВТОВАЗ

СИРИЯ
11

HYUNDAI-KIA

АВТОВАЗ

ЛИВАН

2  0%

38,7  1%

10

«СОЛЛЕРС»

МАРОККО

11  –11%

9

36,1  –3%

АВТОВАЗ

ТУНИС
8

77,2  14%

АВТОВАЗ

ВЕНГРИЯ
21ГРУППА ГАЗ

СЕРБИЯ

3,3  –15%

21,7  –9%

20

3200  7%

АВТОВАЗ

ГЕРМАНИЯ
19

КАМАЗ

ИНДОНЕЗИЯ

275,9  –17%

18

КАМАЗ

ИНДИЯ

652,6  8%

17

«СОЛЛЕРС»

МОНГОЛИЯ

0,3  –40%

0,7  –36%

16
«СОЛЛЕРС»

МЬЯНМА

0,8  0%

1  0%

15

ГРУППА ГАЗ

ГАНА

1,2  –80%

29

ГРУППА ГАЗ

ЭФИОПИЯ

н/д   н/д

28

КАМАЗ

НИГЕРИЯ

7,6  –36%

27

ГРУППА ГАЗ

КУБА

0,5   0%

26
«СОЛЛЕРС»

ЭКВАДОР

30,6  –56%

52  –34%

25

«СОЛЛЕРС»

НИКАРАГУА

6,4  52%

4,8  –8%

24

КАМАЗ

КОЛУМБИЯ

35,6  –28%

23

КАМАЗ

ЛИТВА

6,3  38%

22

27

24 23

25

26

29

9 8

19

20

21

2

22

5 1

63

4
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7

28
12

18

14

13
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17

15

Основные направления экспорта

Ключевые экспортные страны

Основные планы по экспорту 
или сборке за рубежом

Продажи легковых автомобилей 
в стране в 2015 году (тыс. шт.)

Продажи коммерческих 
автомобилей в стране 
в 2015 году (тыс. шт.)

HYUNDAI-KIA

АВТОВАЗ

ЛИВАН

2  0%

38,7  1%

Рост/падение 
продаж в 2015 году

КЛЮЧЕВЫЕ ЭКСПОРТНЫЕ РЫНКИ  РОССИЙСКОГО АВТОПРОМА   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИЙ, OICA.
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Совладелец группы БИН Мика-
ил Шишханов, выкупив у экс-се-
натора Вадима Мошковича ком-
панию «А101 Девелопмент», 
получил почти 2 тыс. га в Комму-
нарке в Новой Москве и статус 
одного из крупнейших землев-
ладельцев столицы. Но такой 
большой земельный банк выну-
ждает менеджеров бизнесме-
на придумывать новые проек-
ты, позволяющие заселить пока 
не обжитую Коммунарку. Ген-
директор «А101 Девелопмента» 
СЕРГЕЙ КАЧУРА рассказал ”Ъ“, 
как это повлияет на развитие но-
вых территорий и как девелопер 
договорился с чиновниками раз-
вивать проект.

— Недавно «А101 Девелопмент» 
объявил о строительстве в Ком-
мунарке Clever City, позициони-
руемого вами как интеллектуаль-
ное пространство Москвы. Зачем 
вы запускаете этот проект?
— У нашей компании на террито-
рии Новой Москвы около 2 тыс. га 
земли — это один из крупнейших 
в Восточной Европе земельных бан-
ков. Самый простой способ моне-
тизации участков — строительство 
многоквартирных домов на десят-
ки миллионов квадратных метров. 
Гипотетически такой объем можно 
построить, и, наверное, все это жи-
лье так или иначе удастся реализо-
вать. При этом мы как собственник 
такого земельного банка ведем по-
стоянный диалог с городом о разви-
тии этих территорий, наполнении 
их разными функциями, обеспече-
нии жилых объектов транспортной 
инфраструктурой.

Позиция чиновников для нас 
очевидна и понятна: места прило-
жения труда должны находиться в 
непосредственной близости от мест 
проживания, чтобы смягчить суще-
ствующий сегодня в Москве вал ма-
ятниковой миграции. Тащить метро 
в чистое поле, которое потом прев-
ратится просто в гигантский жи-
лой массив, никому не надо. Поэто-
му власти Москвы и «А101 Девелоп-
мента» принципиально договори-
лись о том, что город получает рабо-
чие места, а мы — инфраструктуру, 
которая позволит полноценно раз-
вивать проект.

По договоренностям с городом 
и технико-экономическим пока-
зателям, которые «А101 Девелоп-
мент» может получить в рамках ген-
плана, у компании есть возмож-
ность построить на своих площад-
ках в районе Коммунарки 5,7 млн 
кв. м нежилых помещений, вклю-
чая социальные объекты и коммер-
ческую недвижимость. Очевидно, 
что такой объем нежилых площа-
дей надо как-то развивать. Как это 
возможно, учитывая договоренно-
сти с городом по созданию новых 
рабочих мест в высокотехнологич-
ных компаниях? В поисках ответа 
на этот вопрос и родилась идея со-
здать Clever City.

Под этот проект «А101 Девелоп-
мент» отводит 260 га между Киев-
ским и Калужским шоссе, вдоль 
строящейся автодороги Солнце-
во—Бутово—Видное. Здесь кроме 
жилья планируется создать интел-
лектуальный центр, куда постара-
емся привлечь филиалы универси-
тетов, представительства иностран-
ных технопарков плюс стартап — 
инкубатор, где будут резиденты, за-
нимающиеся IT, биотехнологиями 
и технологиями в области зеленой 
энергетики. Плюс у нас будут ко-
воркинги, творческие мастерские 
и арт-студии.
— 5,7 млн кв. м нежилой недви-
жимости — по размеру это два де-
ловых центра «Москва-Сити». За-
полнить такой объем площадей 
арендаторами проблематично. 
У вас помимо Clever City в Новой 
Москве будут и другие аналогич-
ные проекты?
— У нас есть десятилетний перспек-
тивный план освоения наших зе-
мель. Clever City — лишь первый 
шаг. Мы обсуждаем с властями го-
рода создание пяти так называемых 
центров деловой активности. Это 
могут быть индустриальные парки, 
технопарки — что угодно. Осталь-
ные площадки мы будем развивать 
позже. Но клонами Clever City эти 
новые центры не будут, это бессмы-
сленно. Мы рассматриваем все фор-
маты, которые предлагает в том чи-
сле город.
— Но в Москве, как заверяют го-
родские чиновники, сложилась 
конкуренция среди девелоперов, 
желающих развивать технопар-
ки. Откуда у вас уверенность, что 
потенциальные резиденты пое-
дут в Clever City?
— Конкуренция действительно се-
рьезная. В старых границах Москвы 
существует достаточно промышлен-
ных зон, где теоретически возмож-
но создание технопарков. Более то-
го, эти площадки, в отличие от наше-
го проекта, находятся не в чистом по-

ле: там есть все необходимые инже-
нерные сети, транспортная инфра-
структура, в конце концов сложив-
шаяся историческая застройка. Мы 
в компании отдаем себе отчет в том, 
что нет такого универсального ре-
шения, которое в сложившейся си-
туации поставит нас на голову выше 
конкурентов. Но, с другой стороны, 
сегодня у компаний, занимающихся 
новыми технологиями и желающих 
разместить в Москве свои площад-
ки, есть спрос на качественные пло-
щади, которых сейчас не так много в 
пределах МКАД.

Мы изучали опыт технополиса 
«Москва» (создан на площадке АЗЛК 
«Москвич» на Волгоградском про-
спекте.— 

”
Ъ“) и выяснили, что уже 

сегодня там не хватает площадей — 
как раз из-за сложившейся окружа-
ющей застройки. Поэтому руковод-
ство технополиса, территория кото-
рого физически ограничена, очень 
избирательно подходит к опреде-
лению состава резидентов. У нас же 
чистое поле. Да, инженерной ин-
фраструктуры пока нет, зато нет и 
никаких ограничений. И потом, что 
такое технопарк? Это компании чи-
сленностью до нескольких сотен че-
ловек. Это значительно расширяет 
нам воронку спроса на жилье. А раз 
мы удалены от МКАД, то можем ве-
сти более агрессивную ценовую по-
литику — и на жилье, и на нежилые 
помещения.
— На какую доходность вы наце-
ливаетесь при строительстве тех-
нопарка в Clever City?
— Нельзя считать доходность тех-
нопарка отдельно от всего проекта. 
«А101 Девелопмента» — девелопер-
ская компания и ее основной бизнес 
заключается в строительстве жилья. 
Я покривил бы душой, если бы ска-
зал, что наша компания решила со-
здать технопарк, потому что мы обо-
жаем строить такие объекты и это на-
ша мечта. Создание подобной точки 
приложения труда в непосредствен-
ной близости от жилых районов, ко-
торые мы планируем построить, су-
щественно повышает стоимость ква-
дратного метра.

Строить технопарк в чистом ви-
де экономически невыгодно. Я та-
кой вывод сделал не только на ос-

новании статистики, предоставлен-
ной нашими консультантами, но и 
после посещения ряда технопарков 
в Москве и Казани. У таких объек-
тов не так много возможностей ге-
нерить денежные потоки. Во-пер-
вых, это, конечно, сдача в аренду 
площадей для резидентов. Во-вто-
рых, сопутствующий бизнес: на-
пример, гостиница, которая стро-
ится в технопарке для тех, кто при-
езжает в командировку, или сер-
висная инфраструктура. Но это все 
не такие большие деньги, как при 
строительстве жилья. Кроме того, 
для привлечения заемного финан-
сирования в будущем технопарке 
хорошо бы иметь крупного якорно-
го арендатора, а еще лучше — двух 
или трех.
— Вы же можете создать в рам-
ках того же Clever City, скажем, 
IT-кластер?
— Теоретически да. Московские 
власти даже не против такой кон-
цепции. Но для нас неочевидно, что 
такие монокластеры имеют конку-
рентное преимущество перед мно-
гофункциональными центрами де-
ловой активности, которые мы пы-
таемся внедрить. Собрать на одной 
площадке, скажем, 7 тыс. предста-
вителей IT-индустрии — значит со-
брать прямых конкурентов, а это 
может вызвать среди них ценовые 
и зарплатные войны. Поэтому мы 
пошли по пути, когда смежные отра-
сли, которые тяготеют друг к другу, 
базируются на одной площадке.

Но я не исключаю, что, если бу-
дет спрос на монокластеры, мы спо-
койно можем такой проект реализо-
вать, учитывая наш размер земель-
ного банка. К тому же на горизон-
те трех—пяти лет, как я полагаю, IT-
компании будут проявлять интерес 
к размещению своих офисов за пре-
делами МКАД.
— Недавно было объявлено, 
что совладелец группы БИН и 
«А101 Девелопмента» Микаил 
Шишханов принял решение пе-
ревезти свои финансовые струк-
туры в Clever City. Это связано с 
тем, что в Коммунарке вам нужен 
якорный резидент?
— В том числе. Есть намерение со-
здать в Clever City финансовый 

центр общей площадью около 
50 тыс. кв. м, куда планируется пе-
ревезти группу Бинбанка, в кото-
рую на текущий момент входит де-
сять кредитных организаций, а так-
же другие финансовые компании, в 
том числе «Европлан» и, возможно, 
подконтрольные НПФ. Планирует-
ся перевезти тех сотрудников, кото-
рые не выполняют представитель-
ских функций: это примерно 5 тыс. 
человек.
— Возможен ли переезд всех 
структур группы БИН в Clever City 
или в другие центры деловой ак-
тивности, которые «А101 Деве-
лопмент» намерен создавать в Но-
вой Москве?
— Мы обсуждали такой вариант с ак-
ционером группы. Думали, стоит ли 
переносить в Новую Москву офисы 
не только финансовых структур, но 
и других компаний БИН, включая 
нефтяное, гостиничное, девелопер-
ское подразделения. Эта идея пока-
залась акционеру интересной, но ре-
шено было в качестве эксперимен-
та начать с финансового дивизиона 
группы. Если этот опыт будет успеш-
ным, то не исключено, что процесс 
переезда всех структур в Новую Мо-
скву будет запущен.
— Откуда у вас уверенность, что 
переезд финансовых структур 
группы БИН сможет зародить 
в Коммунарке деловую актив-
ность?
— Мы исходим из того, что за фи-
нансовыми структурами группы 
в Коммунарку поедут небольшие 
компании-контрагенты, которые в 
силу особенностей бизнеса терри-
ториально должны быть располо-
жены рядом. Также может случить-
ся и при переезде других подразде-
лений группы.
— Как акционер будет мотиви-
ровать 5 тыс. сотрудников пере-
ехать в Коммунарку, которая по-
ка толком не обжита? Наверняка 
просчитывался риск ухода части 
персонала?
— Сейчас в банковском секторе с 
точки зрения оплаты труда все рав-
номерно. Поэтому у финансовых 
структур группы теоретически, ко-
нечно, существует риск растерять 
при переезде часть сотрудников. Это 
же банально бытовая история: части 
персонала важно место, где находит-
ся офис. Некоторые сотрудники вы-
строили целую жизнь вокруг своих 
офисов — кто-то рядом живет, у ко-
го-то рядом образовательные учре-
ждения, которые посещают дети и 
т. д. и т. п. Уход трети своих сотрудни-
ков — это существенная потеря бан-
ком своей капитализации. Поэтому 
мы должны создать в Clever City ком-
фортную среду для сотрудников. Это 
раз. А во-вторых, стимулировать их 
к переезду.
— Каким образом?
— Мы получили от финансовых 
структур группы предварительное 
задание, где сформулированы ми-
нимальные условия: это то, что мы 
должны сделать прежде, чем нач-
нется физически переезд сотруд-
ников. Во-первых, решить вопрос 
с жильем для сотрудников. При-
чем это может быть не только элит-
ное жилье, потому что в финансо-
вых подразделениях группы рабо-
тают разные категории сотрудни-
ков. Параллельно предполагается 
запустить для переезжающих со-
трудников специальную ипотеч-
ную программу. Мы же предпола-
гаем, что часть сотрудников захо-
чет жить в Clever City, где у нас под 
жилую застройку выделяется целая 
территория.

Предположим, переедут все 
5 тыс. сотрудников с семьями — это 
уже 10–15 тыс. человек, то есть це-
лый город. Так что я не вижу предпо-
сылок тому, что в дальнейшем Ком-
мунарка останется, как вы выража-
етесь, необжитой. Кроме того, по до-
говоренности с московскими властя-
ми город обещает проложить до Ком-
мунарки станцию метро плюс обес-
печить новый центр деловой актив-
ности транспортной доступностью. 
Очевидно, что Коммунарка с метро 
и Коммунарка без метро — это совер-
шенно две разные вещи.
— Еще когда  акционером 
«А101 Девелопмента» был экс-се-
натор Вадим Мошкович компа-
ния обещала передать городу око-
ло 300 га для строительства транс-
портной инфраструктуры…
— Этих договоренностей никто не 
отменял. Более того, на части пере-
даваемых земель власти планиру-
ют построить транспортно-переса-
дочный узел: это как раз в границах 
Clever City. Это важно в целом для 
развития всей Коммунарки. Мы мо-
жем строить отличные дома, но если 
не договоримся с городскими вла-
стями и не придем к взаимовыгод-
ному решению по строительству до-
рожно-транспортной инфраструк-
туры, то не сможем реализовать по-
строенное жилье. У нас же весь банк 
земли не сконцентрирован в райо-
не 2–3 км от МКАД, участки равноу-
далены. Сложно осваивать террито-
рии, которые удалены от МКАД на 
10–15 км, если не будет соответст-
вующей нормальной транспортной 
логистики.
— Сколько лет потребуется ком-
пании, чтобы застроить свои зем-
ли в Коммунарке?
— Это проект на 15–20 лет.
— Вы не боитесь начинать про-
ект на самом спаде деловой ак-
тивности?
— Нет. Сейчас самое важное — су-
меть четко структурировать про-
цессы, чтобы сократить издержки 
там, где это возможно. Весь стро-
ительный рынок я бы поделил на 
две почти равные группы. Первая 
— это компании, которые являют-
ся сторонниками генподряда: это 
девелоперы, которые имеют стро-
ительные структуры. Вторая груп-
па — это девелоперы, привлекаю-
щие подрядные компании на аут-
сорсинге. К этой группе относится 
наша компания. Мы умеем управ-
лять себестоимостью. В итоге у нас 
стоимость монолитных домов, ко-
торые мы строим, ниже, чем у объ-
ектов, построенных по технологии 
панельного домостроения. При 
этом мы высушили себестоимость 
не за счет качества строительства 
или безопасности новостроек. Вто-
рая наша компетенция — управле-
ние поставщиками. Мы реализу-
ем давальческую схему при возве-
дении наших зданий, тем самым 
управляя как бы стоимостью работ 
наших подрядчиков. То есть сами 
покупаем стройматериалы и пере-
даем их подрядчику, у которого мы, 
по сути, покупаем только услуги. 
Или мы можем зафиксировать фи-
нальную стоимость материалов.

У нас есть тендерные процеду-
ры, своя база подрядчиков и исто-
рия отношений с каждым из них. 
Если мы находим материалы по це-
не ниже, чем записано в контракте 
с подрядчиком, то мы автоматиче-
ски пересчитываем смету в сторо-
ну уменьшения. В чем принципи-
альное отличие таких компаний, 
как наша, от тех, кто имеет собст-
венные подрядные структуры? 

Если вдруг с рынком пойдет что-то 
не так, компании второго формата 
могут быстро схлопнуться и пере-
жить трудный период. Мне не нуж-
но будет сокращать 1 тыс. рабочих 
— речь идет только об управляю-
щей компании, которая в том ви-
де, в котором она существует сей-
час, может стоить гораздо больше 
жилья без существенного увеличе-
ния расходов.
— Должна ли «А101 Девелопмент» 
в качестве подрядчика брать 
структуры «Интеко» — еще одной 
строительной компании Микаи-
ла Шишханова?
— Не должна, за что я благодарен ак-
ционеру. Он поставил перед нами 
определенные задачи, но не обязы-
вает нанимать подрядчиков из числа 
компаний группы, если экономиче-
ски нам это нецелесообразно. У нас 
были прецеденты, когда компании 
группы на общих основаниях уча-
ствовали в тендере и не побеждали. 
Сейчас ни в одном из проектов, ко-
торые мы реализуем, нет подрядчи-
ков из числа компаний, входящих в 
объединенный строительный диви-
зион группы БИН.
— Насколько сократилась мар-
жа вашей компании в текущий 
кризис?
— Практически не сократилась. 
Маржа уменьшается в том случае, 
когда либо уменьшается доход-
ная часть за счет снижения цен, ли-
бо увеличивается расходная стои-
мость. Расходную часть очень слож-
но удержать, так как инфляция раз-
гоняется и это, безусловно, отража-
ется на стоимости материалов. Но 
мы в свою финансовую модель ин-
фляцию не закладываем. Потому 
что рост цен на материалы нивели-
руется ростом стоимости квадрат-
ного метра. Дальше кардинально 
сокращать расходную часть внутри 
управленческой команды компа-
нии я тоже не могу. У меня нет цели 
довести компанию до анорексии. 
Все кричат, мол, кризис сейчас, а в 
строительной индустрии при пада-
ющем рынке маржинальность вы-
ходит в 30%, в то время как в банков-
ском секторе — не более 3,5%. Более 
того, чтобы банкирам получить та-
кой доход, нужно очень сильно по-
стараться.
— Вы же с 1999 года работали в 
банковском секторе. В Бинбанк 
пришли в 2011 году и, насколько 
известно, собирались переходить 
в Сбербанк. Как так получилось, 
что вы возглавили «А101 Девелоп-
мент»?
— Мне 40 лет, из них 22 года я от-
дал банковскому бизнесу. В 2011 
году Микаил Османович (Шишха-
нов.— 

”
Ъ“) пригласил меня в Бин-

банк, где я занимался, в частности, 
созданием трех операционных ха-
бов — в Ульяновске, Новосибирс-
ке и Смоленске: там сейчас работа-
ют специалисты, присутствие кото-
рых в Москве не считается необхо-
димостью. В банке я возглавлял опе-
рационный блок и блок IT-сопрово-
ждения. Когда поступило предложе-
ние от Сбербанка, я пришел к акци-
онеру и сообщил об этом. Шишха-
нов говорит: «Я купил новую деве-
лоперскую компанию. Не хочешь 
заняться новым делом?» В принци-
пе этот бизнес для меня всегда был 
интересным, поэтому и согласился.
— Чем отличается девелопмент 
от банковского бизнеса?
— Разве что маржой, которую мы 
успели обсудить.

Интервью взяли  
Халиль Аминов  
и Екатерина Геращенко

«У меня нет цели довести компанию до анорексии»
Гендиректор «А101 Девелопмент» Сергей Качура о сокращении себестоимости в недвижимости

Я покривил бы душой,  
если бы сказал, что наша компа-
ния решила создать технопарк,  
потому что мы обожаем  
строить такие объекты  
и это наша мечта

Мы можем строить отличные  
дома, но если не договоримся  
с городскими властями  
по дорожно-транспортной  
инфраструктуре, то не сможем 
реализовать построенное жилье

Все кричат, кризис сейчас,  
а в строительной индустрии  
при падающем рынке  
маржинальность выходит в 30%,  
в то время как в банковском  
секторе — не более 3,5%
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C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « А1 0 1  Д Е В Е Л О П М Е Н Т »

Ведет начало от образованного в 1992 году агентства недвижимости «Авгур Эстейт», 
впоследствии ставшего инвестиционно-строительным холдингом. В 2005 году «Ав-
гур Эстейт» создало девелоперскую группу компаний «Масштаб», принадлежавшую 
ранее экс-сенатору Вадиму Мошковичу. В 2014 году группа «Масштаб» была переи-
менована в «А101 Девелопмент», с 2015 года компания входит в группу БИН.

Специализируется на строительстве жилья, но также занимается коммерческой 
недвижимостью. Всего компания реализовала девять проектов в Москве, из них 
пять жилых комплексов, один бизнес-центр и три коттеджных поселка. За годы ра-
боты построено более 40 тыс. квартир. В девелоперский портфель входит 2,5 млн 
кв. м жилья. В настоящее время в Новой Москве выполняются еще пять жилых про-
ектов, компания владеет земельными участками общей площадью более 2 тыс. га 
в этом районе. В 2015 году было построено свыше 2,5 тыс. квартир. Чистая при-
быль компании в 2014 году составила 1,23 млрд руб., позже финансовые результа-
ты не публиковались.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К А Ч У Р А  С Е Р Г Е Й  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился 19 октября 1975 года. В 1995 году окончил кубанский филиал Московско-
го гуманитарного университета по специальности «бухгалтерский учет и аудит», за-
тем получил диплом Кубанского государственного аграрного университета. В 2007 
году продолжил образование в Московской государственной юридической акаде-
мии по специальности «юриспруденция».

С 1999 по 2002 год работал в АКБ «Югбанк», где прошел путь от начальника от-
дела вкладных операций до заместителя главного бухгалтера. В 2002 году перешел 
в ЗАО «КМБ-банк», где руководил департаментом оптимизации бизнес-процессов. 
В 2005–2007 годах курировал проект по созданию централизованного бэк-офиса 
банка ВТБ 24. В 2007–2010 годах в статусе члена правления и в должности операци-
онного директора отвечал за операционную деятельность в банке «Траст». В 2010–
2011 годах работал операционным директором в Номос-банке. Затем занимал ру-
ководящие посты в Бинбанке, в 2012 году был назначен старшим вице-президентом 
банка и вошел в состав правления. С декабря 2015 года — гендиректор компании 
«А101 Девелопмент».



культура

В рамках Beat Film Festival состоялась мос-
ковская премьера фильма «Собачье сердце», 
который вышел после этого в ограниченный 
прокат. По двум причинам прилив энтузиазма 
испытал АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Впервые эту картину показали почти год назад 
в Венеции, и там она не особенно внушительно 
прозвучала. Это поэтическое эссе, снятое вдовой 
Лу Рида — певицей, художницей и перформан-
систкой Лори Андерсон, дебютировавшей в роли 
режиссера,— как-то потерялось в контексте «акту-
ального кино». Смотреть его лучше вне фестиваль-
ной гонки — и вообще редкий случай, когда это 
можно сказать про кинозрелище,— наедине с са-
мим собой и экраном, чтобы не стыдно было нена-
роком пролить слезу.

«Собачье сердце» — стопроцентно авторское 
и очень интимное произведение. Лори Андерсон 
наполняет его кадрами недавно почившей люби-
мой терьерши по имени Лолабелль, личными вос-
поминаниями и вкраплениями философских те-
орий, рисунками, пейзажами, песнями, включая 
финальную в исполнении Лу Рида. Не надо быть 
семи пядей во лбу, чтобы понять: уход собаки — 
метафора другой потери, собачье сердце и соба-
чья преданность символизируют самые глубокие 
человеческие связи, выходящие за пределы зем-

ной жизни в природный космос, в вечность и бес-
конечность. Буддийскую концепцию переселе-
ния душ автор фильма подает с верой и убежден-
ностью, которые могли бы показаться наивными, 
если бы за ними не стоял опыт поколения, к кото-
рому принадлежат Лу Рид и Лори Андерсон. Это 
поколение «детей цветов»: их идеи усовершенст-
вования общества были спорными, но имели важ-
ные далекие последствия, ощутимые до сих пор, 
кроме того, они создали лучшую в ХХ веке музыку, 
а отчасти и кино тоже.

Уважение к этим людям, чья духовная жизнь 
образно воплощена в фильме,— первая причина 
вызванного им энтузиазма. Вторая — то, что четве-
роногие друзья и компаньоны, чаще всего в практи-
ке искусства выполнявшие безымянно-декоратив-
ную функцию («Дама с собачкой», «Портрет Карла V 
с собакой»), на наших глазах превращаются в пол-
ноценных героев кинопроизведений. Речь сейчас 
не идет про детское или специализированное ки-
но типа «Лесси». Вот навскидку два художественно-
амбициозных фильма, которых бы просто не было, 
если бы самую значимую и серьезную роль в сюже-
те не играли собаки,— «Артист» Мишеля Хазанави-
чюса и «Патерсон» Джима Джармуша. Без собачьих 
ролей нельзя представить и главные фильмы Аки 
Каурисмяки. На Каннском фестивале все более ува-

жительное отношение вызывает приз Palm Dog 
(«Собачья пальма»): в этом году он посмертно при-
сужден бульдожке Нелли, сыгравшей у Джармуша. 
А испанский «Трумэн» режиссера Сеска Гая даже на-
зван именем пса, решительно меняющего судьбы 
и отношения героев. В «Собачьем сердце» Лолабелль 
лишена зримой активной функции, она появляется 
в ореоле памяти, ее образ склеивается из ретроспек-
тивных съемок, и тем не менее он тоже обретает ху-
дожественную законченность.

Вот почему не просто светской причудой обер-
нулась идея показа «Собачьего сердца» в парке «Со-
кольники» в летнем кинотеатре «Пионер» с уча-
стием в качестве зрителей ответственных хозяев 
и их хорошо воспитанных собак. Идея — пионер-
ская для Москвы, но уже опробованная в Нью-Йор-
ке на Таймс-сквер и в Лондоне в Вест-Энде. Когда 
Лолабелль заиграла на фортепьяно собачий вальс, 
зрители в открытом кинозале дружно залаяли. По 
адекватности реакции они вполне могли состя-
заться с некоторыми профессиональными кино-
критиками.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Что скрывает лай
В российском прокате «Собачье сердце» Лори Андерсон

Парижский музей Мармоттан- 
Моне показывает выставку «Дети 
в искусстве». Более 70 шедевров 
преимущественно французско-
го происхождения и сотни детских 
лиц, по которым читается не толь-
ко история искусства, но и самой 
Франции. Из Парижа — МАРИЯ 
СИДЕЛЬНИКОВА.

Вплоть до XVIII века дети на полот-
нах терялись в толпе взрослых и по-
чти никогда не появлялись отдель-
но. Кураторы выставки дают этому 
несколько объяснений. Детские пор-
треты недолюбливала церковь: мла-
денцем, рожденным не во грехе, мо-
жет быть только Иисус, а всем осталь-
ным тут не место. Да и детей выжи-
вало немного. Долгое время рожда-
емость во Франции была чуть ли не 
пропорциональна смертности, до го-
да не дотягивал каждый четвертый 
ребенок. Появилась даже традиция 
писать детей на смертном одре, такие 
картины были особенно популярны 
в буржуазных семьях Северной Евро-
пы. На выставке есть анонимный пор-
трет (1650), его авторство приписы-
вают Филиппу де Шампеню. На пер-
вый взгляд, спящая девочка со спо-
койным, разве что немного бледнова-
тым лицом. Смерть выдает двусторон-
нее одеяло — мертвецки-синего цвета 
с кроваво-красной изнанкой. Красиво 
и жутко — не оторваться.

Недостатка в одушевленной дет-
ской натуре не испытывали разве что 
придворные художники. Будущих 
монархов писали едва ли не с пеле-
нок. Девятилетний Франциск II (веро-
ятно, кисти Леонара Лимозена, 1551) 
с кукольными чертами лица — губки 
бантиком, бровки ниточкой, в мехах 
и при параде. Анна Австрийская со 
своими щекастыми детьми с таким 
же равнодушным взглядом, что и у их 
матери (XVII век). Людовик XIII на 
длинных ногах-спичках (Франс Пур-
бус Младший, 1611), Людовик XIV — 
двухлетний колобок в королевском 
платье (анонимный портрет, 1640). 
Все они прекрасны, как фарфоровые 
статуэтки, и многозначительны, как 
дубовый комод в интерьере, но жиз-
ни в них нет.

Любопытен на выставке этот пере-
ход, его нельзя не заметить: со второй 
половины XVIII века дети на картинах 
вдруг начинают оживать, появляются 
эмоции, улыбки, отношения, чувст-
ва. Они наконец становятся похожи-
ми на детей. На портрете Иоганна Ген-
риха Вильгельма Тишбейна (1792) две 
девочки нежно льнут к матери. Каза-
лось бы, пустяк — торчащая из-под 
материнских волос маленькая ручка, 
но ни один королевский ребенок та-
кого себе не позволял. Жадно вцепил-
ся в свою родительницу и малыш на 
соседнем портрете, оба — с одинако-
выми бездонными карими глазами 
(Франсуа-Андре Венсан, Мадам Буайе-
Фонфред и ее сын, 1796). В один ряд 
с этими оживленными детьми кура-
торы выставки ставят и портреты кор-
мящих матерей. Сам по себе сюжет не 
новый: кормилицы, например Людо-
вика XIV, встречаются неоднократно. 
Новизна в том, что теперь грудью кор-
мит сама мать, и этот мотив становит-
ся одной из существенных тем для се-
мейных портретов в аристократиче-
ских и буржуазных кругах.

Семья как основа основ — эту лю-
бимую идею эпохи Просвещения 
впитала и живопись. Ребенок теперь 
не только в центре семьи, но и цен-

тральная фигура на портрете. Вос-
питанный, образованный, начитан-
ный, окруженный любовью и забо-
той — и, что важно, не нянек, а ро-
дителей. «Ребенок с юлой» за пись-
менным столом — шедевр Жан-Ба-
тиста Шардена (1738), идиллическая 
сцена в «Уроке географии», который 
глава семьи лично дает своему мало-
летнему сыну (Анн-Луи Жироде-Три-
озон, 1803).

Мощные удары по благополучной 
картине детства во Франции нанесут 
революции: первый — в 1789 году, 
второй — в 1830-м. У Филиппа Огюста 
Жанрона дети берутся за оружие («Ма-
ленькие патриоты», 1830), у Эжена Де-
лакруа — лезут на баррикады, слов-
но это какой аттракцион. Маленький 
дерзкий мальчишка с картины «Сво-
бода на баррикадах» через пару десят-
ков лет станет тем самым Гаврошем из 
«Отверженных» Виктора Гюго.

Во второй половине XIX века на 
картинах французских художников 
каких только детей не встретишь, 
и встречаются они все чаще на ули-
це. Первое купание младенца, но не 
в ванне, а в Сене — монументальный 
портрет бедной семьи кисти Оноре 
Домьена, так непохожий на его ед-
кие карикатуры. Крестьянские де-
ти, окруженные материнской забо-
той,— один из любимых мотивов 
Жан-Франсуа Милле. Вот они сидят 
на пороге дома, а мать-наседка, как 
курица, что подле нее, кормит сво-
их цыплят с ложки («Корм в клюве», 
1860). Рядом мать помогает малы-
шу справить нужду все на том же по-
роге («Материнская осторожность», 
1855–1857). На ступеньках же, но не 
с кормом, а с книгами, окруженный 
прекрасным садом и нарядно одеты-
ми дочками, расположился Пьер-Жо-
зеф Прудон — портрет французско-
го анархиста с детьми Гюстава Кур-
бе (1853). На картинах импрессиони-
стов — главных героев музея Мармот-
тан-Моне — буржуазное детство, кра-
сивое и опрятное. У Пьера Огюста Ре-
нуара — образцовые дочки француз-
ского композитора Марсиаля Кайбот-
та за книгами и разодетая в алжир-
ский национальный костюм девочка 
с соколом (1882) — будущая актриса 
«Комеди Франсез» мадемуазель Фле-
ри. Наряды детей на картинах стано-
вятся все более изощренными. А вот 
Клод Моне, судя по всему, детей не 
жаловал. Если его Камилла выступа-
ет во всей красе на первом плане, на-
слаждаясь солнцем и жизнью, то сы-
на Жана едва видно — он то теряется 
в траве, то где-то поодаль с нянькой 
(«Прогулка в Аржантее», 1875; «Камил-
ла в саду», 1873). Редкий младенец на 
выставке — миниатюрный портрет 
племянницы Эдуарда Мане Жюли 
в возрасте пары месяцев (1879).

К XX веку ребенок отвоевал себе 
независимость на картине. Манифе-
стом этой свободы выглядит «Мяч» 
Феликса Валлоттона. Но не столько 
детские игры, хотя конструктивисты 
сполна в них наигрались, сколько 
детский рисунок — неосознанный, 
странный, спонтанный — занимает 
художников начала века. «В их возра-
сте я рисовал, как Рафаэль, но мне по-
требовалась целая жизнь, чтобы нау-
читься рисовать, как они»,— под этой 
фразой Пабло Пикассо подписались 
бы и Анри Матисс, и Пауль Клее, и да-
же Жан Дюбюффе. Хотя отец «грубого 
искусства» впадал в детство так же лег-
ко, как в безумие.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Искусство на вырост
«Дети в искусстве» в Мармоттан-Моне
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В прокат вышел фильм Луки Гуаданьино «Большой всплеск». 
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

В Сочи на 27-м Открытом российском ки-
нофестивале «Кинотавр» состоялись пер-
вые конкурсные показы. Фаворитом пу-
блики сразу же стала молодежная драмеди 
о юношеских метаморфозах «Хороший маль-
чик» с Михаилом Ефремовым и Константи-
ном Хабенским. Писатель Снегирев утомил 
зал, а актер Гоша Куценко снял свой первый 
фильм — трогательное признание в любви 
к врачам. Из Сочи — ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Конкурсная программа полного метра старто-
вала с фильма «Хороший мальчик», оказавшего-
ся и впрямь хорошим,— нечасто на фестивалях 
после показа первой же конкурсной картины 
кричат браво и неистово аплодируют. «Хорошего 
мальчика» сняла Оксана Карас, сумевшая вирту-
озно совладать со звездным актерским составом. 
В центре сюжета — девятиклассник Коля (Семен 
Трескунов), с которым зритель увлекательно про-
живает шесть дней. За этот короткий срок он не-
нароком влюбляется в привлекательную учитель-
ницу английского (Иева Андреевайте), выясняет, 
что она помогает по ночам «подтянуть» язык ди-
ректору школы Дронову (Михаил Ефремов), от-
воевывает аппетитную старшеклассницу Ксю-
шу у школьного авторитета и находит виновника 
поджога компьютерного класса, попутно помогая 
разобраться взрослым в личной жизни.

«Хороший мальчик» — это драма взросления, 
выписанная комедийным языком, с легкой де-
тективной линией. Именно смешанная природа 
очень крепкого сценария, созданного Михаилом 
Местецким и Николаем Кантором, подкупила Ок-
сану Карас, которая привнесла и в без того авто-
биографическую историю свой личный опыт. 
«Нельзя повзрослеть, не вырвав из себя кусок мя-
са» — так она прокомментировала синтетический 
жанр своей картины о пробуждении первой чув-
ственности, в которой щедро рассыпаны не толь-
ко шутки, но и мелодраматические треугольни-
ки. Еще в понедельник Коля просыпается ребен-
ком, в субботу же, пройдя через испытания, он 
понимает, что мир не черно-белый,— любовное 
чувство открывает в нем мужские качества. «Хоро-
ший мальчик» не становится русским «Выпускни-
ком», в нем нет социального протеста фильмов Ва-
лерии Гай Германики или самодовольной откро-
венности «Жизни Адель», зато есть лиризм, тон-
кий ситуативный юмор, близость героев к зрите-
лю и выдающаяся игра актеров. Ситуации, естест-
венные для молодежи, подчеркивают танцеваль-
ные баттлы (в духе Бейонсе), электронная музы-
ка и анимационные дизайн-украшения — титры-
комментарии, забавные рисунки. Главная звезда 
этого фильма — 16-летний Семен Трескунов, кото-
рый снялся уже более чем в 25 фильмах, в том чи-

сле феерически сыграв в комедии «Призрак» с Фе-
дором Бондарчуком. Его друга — вместе на зад-
нем дворе они жуют зверобой для галлюцинатор-
ного эффекта — играет Василий Буткевич, знако-
мый по «Тряпичному союзу». В привычной роли 
разбитного гедониста выступил Михаил Ефре-
мов, воплотив образ любвеобильного ловеласа-
директора Дронова, разъезжающего на «Ягуаре». 
Приблизительно такой же имидж господин Еф-
ремов отыгрывает и на реальных сочинских пля-
жах, на премьере он читал нецензурные стиш-
ки Дмитрия Быкова и задорно кричал «панк-рок 
жив». Совершенно поразительно выступил в этой 
картине Константин Хабенский, сыграв папу Ко-
ли, осатаневшего от вынужденного сидения до-
ма невротика, тиранящего семью гениальными 
идеями, при этом убежденного нонконформиста, 
достойного уважения.

После праздничной феерии «Хорошего мальчи-
ка» смотреть на следующий день документальный 
фильм «Год литературы» Ольги Столповской о го-
де из их совместной жизни с писателем Алексан-
дром Снегиревым, пусть и обладателем премии 
«Русский Букер», было откровенно тяжело. Пред-
ставляя картину, создатели предупреждали, что 
лента потребует сложной внутренней работы, но 
никто не предполагал, что уж настолько сложной. 
Пара в кадре собирает справки на усыновление 
ребенка, нудно решает, где будет стоять детская 
кроватка, обедает и ужинает, загорает голышом, 
рифмуя при этом свое «реалити-шоу» с укладом ве-

ликого обитателя Ясной Поляны. Понять из этого 
фильма, что господин Снегирев сколько-нибудь 
выдающийся писатель, невозможно совершенно, 
поэтому возникает закономерный вопрос — так 
ли обязательно знать избыточное количество под-
робностей его приватной жизни зрителю?

Показанный во второй конкурсный день ре-
жиссерский дебют актера Гоши Куценко вышел 
пронзительно эмоциональным. Фильм «Врач» 
был вдохновлен вынужденным опытом плотно-
го общения актера с медиками, Куценко сам на-
писал сценарий и сам же снялся у себя в главной 
роли. Если бы не высокопарные диалоги, кото-
рые занимают большую часть фильма (свои ре-
чи Куценко произносит почти без пауз), то карти-
ну можно было бы отнести к числу несомненных 
удач. Благородная цель обратить внимание имен-
но на работу врачей, а не их стереотипные при-
вычки тянуть взятки или заливать спиртом вну-
треннюю пустоту, искупает все огрехи дебюта. 
Куценко от всей своей широкой души будто при-
знается в любви докторам, и это вызывает чувст-
во глубокого уважения. Его герой, нейрохирург 
Юрий Михайлович, увязший в вялотекущих от-
ношениях сразу с пятью женщинами (особенно 
среди них выделяется безупречно играющая од-
ним взмахом длинных ресниц Алена Хмельниц-
кая), бесстрашный хирург-виртуоз, рутинно со-
вершающий каждый день подвиг, при этом убе-
жден, что сам выдержать мучений, окажись он на 
месте пациентов, не сможет,— «наблюдая за стра-
даниями любимого человека, ты множишь эту 
боль временем, поэтому, если любишь, убей». Ис-
пытать свое кредо на собственной шкуре жизнь 
предложит ему совсем скоро.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Мальчик, литература и врач
Продолжается 27-й «Кинотавр»

«Хороший мальчик» — драма взросления 
мальчика Коли (Семен Трескунов, на фото — 
справа)  ФОТО KINOPOISK.RU

СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

«Гараж» устраивает триеннале
Музей «Гараж» в марте 2017 года проведет первую триеннале современного 
искусства, в которую войдут произведения художников со всей России. Об 
этом журналистам рассказал сегодня директор «Гаража» Антон Белов.

«Пока у триеннале нет темы, мы будем объявлять список художников 
и все остальное дополнительно, потому что пока идет глобальное иссле-
дование, мы объехали только треть намеченных регионов и городов. Есть 
идея собрать весь текущий срез современного искусства, представить его 
в полном объеме и одновременно начать взаимодействие с регионами»,— 
поделился он.

Уже известно, что в триеннале могут принять участие от 30 до 60 худож-
ников из всех регионов России, а сама выставка будет проводиться раз в три 
года (отсюда и ее название) в здании «Гаража» в парке Горького.

«Мы хотели бы привлечь большую аудиторию иностранных экспертов, 
которые обратили бы внимание на российское искусство, создаваемое сей-
час, а не только на наших классиков»,— рассказал Белов. ТАСС

АВТОРСКИЕ ПРАВА

Queen не разрешали Трампу использовать  
«We Are The Champions»
Культовая английская рок-группа Queen не давала разрешения кандидату 
в президенты США от Республиканской партии Дональду Трампу на исполь-
зование ее песни «We Are The Champions». Об этом заявил на своем сайте ги-
тарист группы Брайан Мей.

Музыкант сообщил, что у него скопилась «лавина жалоб» на то, что До-
нальд Трамп использует «We Are The Сhampions» в программах со своим уча-
стием на американском ТВ. «Это неофициальное заявление Queen,— заме-
тил господин Мей.— Но я хочу подтвердить, что разрешение на использо-
вание песни не запрашивалось и не выдавалось. Мы проводим консульта-
ции по поводу того, какие шаги мы можем предпринять, чтобы это исполь-
зование не продолжалось». Гитарист также подчеркнул, что его группа всег-
да была против использования написанных ею композиций в чьих-либо по-
литических интересах.

Две первые песни из альбома Queen 1977 года «News Of The World» — 
«We Will Rock You» и «We Are The Champions» — являются гимнами, кото-
рые очень часто используются спортивными болельщиками по всему миру. 
Первую из этих песен обычно проигрывают в паузах между игровым време-
нем, а вторую исполняют при чествовании победителей. ТАСС

Когда Лолабелль (на фото слева) заиграла  
на фортепьяно собачий вальс, некоторые 
зрители летнего кинотеатра «Пионер»  
в Сокольниках дружно залаяли  ФОТО ILMZ.RU
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В случае победы над «Сан-Хосе Шаркс»  
«Питсбург Пингвинс» Евгения Малкина  
станет обладателем Кубка Стэнли

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

Золотая серединка
Новый формат чемпионата Европы стал подарком для сборной России

Во Франции сегодня открывается первый 
в истории чемпионат Европы, про кото-
рый нельзя сказать, что в нем выступают 
только сливки континентальной элиты. 
Про увеличившее состав на треть пер-
венство нельзя даже сказать, что в нем 
выступает только континентальная эли-
та. Расширенный формат предоставля-
ет новые возможности тем командам, ко-
торым при прежнем нечасто доводилось 
оказаться в центре внимания. В эту ка-
тегорию идеально вписывается сборная 
России. Для того чтобы выступить успеш-
но по своим собственным меркам, ей те-
перь вполне достаточно сыграть просто 
не хуже, чем она играла на предыдущих 
топ-турнирах, многие из которых счи-
тались провальными. О том, чего ждать 
от начинающегося чемпионата Европы 
по футболу, — АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ.

Отличия этого чемпионата Европы от 
предыдущих проще всего выразить цифра-
ми. Количество участников и групп на пред-
варительном этапе выросло ровно в полто-
ра раза — с 16 до 24 и с четырех до шести. Ко-
личество стадий play-off — на треть, с трех 
до четырех. Количество матчей в календа-
ре турнира еще заметнее — с 31 до 51. Пер-
венство 2012 года принимали сразу две стра-
ны — Польша и Украина, но нынешнее, хотя 
Франция является единственной хозяйкой, 
его заметно превосходит.

В действительности цифры суть расши-
рения, которое когда-то продавил теперь 
отбывающий дисквалификацию в качест-
ве жертвы футбольного коррупционного 
кризиса Мишель Платини, отражают сла-
бо. Изменения не столько количественные, 
сколько качественные.

До сих пор два главных в футболе турни-
ра занимали каждый свою очень четко опре-
деленную, очень особенную нишу. И это 
смысловое разграничение обеспечивало им 
— состязанию всемирному и состязанию ре-
гиональному — примерно равный статус, 
равное внимание.

Формат мировых первенств предполагает, 
что к стычке лучших обязательно допускаются 
те, кого лучшими не назовешь, кто едет не за 
медалями, а за эмоциями. Гости с карибских и 
тихоокеанских островов, из Африки всегда до-
бавляли турниру флера, карнавальности, но, 
строго говоря, размывали его уровень, какой 
бы разумной ни выглядела такая плата за воз-
никающую благодаря им атмосферу.

Формат первенств европейских предпо-
лагал, что никаких случайных, ради экзо-
тики, сборных на них быть не может. Ме-
нее пестрые, они превосходили «карнаваль-
ные» чемпионаты мира своей элитарностью, 
плотностью, конкурентностью.

Теперь, после расширения, эта стили-
стическая граница практически стерта. 
Снижение «конкурсного балла» уничтожи-
ло клуб для избранных. И даже воспомина-
ния о канонических взлетах датчан в 1992 
году и греков в 2004-м, двух сборных с под-
вальными котировками, которые превра-
тились в иллюстрацию на тему, что невоз-
можное возможно, нынче вряд ли актуаль-
ны. И у датской, и у греческой команды пе-
ред победами на чемпионате Европы был 
хотя бы свежий и богатый опыт присутст-
вия на топ-турнирах, они были если не ча-
стью элитной верхушки, то по крайней ме-
ре располагались на подступах к ней. Ситу-
ацию не спроецируешь на албанцев, вен-
гров, североирландцев, исландцев. Нику-
да не деться от того, что перед этим чемпио-
натом Европы на них, а также еще на пару-
тройку сборных смотрят примерно так же, 
как смотрят перед очередным чемпионатом 
мира на сборные Ямайки, Тринидада и То-
баго или Новой Зеландии,— с любопытст-
вом, по-доброму, но, понимая, что гранди-
озные свершения им не светят.

Кому перемены выгодны в первую оче-
редь, очевидно. Не самым сильным — им все 
равно в итоге биться за золото друг с другом, 
просто дистанция до него слегка удлинилась. 
Перемены выгодны, во-первых, выходцам из 
«экзотического» слоя, которые раньше могли 
проникнуть на чемпионат Европы лишь по во-
ле обстоятельств, а во-вторых, для следующе-
го за грандами эшелона. Он дважды отмечал-
ся чудесами — датским и греческим, но в це-
лом для него было счастьем хотя бы выйти из 
группы, громадным счастьем — проскочить 
четвертьфинал, то есть одну стадию play-off.

Во Франции полуэлита имеет право при-
мерно на треть сборных смотреть сверху 
вниз, не ощущая себя ряженной в аутсайдер-
ские одежки. А выход из группы — уже не 
счастье, а задача-минимум, потому что и квар-
теты послабее, и путевок в play-off побольше: 
скорее всего, необязательно даже финиши-

ровать вторыми — и третьего места достаточ-
но. Да и в 1/8 финала, если повезет, может до-
статься оппонент из категории равных.

Так вот, сборная России — это классиче-
ский, стопроцентный выходец из одарен-
ного Мишелем Платини льготами эшелона, 
его плоть и кровь. Она постоянно выходит 

в финальные стадии чемпионатов Европы 
— и постоянно оступается в них уже на стар-
товой стадии. Исключений было всего два: 
россияне из-за обидного гола Андрея Шев-
ченко пропустили первенство 2000 года, а 
на первенстве в 2008-м, наоборот, скакнули 
выше головы, добравшись до полуфинала.

Когда рассуждают об их шансах на француз-
ском чемпионате, то, как правило, акцентиру-
ют внимание на потенциальных слабостях. А 
их и вправду множество. Защита с Сергеем Иг-
нашевичем и братьями Василием и Алексеем 
Березуцкими, которым давно идет четвертый 
десяток, смотрится чересчур возрастной, что-
бы гоняться за резвыми молодыми форварда-
ми. Полузащите будет здорово не хватать трав-
мированных Алана Дзагоева и Игоря Денисо-
ва — адекватной альтернативы им не видно, 
а, к примеру, форма наиболее подходящего на 
роль плеймейкера Романа Широкова вызыва-
ет сомнения. Федор Смолов явил талант отлич-
ного снайпера в чемпионате России, но как иг-
рока «на экспорт» его пока не воспринимают. 
Все эти слабости проявились в сыгранных на 
прошлой неделе российской сборной товари-
щеских матчах — с чехами и сербами.

Вопросы есть ко всем линиям. Вопросы 
есть и к главному тренеру. Какой бы эффек-
тивной ни была работа Леонида Слуцкого 
в ЦСКА, каким бы эффектным ни было его 
восхождение на пост наставника сборной 
летом 2015 года вместо отправленного в от-
ставку перед тяжелейшим финишем квали-
фикации Фабио Капелло, никуда не денешь-
ся от того факта, что опыта подготовки к тако-
му турниру, как чемпионат Европы, у Слуц-
кого нет вовсе. А этот специфический опыт 
признается залогом хорошего выступления 
на турнире: вот у Гуса Хиддинка перед пер-
венством 2008 года его было с лихвой.

Но, возможно, лучше акцентировать вни-
мание на другом. На том, что впервые в сво-
ей истории сборная России со всеми своими 
реальными и потенциальными минусами не 
должна комплексовать по этому поводу, пото-
му что у большинства команд на чемпионате 
— именно у большинства, а не у некоторых — 
их ничуть не меньше. Впервые в своей исто-
рии она оказалась в ситуации, когда, зная, 
разумеется, обо всех российских футбольных 
проблемах, букмекеры все равно помещают 
ее не в нижнюю часть своих рейтингов, а в се-
рединку. И впервые в этой истории воспоми-
нания о предыдущих поездках на чемпиона-
ты Европы должны, как ни смешно, вызывать 
у переживающих за нее не чувство неловко-
сти или обреченности, а оптимизм.

К этим поездкам — за исключением 
опять же той, что случилась в 2008-м,— при-
нято привешивать ярлык «провальная». На-
мертво приклеивался он исключительно из-
за формального итога — невыхода из груп-
пы. Хотя, строго говоря, провал примени-
тельно к сборной, в принципе редко под-
бирающейся к верхушке рейтинга Между-
народной федерации футбола (FIFA), редко 
кусающей тех, кто там обитает постоянно,— 
это нечто иное. Это — разгромные и безволь-
ные поражения от фаворитов, осечки в мат-
чах с посредственностями, нули в графе «на-
бранные очки». Ничего подобного в биогра-
фии сборной России нет. На всех пяти своих 
чемпионатах Европы она очки добывала. И 
без борьбы она их не отдавала никому, в том 
числе гигантам (см. справку).

При этом с группой ей, как правило, не 
везло — все время доставалось по одному-
два монстра, все время в квартете был буду-
щий победитель турнира. Более или менее 
повезло в 2012 году. Но тот чемпионат, при-
знанный позорным и вылившийся в уволь-
нение тренера Дика Адвоката, будучи спро-
ецированным на чемпионат ближайший, 

скорее вдохновляет. Невозможно предста-
вить, как с четырьмя баллами в активе, с по-
ложительной разницей мячей какая-нибудь 
команда во Франции останется без play-off.

Эта сборная России едва ли принципиаль-
но уступает в чем-то своим предшественни-
цам разной степени небезупречности — ни 
бодро, с разгрома чехов, рванувшему с коло-
док, а затем сдавшему варианту Дика Адвока-
та 2012 года; ни скучнейшему, без единой из-
юминки, варианту, представленному на чем-
пионате мира 2014-го Фабио Капелло, кото-
рый ведь тоже крупно не проиграл, тоже уле-
тал домой не с нулем, а с двумя очками — и, за-
бей на гол больше, был бы в 1/8 финала. Зато 
расклад на групповом этапе нынче улыбается 
россиянам, пожалуй, пошире, чем в Польше и 
Бразилии. Официальный фаворит группы — 
англичане — знамениты своим скверным ре-
кордом в финальных стадиях. А в непосредст-
венных, что ли, конкурентах вместо поляков 
с их хозяйскими привилегиями, чехов, гре-
ков и корейцев с их адаптированностью к иг-
ре на топовых состязаниях — валлийцы и сло-
ваки, для европейских первенств еще боль-
шая экзотика, чем для мировых алжирцы, не 
пустившие россиян в бразильский play-off.

Парадокс, но для относительного проры-
ва от сборной России во Франции не требует-
ся абсолютно ничего экстраординарного, ни-
каких сюрпризов по сравнению с тем, к че-
му она приучила за время своего существо-
вания. Просто взяв свое — без подвигов, без 
блеска, она уже заслужит сдержанные апло-
дисменты как оправдавшая ожидания, под-
нимет собственную самооценку за два года 
до домашнего чемпионата мира. Это раньше, 
до того как подарок Мишеля Платини был 
распакован, ожидания казались чрезмерны-
ми: зачем настаивать на том, что неэлитной 
сборной непременно нужно вламываться в 
элитарный клуб? А клуба-то уже и нет.

Шансы команды Леонида Слуцкого на выход из группы благодаря новой формуле проведения  
чемпионата Европы значительно возросли   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Формат чемпионата Европы
Групповой этап
Группа A. Франция, Румыния, Албания, Швейцария
Группа B. Англия, Россия, Уэльс, Словакия
Группа C. Германия, Украина, Польша, Северная Ирландия
Группа D. Испания, Чехия, Турция, Хорватия
Группа E. Бельгия, Италия, Ирландия, Швеция
Группа F. Португалия, Исландия, Австрия, Венгрия
По две сильнейшие команды из каждой группы, а также четыре 
сборные из шести, занявшие третьи места с лучшими показа-
телями, выходят в 1/8 финала.

Расписание матчей сборной 
России на групповом этапе
11 июня (Марсель). Россия—Англия. 15 июня (Лилль).  
Россия—Словакия. 20 июня (Тулуза). Россия—Уэльс.

Матчи 1/8 финала состоятся 25, 26 и 27 июня; 1/4 финала — 30 
июня, 1, 2 и 3 июля; 1/2 финала — 6 и 7 июля; финал — 10 июля.

Победа над сборной Голландии на Евро-2008 и выход в полуфинал — главное достижение  
сборной России на топ-турнирах в ее новейшей истории. На фото: в атаке Роман Павлюченко —  
автор первого гола в ворота Эдвина ван дер Сара   ФОТО IMAGO/ULMER/TEAMFOTO

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Е В Р О П Е Й С К И Е  П О Х О Д Ы  С Б О Р Н О Й  Р О С С И И

На чемпионате Европы сборная России дебютировала в 1996 году 
в Англии. На групповой стадии россияне попали в один квартет с ко-
мандами Германии, Италии и Чехии. Итальянцам и немцам сборная 
России проиграла, но, несмотря на это, у команды Олега Роман-
цева сохранялся шанс на выход из группы: нужно было побеждать 
чешскую команду с разницей в два мяча и надеяться, что немцы обы-
грают итальянцев. Впрочем, учитывая, что к третьей игре в сборной 
бушевали конфликты, шансы на успех представлялись невысокими. 
Дело в том, что руководство РФС вознамерилось урезать согласо-
ванные ранее премиальные, игрокам это не понравилось — и один 
из них, Сергей Кирьяков, дал откровенное интервью немецким СМИ, 
за что тут же был отчислен из команды… В общем, со сборной Чехии 
сборная России сыграла вничью 3:3 и отправилась домой. А чехи 
потом дошли до финала, где уступили немцам.

Следующего шанса выступить в финальной части европейского 
первенства сборной России пришлось ждать восемь лет: Евро-2000 

наша команда пропустила из-за обиднейшего гола, забитого со штраф-
ного, практически от боковой линии, форвардом сборной Украины Анд-
реем Шевченко в ворота Александра Филимонова в решающем матче 
отборочного турнира. На Евро-2004 команду в Португалию повез 
Георгий Ярцев. Отметим, что россиянам снова «повезло» с группой — 
сборная попала в компанию с португальцами, испанцами и греками. 
То есть опять оказалось, что в одной группе с будущими чемпионом 
и вице-чемпионом Европы — Грецией и Португалией соответственно.

Как бы то ни было, а чемпионат команда завершила, можно 
сказать, досрочно: поражения от Испании и Португалии лишили ее, 
первой из всех участников, шансов на выход из группы. Чуть под-
сластила пилюлю победа в последнем матче над сборной Греции. 
Но и она могла бы не случиться, если бы греческой сборной нужно 
было выигрывать. Ну а помимо слабого спортивного результа-
та португальский вояж сборной запомнился еще и скандалом. 
Снова из сборной был отчислен один из ее лидеров — на этот раз 

Александр Мостовой. Как и в случае с Кирьяковым, Мостового 
прогнали за публичную критику работы тренерского штаба.

На Евро-2008 сборная России протиснулась с таким трудом 
(только благодаря победе хорватов над англичанами в последнем, 
уже ничего не значившем для хорватской сборной матче отборочного 
турнира), что даже как-то неудобно было ждать от нее достойного 
выступления. А после того как в первом матче команда Гуса Хиддинка 
была разбита испанцами со счетом 4:1, стало совсем грустно. Но так 
вышло, что команда не только не расклеилась, а напротив, показала 
лучший в своей новейшей истории результат, обыграв в оставшихся 
групповых встречах команды Греции и Швеции. Ну а затем была 
памятная четвертьфинальная игра против голландцев, считавшихся 
реальными претендентами на титул. Для выявления победителя в ней 
потребовалось дополнительное время. И, что отрадно, на лишние 
полчаса у голландцев сил не осталось, а у сборной России их 
было в избытке. В итоге — 3:1 — и выход в полуфинал, где снова 

последовало поражение от Испании. Впрочем, упрекнуть сборную 
России, как и любую другую команду в том, что она не справилась 
с испанцами, открывавшими, как потом выяснилось, свою золотую 
эру (помимо Евро-2008 сборная Испании выиграла еще и чемпионат 
мира-2010, а затем и Евро-2012), ни у кого язык не повернулся.

На Евро-2012 сборная России впервые за много лет отправля-
лась в ранге если не фаворита, то уж точно не записного аутсайдера. 
Команда под руководством Дика Адвоката на удивление ровно прошла 
отборочную стадию, в финальной попала в одну группу со сборными Че-
хии, Польши и Греции и просто обязана была как минимум выходить в 
четвертьфинал. И начало было обнадеживающим. Сборная Чехии была 
разбита со счетом 4:1, с Польшей россияне сыграли 1:1, что совсем 
неплохо, учитывая, что первенство проходило в Польше и на Украине. 
В последнем матче в группе нужно было просто не проиграть Греции. 
Но поражение, считавшееся невозможным, все же случилось, и сборная 
России снова осталась за бортом play-off. Александр Петров

прямая 
речь

Чего ждете  
от нашей сборной?

Александр Тарханов,  
заслуженный тренер России:
— Такие турниры непредсказуемы. 
Поскольку мы болеем за Россию, 
то ждем хорошего результата — луч-
ше чемпионства. Но выход из груп-
пы тоже хорошо.

Алимжан Тохтахунов,  
президент Отечественного  
футбольного фонда:
— Хотелось, чтобы они вышли 
из группы, но много факторов, кото-
рые играют против: например, забо-
лели игроки. У нас много хороших иг-
роков, но все равно уровень не тот, 
что у других команд. В сборной нет 
ни одной звезды, которая бы играла 

в хороших западных командах. Да, 
можно и без звезд, но сама команда 
должна состоять из хороших игроков. 
У нас же собрали странный состав.

Сергей Юран, главный тренер 
ФК «Ника» (Ереван),  
экс-нападающий сборной России  
по футболу:
— Чемпионства — а разве можно че-
го-то еще ожидать!? Ну уж выхода 
из группы точно — ведь для этого до-
статочно занять третье место.

Дмитрий Губерниев,  
спортивный комментатор:
— Яркого зрелища и динамичной, 
профессиональной игры. Будем 
на де яться, что они непременно 
победят.

Юрий Маликов,  
народный артист России:
— 50 на 50. Команда подготовлена 
неплохо, стараются, но уверенности 
нет. Надо хотя бы выйти из группы. 
Мы не дотягиваем до уровня хоро-
ших команд. Если не Дзюба, то во-

обще непонятно, кто будет заби-
вать. Кокорину не доверю, Денисов 
сломался. Дзагоева нет. Пожалуй, 
верю лишь Акинфееву. Непонятно, 
какая в сборной защита и чего от 
нее ждать. Будем надеяться на чудо.

Василий Уткин,  
спортивный комментатор:
— Сборная в очень сложном поло-
жении, и особых ожиданий у меня 
нет. Если выйдем из группы, будет 
нормально. А все, что дальше, это 
успех.

Ксения Алферова, актриса,  
соучредитель благотворительного 
фонда поддержки детей  
с особенностями развития  
«Я есть!»:
— Очень бы хотелось, чтобы они 
прошли как можно дальше. Появле-
ние Слуцкого, хорошего российско-
го тренера впервые за последние го-
ды, должно повлиять в лучшую сто-
рону. Надеюсь, он заставит игроков 
сражаться не на жизнь, а на смерть. 
Но он не волшебник...

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ

Котировки букмекерской 
компании William Hill
На первое место  
на Евро-2016
Франция — 4,00

Германия — 5,00

Испания — 6,00

Англия — 9,00

Бельгия — 12,00

Португалия — 15,00

Италия — 19,00

Хорватия — 26,00

Австрия — 34,00

Польша, Швейцария — 51,00

Россия, Турция, Уэльс, 
Чехия — 67,00

На выход  
из группы B
Англия — 1,08

Россия — 1,33

Уэльс — 1,61

Словакия — 1,91

На матч Англия—Россия
1,91 3,20 4,80
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